
Assine o Jornal A União agora: (83) 3218.6518 | (83) 9 9117.7042 circulacao@epc.pb.gov.br

@jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

AUNIÃO  Patrimônio da Paraíba
EMPRESA PARAIBANA

DE COMUNICAÇÃO

Dez municípios 
paraibanos 
concentram 64% 
do PIB do estado

Bolsonaro libera 
exploração de 
florestas em 
terras indígenas

Maior volume de re-
cursos circula nas cidades 
de João Pessoa, Campina 
Grande e Cabedelo.
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Faltando duas semanas 
para o fim do mandato, go-
verno autorizou manejo flo-
restal em áreas demarcadas.
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Réveillon: capital 
abre inscrições 
para instalação 
de tendas

Paraibanos 
votam unidos 
pelo piso da 
Enfermagem

Autorização é gratuita, 
e cadastro pode ser feito 
até dia 26. Cabedelo ini-
ciou o mesmo processo.
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Aprovação do proje-
to na quinta-feira contou 
com o apoio de 11 depu-
tados do estado.
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Congresso Nacional altera 
regras do orçamento secreto

emendas de relator

Em sessão marcada às pressas, deputados e senadores tentam se antecipar à decisão do STF. Página 15

João Azevêdo inaugurou reforma do Ambulatório para Travestis e Transexuais e entregou 15 ambulâncias em João Pessoa. Página 3

Estado entrega investimentos no setor da Saúde
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PF desarticula 
esquema de 
contrabando de 
cigarros na PB

Mercadoria estaria 
sendo trazida ao estado de 
países da América Central 
e da região do Caribe.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Exposição aberta na 
última quinta-feira, com a 
presença da primeira-dama 
do Estado, Ana Maria 
Lins, receberá visitantes 
até março e apresentará ao 
público peças de mais de 
100 artesãos.
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Rio de Janeiro será a vitrine do 
artesanato paraibano na alta estação

n “O Brasil da ‘democracia 
coroada’ de D. Pedro afunda 
entre as ditaduras sinistras que 
a América de cima impunha à 
América Central e ao Caribe.”

Gonzaga Rodrigues
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Hospital da UFPB realizou ensaio fotográfico para 
presentear famílias de recém-nascidos internados.
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“Bebês Noel” eternizam 
o clima de Natal no HU

n “A desejabilidade ou a vida como 
deveria ser, no campo tributário, 
pauta-se na progressividade do 
sistema fiscal – onde quem tem 
mais paga mais tributos.”

Acilino Alberto Madeira Neto
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Nathália Bellar 
quer saber: 
“O que é música 
para você?”

Cantora e compositora 
lança Borandá, uma minis-
série musical que investiga 
a relação com a música.
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Uma das grandes dificuldades enfrentadas pela população de João Pessoa, da 
vizinha Cabedelo e de outras cidades paraibanas é o gargalo viário em que vem se 
transformando a BR-230. O trecho entre o quilômetro 10, localizado diante da Mata 
da Amem, ao 28, no Viaduto Governador Ivan Bichara, o popular Viaduto de Oiti-
zeiro, já não comporta o volume de tráfego. A vital artéria de interligação da capital 
apresenta-se, cada vez mais, como uma dor de cabeça. 

O trecho urbano da BR-230 acima citado ultrapassou a sua capacidade de fluidez 
do trânsito e requer ação imediata do Governo Federal. O projeto está pronto há anos 
visando dotar o trecho da famosa Rodovia Transamazônica, que nasce em Cabede-
lo, com condições suficientes para dar vencimento ao volume de veículos que, dia-
riamente, daquela estrada fazem uso. 

O projeto prevê a construção de vários viadutos em locais estratégicos, como nas 
proximidades do Hospital de Emergência e Trauma, entre o Conjunto Pedro Gon-
dim e o Jardim Luna; implantação de diversas paralelas para pedestres, além de mais 
uma faixa para circulação de veículos em cada um dos sentidos da via. Posto em prá-
tica, o projeto traz mais tranquilidade para motoristas, passageiros e pedestres que 
necessitam se deslocar por quaisquer pontos da BR-230.

Contudo, as melhorias da rodovia apresentam, na atualidade, dois aspectos bem 
distintos. No setor entre o quilômetro 2 e o 10, os trabalhos são realizados há vários 
meses pelas equipes do 1º Grupamento de Engenharia e se encontram em estado 
bem avançado, com viadutos construídos e liberados para o tráfego. Ali, o trânsito 
flui com maior dinâmica.

Em compensação, entre a Mata daAmem e o Viaduto de Oitizeiro todo o plane-
jamento segue apenas no papel. Tudo está parado, excetuando-se o setor do viaduto 
e acessos erguidos nas imediações do Estádio Almeidão, obra feita com recursos do 
Governo do Estado, executada pelo Departamento Estadual de Estradas de Roda-
gens (DER-PB) e entregue há alguns anos para usufruto da população.

Durante os quatro anos da gestão do presidente Jair Bolsonaro, que finda no pró-
ximo dia 31, absolutamente nada ocorreu da obra de melhoria da BR-230 em João Pes-
soa. As ações ali realizadas pelo Departamento Nacional de Infraestrutura Terrestre 
(Dnit) foram alusivas tão somente à manutenção da estrutura já existente.

Diante deste cenário, a população sofre com a inércia do Governo Federal. Os con-
gestionamentos são constantes, especialmente nos horários de pico, os acidentes se 
acumulam, e parte da cidade vez por outra encontra-se paralisada porque a BR-230 
requer investimentos e não suporta o volume de tráfego atual. Inúmeras vezes o tre-
cho em questão foi apontado pela Polícia Rodoviária Federal (PRF) como um dos com 
maiores índices de acidentes entre as rodovias federais brasileiras.

O preço pago é alto. Em dinheiro, porque transitar por uma estrada ineficiente re-
quer mais recursos com manutenção dos veículos, consumo de combustíveis, atra-
sos na entrega de produtos. Lembrando que por ali trafegam veículos transportan-
do mercadorias que partem e chegam do Porto de Cabedelo. Sem falar que o risco 
de acidentes é maior e, no caso, a cobrança é inaceitável, pois é calculada em vidas 
perdidas ou sequeladas. 

A esperança é que o novo governo que se avizinha, do presidente eleito Luiz Iná-
cio Lula da Silva(PT), consiga, diante de tantos desafios nas mais diversas áreas, alo-
car recursos para tirar o projeto de adequação da BR-230 do papel. Vale lembrar que 
foi durante as gestões anteriores dele que saíram do papel a duplicação da BR-230 
entre Pernambuco, Paraíba e o Rio Grande do Norte, assim como a Transposição do 
Rio São Francisco.

É hora da Paraíba, através de suas lideranças das mais diversas esferas, incluin-
do aí os senadores e deputados federais que estarão em Brasília em 2023, reivindi-
car com maior força a realização desta obra tão necessária. É preciso desengarrafar 
a BR-230 em João Pessoa.

Gargalo viário 
Editorial

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador

Esperança renovada 
O tempo do Advento está chegando ao fim. 

Toda a Igreja percorreu um caminho de pre-
paração para o Natal do Senhor. Tão recente-
mente o Papa Francisco afirmou algo bastan-
te interessante sobre o sentido desses dias de 
espera do advento: “Um tempo em que prepa-
rando o presépio para o Menino Jesus, apren-
demos de novo quem é o nosso Senhor; um 
tempo de sairmos de certos esquemas e pre-
conceitos para com Deus e os irmãos; um tem-
po em que, em vez de pensarmos em presen-
tes para nós, possamos doar palavras e gestos 
de consolo aos que estão feridos, como Jesus 
fez com os cegos, os surdos e os coxos”. Ad-
vento é uma oportunidade de fazer de nossa 
existência o lugar para Cristo nascer, verda-
deiramente. 

Nestes dias, à medida em que nos aproxi-
mamos da grande festa do Natal, a liturgia 
da Igreja, por meio da Palavra de Deus, já vai 
nos inserindo nesse mistério de amor que re-
pousa sobre a manjedoura de Belém. No ca-
minho do Advento, esse mistério do amor de 
Deus vai atraindo os nossos olhos para con-
templar cheios de admiração a entrada do Fi-
lho de Deus no mundo. 

“Se por um lado o Natal nos faz comemo-
rar o prodígio incrível do nascimento do Fi-
lho Unigênito de Deus da Virgem Maria na 
gruta de Belém, por outro exorta-nos tam-
bém a aguardar, vigiando e rezando, o nos-
so próprio Redentor, que no último dia ‘virá 
julgar os vivos e os mortos’” (Papa Emérito 
Bento XVI). Este bendito tempo de esperan-
ça é uma espécie de medida para a vida cris-
tã. As nossas escolhas de vida têm afinida-
de com os valores do Evangelho de Cristo? O 
Cristo que nascerá empobrecido na manje-
doura de nossos corações também encontra-
rá lugar nas escolhas que fazemos costumei-
ramente, quando somos “confrontados” pelo 
estilo de vida simples? São questionamentos 
que devem ser respondidos progressivamen-
te, com a própria vida, ao longo da nossa ca-
minhada cristã. 

Já estamos às portas Daquele que virá para 
nos salvar do pecado e da morte. Jesus, nosso 
Salvador, vem ao nosso encontro na simplici-
dade de uma criança. Contudo, sua chegada 

é gigante e forte, capaz de nos reabrir de par 
em par a entrada para a vida verdadeira. O 
mistério do Natal do Senhor não é um conto 
antigo para povoar o imaginário de pessoas 
bobas e alheias do mundo concreto, mas um 
mistério nascido na carne dos homens. Nestes 
poucos dias que nos restam para a celebração 
do Natal, a nossa esperança se reacende, pois 
acreditamos que somente Deus pode mudar 
o curso da desesperança. O homem até pode 
ser capaz de realizar grandes invenções, e isso, 
quando voltado para o bem comum é sempre 
bom, mas só Deus pode fazer um coração de-
sanimado se encher de ânimo novo. Pois bem, 
o Natal do Senhor, que se aproxima, é o úni-
co acontecimento que enche o mundo intei-
ro de um novo ânimo e esperança renovada. 
Que o caminho percorrido no Advento tenha 
sido um tempo de limpar a casa do nosso co-
ração para que, de fato, este se torne a man-
jedoura em que Cristo repousará sua sagra-
da presença. Que a Virgem Maria, o grande 
sinal de Deus para os desanimados, nos faça 
compreender que a melhor forma de esperar 
o Senhor se dá na atitude interior de oração.

Um sonho, Ismênia! Puro sonho de 
toda a moçada que animávamos a reda-
ção de O Norte do nosso melhor vigor pro-
fissional.

Era filha ou enteada do velho contador 
do jornal. Não recordo agora se funcioná-
ria. Sei do encantamento e ao mesmo tem-
po desencanto de todos nós. Só alegria dos 
olhos, da mirada, ela mais nova, mas tra-
tando todos por meninos, sem se dar a nin-
guém: “Que é isso, menino?!.”

Por que Ismênia agora, tudo tão dis-
tante? Por uma linha pesarosa que acabou 
de passar na leitura do jornal, de mistura 
com seu nome, e pela coincidência de sair 
no mesmo dia em que li página das mais 
sérias de Rui Leitão sobre o 13 de dezem-
bro de 1968 com todo sinistro que veio sig-
nificar para todos os tempos.

Estávamos na sorveteria, a Canadá, 
era esse o nome (térreo do Paraíba Hotel) 
quando João Manuel vem se juntar a nós. 
Mas nem chegou a sentar, de olhos assom-
brados, meio atônito, ele que mais fervoro-
samente fazia festa a Ismênia. Em pé mes-
mo, cortando a voz, atira-nos o que lhe 
atirara minutos antes o rádio da Assem-
bleia: o Conselho de Segurança ou seja lá 
que nome tivesse acabava de reunir com 
o presidente Costa e Silva e todo o minis-
tério e forças armadas para decretar o AI-
5, dia de Santa Luzia, coisa que horas mais 
tarde, já fechando o jornal, era fatiado ofi-
cialmente pala Voz do Brasil e trazido aos-
poucos que se achavam na redação por um 
agente da Polícia Federal, o gordinho Vina-
gre, que era sempre o portador da censura. 

Era a reação furiosa do regime desejado 
hoje pela bisonhice bolsonarista à decisão 

da Câmara de 1968 de negar licença para 
a cassação do deputado Márcio Moreira 
Alves que, em discurso visto por Darcy 
Ribeiro como apenas gaiato, havia ocupa-
do a tribuna para propor boicote da mo-
cidade estudantil à parada e festejos do 7 
de setembro. 

E vem o que todos sabem através de 
duas ou já mesmo três gerações: o Brasil da 
“democracia coroada” de D. Pedro afunda 
entre as ditaduras sinistras que a Améri-
ca de cima impunha desde muito à Amé-
rica Central e ao Caribe. Foi minha primei-
ra tarefa nas redações de 1951/54: coligir 
o noticiário da United Press a que não fal-
tavam ditaduras impostas à Guatemala, a 
Cuba, a toda América de baixo, mas ainda 
não tão direta ou sem desfaçatez na Repú-
blica de Deodoro. 

Agora, nesse 1968, é fechado o Congres-
so e mais cassações vêm se juntar às pri-
meiras de 1964. Cento e dez deputados fe-
derais, mais de cento e sessenta estaduais, 
vereadores sem conta, prefeitos e quatro 
dos mais expressivos ministros do Supre-
mo. Entre os milhares de presos, Carlos La-
cerda, Juscelino e o marechal Lott. 

Até ali ainda se conseguia respirar 
imerso no charco como os salvados do 
Vietnã. Apesar da violência aberta contra 
os direitos e, acima de tudo, as liberdades, 
as portas do Congresso e das Assembleias 
e Câmaras ainda se mantinham abertas. 
Mas com o ato 5 a fúria e o terror golpistas 
saem furiosos do armário. A página de Rui 
vem em boa hora. Pena que não seja colada 
à porta das igrejas, de todas as igrejas, úni-
co portal onde um texto mais longo conse-
gue se manter ou demorar. 

Em lugar do sorvete

Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org.br@arquipb | Colaborador
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Resistência e  
competência 

nísia tRindade 
na saúde? 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

oRçamento secReto: maioRia dos 
paRaibanos vota poR alteRações  

não seRá decisão individual 

“não acRedito em ReviRavolta” 

no “caminho da pacificação”          

Galego de Sousa não confirma, taxativamente, 
que irá se unir ao grupo do Republicanos na 
eleição para presidente da ALPB. Mas deixa 
margem para que pensemos que isso é uma pos-
sibilidade. “Não conversei com ninguém sobre 
essa desistência”, afirmou, “mas se houver essa 
mudança, só após conversar com os deputados 
que estão nessa luta conosco. Não pode ser uma 
decisão individual”, disse.  

“Ainda tem muita água para rolar, mas não 
acredito em reviravolta”, afirma o deputado An-
derson Monteiro (MDB), referindo-se à eleição 
para presidente da ALPB. Na sua avalição, os 
nomes de Branco Mendes e Adriano Galdino, do 
Republicanos, “já estão bem consolidados” para 
vencer a disputa no primeiro e segundo biênios.  

Integrante da bancada de oposição ao governo, 
Anderson Monteiro (MDB) apoia as duas cha-
pas formadas na base governista. E defende 
que ocorra “um entendimento completo” entre 
deputados de oposição e de situação para que 
seja pavimentado o “caminho da pacificação”.          

O senador Humberto 
Costa disse na sexta-
feira, em entrevista à 
Rádio Arapuan, que 
Nísia Trindade será 
anunciada como a 
nova Ministra da Saú-
de, no Lula III, confor-
me registrou a coluna 
na sexta-feira anterior, 
dia 9. No caso de Izol-
da Cela, governadora 
do Ceará, cogitada 
para a pasta da Edu-
cação, noticia-se que 
ela assumirá a Secre-
taria de Atenção Bási-
ca, vinculada ao MEC, 
que lida com uma área 
prioritária para o novo 
governo.  

Até meados deste ano, 
Izolda Cela era filiada 
ao PDT de Ciro Gomes 
e está, atualmente, sem 
partido. Teria ocorri-
do uma resistência de 
setores do PT à sua in-
dicação como ministra 
da Educação. Não por 
questões atinentes à 
sua competência para 
a pasta – ela é especia-
lista em educação bá-
sica. Porém, membros 
do PT teriam vencido 
a ‘batalha’ para que o 
ministério ficasse com o 
partido. E, assim, quem 
deve assumir é Camilo 
Santana (PT), ex-gover-
nador do Ceará.      

À exceção de Efraim Filho, Julian Lemos e 
Damião Feliciano, do União Brasil, que não 
votaram, os outros nove deputados federais 
paraibanos foram favoráveis ao texto-base da 
proposta que altera as regras do orçamento se-
creto, assim chamado, pejorativamente, devido 
à falta de transparência e também por causa da 
disparidade dos valores destinados a deputados 
e senadores. O STF está julgando se o orçamento 
secreto é ou não constitucional.    

na oRdem do dia: está em cuRso 
a  tentativa de pacificação na 
eleição paRa a pResidência da alpb 

A ‘ordem do dia’ na ALPB é 
tentativa de pacificação em 
torno de um entendimento: o 
lançamento de chapas con-

sensuais para a eleição da 
Mesa Diretora, nos dois biê-

nios, sendo uma en-
cabeçada por Bran-
co Mendes, e a outra 

por Adriano Gal-
dino. Em tese, os 
dois deputados 
do Republicanos 

já estariam com a vitória pavimentada, uma vez que  apre-
sentaram, publicamente, o apoio de 29 dos 36 deputados 
à postulação do partido para comandar o Legislativo nos 
próximos quatro anos. Mas mesmo diante do triunfo imi-
nente, o ‘barulho’ gerado por outras candidaturas – inclu-
sive com falas sobre judicialização – tem causado certo 
incômodo ao grupo do Republicanos, que atua para bus-
car a pacificação do processo. O indício que está em cur-
so uma tentativa de conciliação, ficou expresso na fala do 
deputado Jutay Meneses (foto, do Republicanos). Em entre-
vista, ele afirmou que a lista de apoiadores passará de 29 
para 31 deputados, citando, entre as novas adesões, a de 
Galego Sousa (Progressistas) que, até o momento, se co-
loca como candidato a presidente. “É um homem sensato, 
vai reconhecer que a hora é de deixar essa disputa para 
um outro momento”, previu Jutay Meneses.    

Quinze ambulâncias também foram entregues para a rede hospitalar do estado

Estado inaugura reforma 
de ambulatório na capital

para travestis e transexuais

O governador João Aze-
vêdo entregou, ontem, a re-
forma do Ambulatório de 
Saúde Integral para Traves-
tis e Transexuais Fernanda 
Benvenutty, que funciona 
no anexo do Complexo Hos-
pitalar Clementino Fraga, 
e 15 ambulâncias, em João 
Pessoa. As obras do ambu-
latório TT representaram in-
vestimentos de R$ 276 mil e 
contemplaram, dentre ou-
tros ambientes, consultórios, 
ambulatório e recepção, ga-
rantindo mais conforto aos 
mais de 950 pacientes de di-
versos municípios atendidos 
pela unidade. 

Já para a aquisição de 
ambulâncias foi destinada a 
quantia de R$ 5 milhões. Os 
veículos ficarão na base da 
Central Estadual de Regu-
lação Hospitalar, para aten-
der as unidades de saúde de 
todo o estado e também in-
tegra as ações do programa 
Coração Paraibano, que en-
volve as três macrorregiões 
de saúde, com serviços de 
referência no Hospital Me-
tropolitano, em Santa Rita, 
nos hospitais de Trauma de 
Campina Grande e Regional 
de Patos, com suporte via te-
lemedicina, ligando todos os 
serviços em rede. 

 Na ocasião, o governa-
dor João Azevêdo ressaltou o 
compromisso da gestão com 
políticas de inclusão social e 
interiorização da saúde. “Es-
ses são instrumentos que tra-
zem dignidade às pessoas, 

O fluxo de visitantes em 
lojas físicas brasileiras au-
mentou 16% no mês de no-
vembro em comparação com 
o mesmo período de 2021. 
Tanto os estabelecimentos 
de rua quanto as lojas de 
shopping receberam mais 
consumidores nesse perío-
do, com altas de 10% e 9,5%, 
respectivamente. Os dados 
são do levantamento do Ín-
dice de Performance do Va-
rejo (IPV), organizado pelo 
HiPartners Capital & Work, 
venture capital focado em re-
tail techs.

A quantidade de boletos 
emitidos também apresen-
tou alta em ambas as cate-
gorias de lojas em relação ao 
mesmo mês do ano passado. 
Houve alta de 5% em lojas de 

rua e 2% nos shoppings. Já 
o faturamento nominal em 
unidades de rua registrou 
alta de 6% e contração de 4% 
nas lojas de shopping. O tí-
quete médio nominal teve 
alta de 1% nos empreendi-
mentos situados na rua, en-
quanto nos shoppings houve 
redução de 6%.

Apesar das altas em rela-
ção a 2021, os números ainda 
não atingiram os índices pré
-pandemia. Em novembro 
de 2022, o fluxo de visitação 
registrou retração de 38,5% 
e 39,2% quando comparado 
com o mesmo mês de 2019.

“A base de visitação no 
varejo brasileiro mostra um 
padrão reprimido ao longo 
do ano na comparação com 
o período pré-pandêmico. Os 
índices ainda seguem abaixo 
dos registrados em 2019, mas 
é possível observar uma re-

cuperação ascendente, ape-
sar da alta inflação no Brasil”, 
afirma Flávia Pini, sócia da 
HiPartners Capital & Work.

Black Friday
A semana da Black Friday 

teve, na média, 28% a mais de 
fluxo em relação às outras se-
manas do mês para as lojas 
de rua, enquanto que para 
as lojas de shopping, o cres-
cimento foi mais tímido, de 
apenas 2%.

Ao comparar a semana 
móvel, encerrada na sexta-
feira de ofertas, com o mes-
mo período de 2021, os nú-
meros ainda são positivos: 
9% de alta de fluxo de visi-
tas em lojas de shopping e 
29% nas situadas na rua. Já 
na análise versus o evento 
em 2019, a queda é igualmen-
te de 43% para ambas as ca-
tegorias.

Pela perspectiva de ven-
das, o resultado também não 
agradou. Na comparação com 
a média semanal da Black Fri-
day em relação ao ano passa-
do, houve queda de 7% no fa-
turamento nas lojas de rua e 
de 16% para os lojistas de sho-
pping. A quantidade de bole-
tos faturados também sofreu 
declínios com quedas de 4% e 
9%, respectivamente.

“Novembro foi um mês de 
altos e baixos para o varejo bra-
sileiro com os dias da Black Fri-
day sendo afetados pelos jogos 
da Copa do Mundo. De uma 
forma geral, tivemos no varejo 
físico um fluxo maior que em 
2021 apesar de um clima de 
apreensão por parte de muitos 
consumidores com o ambien-
te político e econômico, ressal-
ta Eduardo Terra, presidente 
da Sociedade Brasileira de Va-
rejo e Consumo (SBVC).

Fluxo em lojas aumenta 16% em novembro
relacionado ao mesmo mês em 2021

Talita Nascimento 

Agência Brasil

oferecendo um atendimen-
to humanizado e com maior 
agilidade. No nosso estado, o 
SUS verdadeiramente funcio-
na e dentro dessa lógica, en-
tregamos a reforma do ambu-
latório TT e as ambulâncias 
do programa Coração Parai-
bano, que complementam as 
ações da hemodinâmica, ga-
rantindo um serviço muito 
mais qualificado, dando res-
postas importantes ao povo 
da Paraíba”, frisou. 

 A secretária de estado da 
Saúde, Renata Nóbrega, ex-
plicou que as 15 ambulâncias 
darão suporte a toda rede es-
tadual de saúde. “Duas am-
bulâncias serão destinadas 
para as regiões de Pombal e 

Catolé do Rocha e as demais 
serão utilizadas para otimi-
zar o deslocamento dos pa-
cientes do SUS que precisem 
de transporte, seja em Ita-
poranga, Cajazeiras, Sousa, 
Picuí, Monteiro, para hospi-
tais de maior complexidade, 
a exemplo de maternidades, 
hospitais de trauma para a 
gente melhorar e dar qualida-
de no atendimento”, pontuou.  

 
Ambulatório 

A unidade do ambulatório 
TT, em João Pessoa, é pioneira 
no Nordeste e presta atendi-
mento em endocrinologia, gi-
necologia e cirurgia plástica, 
buscando garantir mais aces-
sibilidade e um bom ambiente 

laboratorial. O ambiente conta 
com banheiros acessíveis, en-
fermaria e dois ambulatórios 
acústicos, pediatria, gerência 
e ouvidoria. 

 O secretário executivo de 
Gestão da Rede de Unida-
des de Saúde, Jhony Bezer-
ra, evidenciou os investimen-
tos do estado para fortalecer 
as políticas públicas. “A en-
trega dessa reforma garante 
melhor assistência, melhor 
prestação de serviço e maior 
inclusão. O Governo do Esta-
do já entregou o ambulatório 
TT de Campina Grande e es-
tamos proporcionando mais 
assistência aos usuários do 
sistema público de saúde”, 
comentou.

 O diretor do Complexo 
Hospitalar Clementino Fra-
ga, Fernando Chagas, afirmou 
que o ambulatório disponibili-
za um atendimento multidis-
ciplinar e o acesso pode ser 
feito por meio do próprio hos-
pital ou pela Secretaria da Mu-
lher e da Diversidade Huma-
na. “Neste espaço contamos 
com psiquiatras, endocrino-
logistas, urologistas, gineco-

logistas, assistentes sociais, 
neurologistas, cardiologistas, 
representando um atendi-
mento amplo que abraça todas 
as vertentes de saúde, acolhen-
do essa população, que muitas 
vezes, chega com histórico de 
violência e preconceito”, falou. 

A secretária de estado da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana, Lídia Moura, destacou 
o trabalho da gestão estadual 

para garantir a ampliação dos 
serviços de assistência à popu-
lação LGBTQIAP+. “O Gover-
no da Paraíba sempre tem esse 
olhar de ofertar serviços públi-
cos com maior eficácia e tam-
bém com o devido conforto 
para que a população traves-
ti e trans possa receber o aten-
dimento em saúde de manei-
ra integral. A Paraíba é um dos 
estados que mais tem equipa-

mentos e tecnologias de aten-
dimento à população LGBT-
QIAP+ e isso nos deixa felizes 
porque aqui temos cursos pro-
fissionalizantes para o aces-
so à riqueza e renda, centros 
de referência e de acolhimen-
to”, falou. 

Os deputados estaduais 
Hervázio Bezerra, Wilson Fi-
lho e Pollyanna Dutra acom-
panharam as entregas.

Espaço conta com atendimento multidisciplinar

O ambulatório garantirá mais conforto aos mais de 950 pacientes de diversos municípios 

Foto: Francisco França/Secom-PB

Foto: Divulgação/Republicanos
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Com mutirões de limpe-
za, atividades educativas, dis-
tribuição de sacolas biodegra-
dáveis e orientação de descarte 
correto do óleo, as ações do 
Projeto Praia Limpa, desen-
volvido em parceria por vá-
rios órgãos estaduais e munici-
pais, ONGs e associações que 
trabalham com educação am-
biental na Paraíba, vão come-
çar no dia 6 de janeiro de 2023, 
na Praia do Cabo Branco. Até 
o dia 11 de fevereiro, o projeto 
vai percorrer o Litoral paraiba-
no, com o intuito de diminuir 
o impacto dos resíduos sólidos 
na natureza através de um tra-
balho de conscientização.

Segundo o superintenden-
te da Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambien-
te (Sudema), Marcelo Antônio, 
“essa iniciativa é muito impor-
tante, porque é um trabalho 
de educação ambiental, que 
não envolve somente as pes-
soas que moram na cidade, 
mas também os turistas, visi-
tantes de forma geral. A gente 
faz esse trabalho de conscien-
tização, para que o descarte 
dos resíduos seja reencami-
nhado para os locais mais ade-
quados.”

O Projeto Praia Limpa in-
tegra o programa Verão Cons-
ciente, que enfatiza as ações 
ambientais no estado durante 
a temporada turística. De acor-
do com a assessora do Pro-
con-JP, Tatiane Alves, o proje-
to “reúne a PBTur, a Sudema, 
Procon, e as prefeituras de al-
guns municípios da região li-
torânea da Paraíba, além de 

O Tribunal Superior do Tra-
balho (TST) empossou ontem a 
desembargadora Liana Chaib 
no cargo de ministra da Corte. 
A ministra foi indicada para o 
cargo pelo presidente Jair Bol-
sonaro na vaga aberta pela apo-
sentadoria do ministro Renato 
de Lacerda Paiva. A cerimô-
nia de posse foi acompanhada 
pela presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), minis-
tra Rosa Weber, pela vice-pro-
curadora-geral da República, 
Lindôra Araújo, parlamentares 
do Piauí e demais autoridades. 

Por questões protocolares, 
a ministra não discursou na 
cerimônia. Em nome do TST, o 
presidente do tribunal, minis-
tro Lelio Bentes, destacou que 
a Corte passará a contar com 
sete ministras em sua compo-
sição. "A presença feminina na 
magistratura trabalhista vem 
ao encontro dos objetivos es-
tratégicos do Poder Judiciário 
ao implementar o protocolo de 
julgamento com perspectiva 
de gênero do Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ)", afirmou. 

A nova ministra nasceu em 
Teresina e ingressou na ma-
gistratura do Trabalho como 
juíza substituta em 1990. Ela 
também foi promovida, por 
merecimento, ao cargo de de-
sembargadora do TRT) da 22ª 
Região.

Projeto terá início no dia 6 de janeiro e segue até 11 de fevereiro, percorrendo diversas praias do Litoral paraibano

Ação começa pelo Cabo Branco
Praia LimPa

Nalim Tavares 
Especial para A União

ONGS, para falar de consumo 
consciente, educação ambien-
tal, distribuição de mudas, re-
ciclagem, reaproveitamento e 
entrega de cartilhas.” Ela ex-
plica, ainda, que, apesar dos 
mutirões, a limpeza e retirada 
de resíduos das praias é reali-
zada por uma equipe da Em-
presa Municipal de Limpe-
za Urbana (Emlur), que conta 
com um maquinário específi-
co e agentes para a realização 
da tarefa.

Apesar do início das ações 
ter sido marcado para janei-
ro, a abertura do projeto acon-

teceu ontem, no Busto de Ta-
mandaré, em João Pessoa. Na 
ocasião, agentes da Sudema 
realizaram diversas ativida-
des educativas com crianças, e 
distribuíram cartilhas ilustra-
das, com jogos e informações, 
sobre a coleta seletiva de resí-
duos sólidos. O Procon tam-
bém estava presente, junto ao 
projeto Viva o Peixe-Boi Mari-
nho, da Fundação Mamíferos 
Aquáticos.

A coordenadora de Edu-
cação Ambiental e Desen-
volvimento Comunitário do 
projeto Viva o Peixe-Boi Ma-

rinho, Daniela Araújo, expli-
ca que “trabalhar com a sensi-
bilização das pessoas é muito 
importante para nós que tra-
balhamos com a fauna, espe-
cialmente agora, ao longo do 
período turístico. Grande par-
te dos animais vem a óbito de-
vido a ingestão de plásticos 
e descarte incorreto de resí-
duos.” Ela acrescenta, ainda, 
que “não existe peixe-boi em 
lugares muito degradados. O 
peixe-boi, ameaçado de extin-
ção, é uma espécie que vive 
aqui na cidade, e isso significa 
que o ecossistema do Litoral é 

rico, e precisa ser preservado.”
Ontem, ao caminhar pela 

orla do Cabo Branco, a pes-
soense Maria Clara da Silva 
se deparou com a abertura 
do projeto. Ela conta que “le-
var a informação para toda a 
população é realmente muito 
importante. E gostei muito de 
ver que o projeto elaborou ati-
vidades para as crianças, para 
educá-las desde cedo pensan-
do na natureza. Eu mesma pe-
guei uma mudinha de planta 
e uma cartilha da Sudema, e 
vou levar para casa para ler e 
jogar com a minha filha.”

Para Marcelo Antônio, “ter 
a população engajada na ques-
tão do meio ambiente é funda-
mental. Não existe outra saí-
da, senão envolver e educar as 
pessoas, para que todos traba-
lhem com esse mesmo objeti-
vo.” O superintendente diz 
que “o pilar mais importan-
te é o da educação ambiental, 
porque você junta as pessoas, 
e essas pessoas somam ener-
gias para um bem comum. O 
meio ambiente é um bem co-
mum, então é preciso que todo 
mundo se encaixe para cui-
dar dele.”

n 06/01
Cabo Branco, João Pessoa
n 07/01 
Jacumã, Conde
n 13/01 
Praia Bela, Pitimbu
n 14/01
Miriri, Rio Tinto
n 20/01
Centro, Lucena
n 21/01
Areia Vermelha, Cabedelo
n 27/01
Coqueirinho do Norte, Marcação
n 28/01
Tambaba, Conde
n 03/02
Centro, Pitimbu
n 04/02
Barra de Camaratuba, Mataraca
n 10/02
Prainha, Baía da Traição
n 11/02 
Tambaú, João Pessoa

Programação

Foto: Ortilo Antônio

A abertura do Projeto Praia Limpa aconteceu ontem, no Busto de Tamandaré, em João Pessoa, com atividades educativas

Liana Chaib 
toma posse 
no TST

nova ministra

Agência Brasil

A Rússia realizou um dos 
maiores bombardeios ao ter-
ritório ucraniano desde o co-
meço do conflito no Leste Eu-
ropeu ontem, em um ataque 
que cortou metade do consu-
mo de energia no país. Autori-
dades militares afirmam que 
Moscou disparou uma raja-
da de 76 mísseis contra alvos 

em diferentes partes do terri-
tório, matando ao menos duas 
pessoas e ferindo outras oito.

A Força Aérea da Ucrâ-
nia afirmou que os disparos 
foram feitos a partir de po-
sições em terra e de navios 
russos no Mar Negro, e que 
60 deles foram interceptados 
por unidades antiaéreas e de 

defesa aérea. Dos mísseis que 
não foram interceptados, um 
atingiu um prédio residen-
cial em Krivi Rih, matando 
duas pessoas, e outro des-
truiu um depósito de armas 
ucranianas, segundo milita-
res russos.

Em um comunicado, a 
Ukrenergo, empresa nacio-

nal de eletricidade, informou 
que 50% das necessidades de 
consumo de eletricidade não 
puderam ser atendidas após 
os ataques. "Pedimos a sua 
compreensão em relação às 
quedas de energia e interrup-
ções temporárias no forneci-
mento de água e calor", infor-
mou a empresa.

O vice-chefe de gabine-
te do presidente Volodmir 
Zelenski, Kirilo Timoshen-
ko, disse que cortes de ener-
gia de emergência estão sen-
do introduzidos em todo o 
país para racionar a energia 
enquanto as equipes lutam 
para reparar os danos à in-
fraestrutura.

O governador João Aze-
vêdo prestigiou, ontem, a 
solenidade de encerramen-
to do 3º Curso de Instrutor 
de Combate a Incêndio Ur-
bano (CICOI) e do 1º Curso 
de Salvamento no Mar (CS-
Mar), realizados pelo Cor-
po de Bombeiros Militar da 
Paraíba. O CICOI já capaci-
tou 46 profissionais e, nes-
ta terceira edição, forma 11 
novos especialistas em com-
bate a incêndio da Paraíba, 
Pernambuco e Rio Grande 
do Norte. O CSMar está em 
sua primeira edição, forman-
do militares da Paraíba, Rio 
Grande do Norte, Sergipe, 
Bahia e DF.

Na ocasião, o governa-
dor João Azevêdo parabe-
nizou os profissionais pela 
conclusão dos cursos e re-
forçou o empenho do Estado 

em promover investimentos 
no Corpo de Bombeiros. “O 
Governo do Estado tem fei-
to investimentos na estru-
tura, na aquisição de equi-
pamentos, estamos também 
construindo o maior Centro 
de Treinamento e Capacita-
ção do Nordeste, então isso 
tudo faz com que a corpora-
ção desempenhe um traba-
lho cada vez melhor. Qualifi-
car o serviço é extremamente 
importante para cuidar das 
pessoas, sobretudo quando 
se fala dessa corporação que, 
além de cuidar, salva vidas. 
Deixo aqui meus parabéns 
a todos os formandos e a to-
dos que fazem parte do Cor-
po de Bombeiros”, ressaltou 
o governador.

“É uma satisfação parti-
cipar de mais um evento da 
segurança pública. Ao longo 

dos últimos anos, consegui-
mos perceber o crescimen-
to que as forças de seguran-
ça da Paraíba alcançaram. 
O Bombeiro Militar, que é 
o foco de hoje, cresceu mui-
to em equipamentos, em 
descentralização das ações, 
quando inauguramos uma 
unidade em Itabaiana, avan-
çamos em Sumé, em Juazei-
rinho, Campina Grande, 
entre outras cidades. Além 
disso, temos a valorização do 
profissional que atua na cor-
poração. O maior valor que 
qualquer instituição pode 
ter são os homens e mulhe-
res que fazem parte dela, por 
isto, esse Governo cuida dos 
profissionais desta corpo-
ração centenária”, observou 
o secretário de Segurança e 
Defesa Social, Jean Nunes.

Para o comandante-geral 

do Corpo de Bombeiros, co-
ronel Marcelo Araújo, a ca-
pacitação de militares é uma 
das maiores conquistas do 
Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba. “Esses oficiais e 
praças que fizeram o curso 
serão multiplicadores de co-
nhecimento e das doutrinas 
aprendidas. Isso representa 
a capacitação dos nossos re-
cursos humanos para esta-
rem preparados para desem-
penhar da melhor maneira 
possível as ações do Corpo 
de Bombeiros em prol da so-
ciedade”, frisou. 

Os cursos contaram com 
mais de 200 horas/aula e re-
ceberam a dedicação e zelo 
por parte de suas equipes de 
coordenação e instrutores, 
contando com o apoio do Co-
mando da Corporação e de 
instituições parceiras, possi-

bilitando assim o preparo de 
profissionais cada vez mais 
capacitados para melhor ser-
vir à população.

Na oportunidade, os alu-
nos André Avelino Barroso 
Badin Telles e José Victor Go-
mes da Silva receberam a me-
dalha do Mérito Acadêmico 
Imperador Dom Pedro II por 
terem sido, respectivamente, 
o 1º colocado no CICOI e o 1º 
colocado no CSMar. Os for-
mandos do Curso de Instru-
tor de Combate a Incêndio 
Urbano e do Curso de Salva-
mento no Mar receberam o 
brevê. Os formandos do CS-
Mar receberam também a ca-
misa de Guarda-Vidas.

Também houve a entre-
ga da Medalha de Serviços 
Distintos para profissionais 
que contribuíram com a cor-
poração.

Metade da Ucrânia fica sem luz e aquecimento

Governador prestigia solenidade de conclusão

com ataque de mísseis da rússia

cursos do corPo de BomBeiros 
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Interessados em reservar áreas para a virada de ano precisam fazer um cadastro gratuito até o próximo dia 26

Sedurb libera espaços para tendas
réveillon da capital

As famílias que pre-
tendem passar a noite de 
Réveillon na orla urbana 
da capital, precisam estar 
atentas às orientações para 
o cadastro do uso do solo 
público no período. A Se-
cretaria de Desenvolvimen-
to Urbano (Sedurb), abriu as 
inscrições, com 400 vagas 
para instalação de tendas 
de até 25 metros quadrados. 
A autorização será emitida 
mediante cadastro, on-line 
ou presencial e é gratuita.

Para otimizar o proces-
so, é possível fazer a soli-
citação de maneira 100% 
on-line, através do portal 
Prefeitura Conectada (ht-
tps://www.joaopessoa.pb.
gov.br/#divprotocolo) com 
o assunto “Inscrições Ré-
veillon – Tendas Familia-
res” ou pessoalmente, para 
quem não tem acesso à in-
ternet, na Divisão de Con-
troles e Posturas, localizada 
na Central de Comerciali-
zação da Agricultura Fa-
miliar (Cecaf), localizada 
na Avenida Hilton Souto 
Maior, número 1.112, José 
Américo, até o dia 26, das 
9h às 12h e das 13h às 16h.

Orientações 
Para se inscrever, nas 

duas modalidades, é ne-
cessário o preenchimento 
do Termo de Compromis-
so (anexo ao edital), cópias 
do RG, CPF, certidão nega-
tiva de débitos municipais, 
comprovante de residên-
cia em nome do requeren-
te atualizado (até três me-
ses). As autorizações serão 
emitidas em até três dias 
úteis. Só será permitida a 
montagem das estruturas 

Tamanho
As tendas autorizadas a 
serem instaladas para 

a festa de Ano Novo 
poderão ocupar, no 

máximo, um área de 
25 metros quadrados

no dia 31 de dezembro, das 
8h às 16h, e a desmonta-
gem deverá ser feita até as 
8h do dia 1º de janeiro. Du-
rante todo o período, agen-
tes de controle urbano vão 
fiscalizar o local e, só será 
permitida a montagem e 
permanência de tendas de 
pessoas que estejam com a 
autorização da Sedurb im-
pressa. 

Não poderão ser instala-
das tendas em áreas de pro-
teção permanente e a parte 
do palco será isolada e tam-
bém não será permitida a 
montagem no espaço que 
dá acesso à estrutura. Tam-
bém não serão permitidas 
churrasqueiras, por ques-
tões de segurança. Agen-
tes da Sedurb estarão na 
data fazendo a orientação 
da faixa onde é permitida 
a instalação. A autorização 
é necessária para instala-
ção de toda e qualquer ten-
da na extensão da orla ur-
bana da cidade, mesmo em 
praias que não sejam Cabo 
Branco e Tambáu, onde es-
tão confirmadas apresen-
tações culturais no dia da 
virada.

A Prefeitura de Cabedelo 
já está cadastrando as pesso-
as que desejam  instalar ten-
das à beira-mar para brindar 
o Ano Novo, nas praias de In-
termares e Formosa. Os inte-
ressados devem procurar a Se-
cretaria de Uso e Ocupação do 
Solo (Secos). Na Praia de Inter-
mares a taxa do espaço medin-
do seis metros quadrados cus-
ta R$ 50. Já em Praia Formosa, o 
ambiente medindo três metros 
quadrados requer o pagamento 
de uma taxa no valor de R$ 150.

De acordo com informa-
ções da assessoria da Prefeitu-
ra de Cabedelo, para a noite do 
Réveillon, nas duas praias (In-
termares e Formosa), haverá 
queima de fogos com duração 
aproximada de 10 minutos com 

Cabedelo disponibiliza Intermares e Formosa

n 

Não poderão 
ser instaladas 
tendas em 
áreas de 
proteção 
permanente 
e no setor 
próximo ou 
que dá acesso 
ao palco

Foto: Marcos Russo

Tendas poderão ser armadas na orla das 8h às 16h do dia 31 e devem ser desmontadas até as 8h do dia 1º de janeiro

José Alves 

zavieira2@gmail.com

Praia de Intermares é um dos pontos em que serão permitidas tendas

uma variedade de efeitos lumi-
nosos e coloridos. Já as atrações 
musicais deverão ser divulga-
das na próxima semana.

A Secretaria de Uso e Ocu-
pação do Solo (Secos), que é a 
responsável pela autorização 
para instalação de tendas nos 
espaços na orla, está instalada 
na Rua Duque de Caxias, S/N, 

no Centro de Cabedelo, próxi-
mo à Igreja Matriz. Os interes-
sados também podem obter 
informações através do núme-
ro 3250-3330. Para conseguir a 
guia de autorização para uso do 
espaço, o interessado tem que 
levar uma cópia do RG e o com-
provante de residência.

O cadastro para montagem 

de tendas nas duas praias onde 
acontecerão Réveillon foi inicia-
do quinta-feira passada e segue 
até o dia 21 de dezembro. A ex-
pectativa da Prefeitura de Ca-
bedelo é que todos os espaços 
oferecidos sejam preenchidos. 
Ao todo, estão sendo disponi-
bilizados 175 lugares, sendo 140 
em Intermares e 35 em Praia 
Formosa.

A reserva para montagem 
das tendas nas duas praias, no 
valor de R$ 150 para Interma-
res e R$ 50 para Formosa, não 
inclui as tendas. Os interessa-
dos podem armar suas tendas 
em seus espaços reservados a 
partir das 7h do dia 31. A Secos 
destaca que a autorização para 
o uso dos espaços é intransfe-
rível e que o trabalho visan-
do o ponto de energia nas ten-
das é de responsabilidade de 
quem reservou o espaço junto 
à Energisa.

Foto: Roberto Guedes

Ampliando a assistência 
e o cuidado da população 
pessoense, hoje, a Prefeitu-
ra de João Pessoa segue com 
a oferta de vacinação em di-
versos serviços pela cidade. 
Serão disponibilizadas 30 
salas de vacinas localizadas 
nas Unidades de Saúde da 
Família que estarão abertas 
das 8h às 12h. O Mangabei-
ra Shopping, também estará 
com o ponto de apoio exclu-
so para vacinação de rotina 
e das campanhas – Covid-19 
e Influenza, no período das 
8h às 16h.

As doses das vacinas con-
tra Covid-19 são destinadas 
a todos os públicos a partir 
dos três anos de idade, sem 
necessidade de agendamen-
to, além das crianças de seis 
meses até dois anos que te-
nham alguma comorbida-
de. Para este público, a vaci-
nação é domiciliar, por meio 
de agendamento, através dos 
números (83) 98600-4815 e 
3212-3371, no período das 8h 
às 15h, de segunda a sexta-
feira. É necessário entregar 
laudo ou declaração médica, 
que conste o CID da doença.

Para saber quando buscar 
a segunda dose ou a dose de 

reforço, basta conferir a data 
marcada no cartão de vaci-
nação ou ficar atento aos in-
tervalos. Quem recebe a Pfi-
zer pediátrica, deve cumprir 
o intervalo de 60 dias, entre a 
D1 e D2.

Já quem foi vacinado com 
a CoronaVac, cumpre o inter-
valo de 28 dias entre a pri-
meira e a segunda dose. Para 
a dose de reforço do públi-
co com idades a partir de 12 
anos, é necessário o interva-
lo de quatro meses da segun-
da dose. O mesmo intervalo 
deve ser observado e segui-
do para o segundo reforço (4ª 
dose), que também deve ser 
de quatro meses, apenas para 
o público acima de 30 anos.

Para ter acesso à primeira 
dose da vacina, a partir dos 
12 anos, é necessário apre-
sentar documento oficial 
com foto, Cartão SUS, CPF 
e comprovante de residên-
cia em João Pessoa. Já para 
a D2, D3 e D4 é obrigatório 
apresentar o cartão de vaci-
nação e um documento pes-
soal com foto, além de com-
provação documental para 
trabalhadores de saúde e lau-
do médico para imunossu-
primidos.

Capital prossegue, hoje, 
vacinação contra a Covid

saúde

A 24ª edição da Feira de 
Livros Usados de Mangabei-
ra, em João Pessoa, idealizada 
pelo comerciante Wallace Al-
buquerque, terá início na pri-
meira semana de janeiro e se 
estenderá até o final do mês. 
A exemplo do ano passado, a 
feira será realizada no Centro 
Cultural Tenente Lucena, em 
tendas montadas ao lado do 
Mercado Público de Manga-
beira. “O principal objetivo da 
Feira é vender ou trocar livros 
em bom estado de conserva-
ção proporcionando aos pais 
de estudantes uma econo-
mia de 50% ou mais, na hora 
de comprar o material escolar 
dos filhos, garantiu Wallace.

De acordo com o livreiro, 
estão disponíveis na feira, cer-
ca de 6 mil livros para o En-
sino Fundamental e Ensino 
Médio, ou seja, livros didá-
ticos e paradidáticos. "A eco-
nomia dos pais pode ser além 
de 50% desde que eles tragam 
livros usados dos filhos para 
troca ou para venda, a fim de 
complementar o valor dos li-
vros que estão na lista de pe-

Feira de livros usados terá início em janeiro 
e possibilitará aos pais economia de até 50%

em mangabeira

didos da escola”, destacou.
“Os interessados em com-

prar livros de casa e também 
receber em casa, desde que 
morem em João Pessoa, po-
dem enviar mensagem para 
o celular de Wallace que tam-
bém é WhatsApp (83) 98812-
3703 que a venda poderá ser 
feita. Também é possível a 
pessoa fazer a compra atra-
vés do WhatsApp e pegar o 

livro diretamente na feira. A 
gente trabalha com Pix, di-
nheiro ou cartão de crédito”, 
detalhou Wallace.

 Ele informou também que 
a pessoa que quiser vender al-
gum livro ou fazer troca, pode 
enviar uma foto do exemplar 
que ele tem em casa. “Ao mes-
mo tempo ele pode enviar foto 
da lista dos livros pedidos 
pela escola para que a gen-

te também envie fotos dos li-
vros solicitados para que a ne-
gociação de venda ou troca 
seja efetuada, sem que o pai 
do aluno precise ir até a fei-
ra”, explicou o comerciante, 
lembrando que o pai interes-
sado na compra ou troca de 
algum título, também pode 
agendar uma visita para ver 
o estado de conservação dos 
livros in loco.

José Alves 

zavieira2@gmail.com

Tradicional Feira de Livros Usados de Mangabeira será realizada durante todo o mês de janeiro

Foto: Evandro Pereira
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Foram aprovadas 54 pesquisas da UFPB, UFCG, UEPB e IFPB para receberem recursos do Governo do Estado 

PB: R$ 7 mi para pesquisas científicas 
universidades públicas

A Fundação de Apoio à Pes-
quisa da Paraíba (Fapesq) e a 
Secretaria de Estado da Edu-
cação e da Ciência e Tecnologia 
(SEECT) financiam 54 pesqui-
sas científicas de Programas de 
Pós-Graduação de instituições 
de ensino superior do estado da 
Paraíba, com recursos totais de 
R$ 7 milhões, oriundos do Te-
souro Estadual. 

Tratam-se de projetos sub-
metidos nos editais de Apoio 
a Núcleos de Excelência e de 
Apoio a Núcleos em Consoli-
dação do Estado da Paraíba.

Foram aprovados 11 proje-
tos submetidos por núcleos de 
excelência de pesquisas cien-
tíficas, tecnológicas e de ino-
vação vinculados aos progra-
mas de pós-graduação (PPG) 
conceitos sete, seis ou cinco na 
Capes das instituições de ensi-
no superior e/ou pesquisa sem 
fins lucrativos, sediadas na Pa-
raíba, e com excelência reco-
nhecida, mediante suporte fi-
nanceiro à realização de suas 
atividades. Serão investidos 
recursos de até R$ 4 milhões, 
oriundos do Tesouro Estadual. 

As propostas devem ser 
contempladas com o valor de 
até R$ 300 mil, sendo 70% cus-
teio e 30% capital em relação 
aos itens financiáveis. 

Neste edital de apoio a Nú-
cleos de Excelência foram apro-
vadas as pesquisas científicas: 
Adaptabilidade e nutrigenômi-
ca na produção sustentável de 
pequenos ruminantes frente às 
mudanças climáticas (UFPB); 
Bioprospecção de sistemas na-
notecnológicos com atividade 
antitumoral (UFPB); Converso-
res Aplicados aos Veículos Elé-
tricos (UFCG); Núcleo de exce-
lência em desenvolvimento de 
biomateriais para uso em saúde 
(UFCG); Núcleo de Excelência 
em Design de Moléculas de In-

teresse Farmacológico para Do-
enças Negligenciadas (UFPB); e 
Biodiversidade da Paraíba: Sta-
tus, Ameaças e Oportunidades 
(UFPB).

No mesmo edital também 
foram selecionadas as pesqui-
sas: Produção de membranas 
poliméricas e sua aplicação no 
tratamento de lixiviado de ater-
ro sanitário (UFCG); Obten-
ção de biopoliuretanos de óle-
os vegetais do Semiárido, para 
aplicação em revestimentos, 
adesivos e calçados (UFPB); Co-
munidade bacteriana de die-
tas com palma forrageira e seu 
impacto sobre a saúde e o de-
sempenho de cabras leiteiras 
(UFPB); Desenvolvimento e 
aplicação de proteína protegi-
da para dieta de ruminantes 
utilizando cerídeos como agen-
te encapsulante, adicionados de 
adjuvantes naturais e aplicação 
de diferentes métodos indus-
triais de secagem (UFCG); Nú-
cleo de Excelência em avanços 
no diagnóstico, epidemiologia 
e controle da leptospirose ani-
mal no bioma Caatinga, semi-
árido brasileiro (UFCG).

Seleção
Projetos de pesquisa 
selecionados foram 

submetidos a editais 
de Apoio a Núcleos 

de Excelência 
e de Apoio em 

Consolidação do 
Estado da Paraíba

Os núcleos em consolida-
ção são grupos de pesquisa já 
estabelecidos ou em fase ini-
cial de implantação, liderados 
por pesquisadores doutores 
com capacidade de produ-
ção científica, tecnológica e 
de inovação reconhecida, que 
tenham histórico de colabo-
ração, por meio de projetos, 
publicações e orientações, ca-
pazes de funcionar como fon-
te geradora e transformado-
ra de conhecimento científico 
tecnológico para aplicação em 
projetos de relevância ao de-
senvolvimento do estado da 
Paraíba.

Foram aprovadas 43 pro-
postas dos programas de pós-
graduação da UFPB, UFCG, 
UEPB e IFPB. A  chamada visa 
dar suporte financeiro aos tra-
balhos dos núcleos que bus-

cam a consolidação em suas 
áreas de pesquisa, vinculados 
a instituições de Ensino Supe-
rior e/ou pesquisa sem fins lu-
crativos, no estado da Paraíba. 

Para este edital estão sendo 
destinados recursos no valor 
global de R$ 3 milhões, oriun-
dos do Tesouro Estadual. As 
propostas deverão ser con-
templadas com o valor de até 
R$ 100 mil, sendo 70% custeio 
e 30% capital em relação aos 
itens financiáveis. Tratam-se 
de pesquisas científicas, tecno-
lógicas ou de inovação.

A chamada tem como meta 
promover apoio financeiro a 
projetos de núcleos em conso-
lidação de pesquisa científica, 
tecnológica e de inovação lide-
rados por pesquisadores dou-
tores vinculados aos progra-
mas de Pós-Graduação (PPG’s) 

Projetos transformados em conhecimento
conceito três e quatro na capes 
das instituições de ensino su-
perior e/ou pesquisa sem fins 
lucrativos, no estado da Paraí-
ba, que sejam capazes de fun-
cionar como fonte geradora 
e transformadora de conhe-
cimento científico tecnológi-
co para aplicação em projetos 
de relevância ao desenvolvi-
mento do estado da Paraíba. 

n 

Foram 
selecionadas 
43 propostas 
de pesquisas 
dos núcleos 
que visam 
consolidar os 
programas de 
pós-graduação

Através do QR Code, acesse 
o site da Fapesq e confira 
a relação das pesquisas 

aprovadas

n 

As pesquisas 
selecionadas 
não podem ter 
fins lucrativos 
e precisam 
estar 
vinculadas a 
universidades 
da Paraíba  

UFPB teve diversas propostas de pesquisas científicas selecionadas para receber recursos do edital da Fapesq

Na próxima terça-feira (20), 
às 15h, o Papai Noel dos Cor-
reios irá realizar uma entrega 
de presentes na Escola Muni-
cipal Professora Analice Gon-
çalves de Carvalho, no bairro 
de Cruz das Armas, na capital. 
. Além de João Pessoa, as cida-
des de Campina Grande, Ca-
bedelo, Santa Luzia, Solânea, 
Sousa, Guarabira, São José de 
Piranhas e Patos tiveram esco-
las selecionadas. 

Quem não adotou uma car-
tinha ou ainda não entregou o 
presente, tem até a próxima se-
gunda (19) para fazer o Natal 
de uma criança mais feliz. Para 
adotar, basta se dirigir a uma 
das agências participantes da 
campanha ou acessar o ende-
reço https://blognoel.correios.
com.br para fazer adoção on-
line. No blog da campanha, é 
possível saber as datas, endere-
ços e horários de funcionamen-
to dos pontos de adoção e entre-
ga de presentes.  

A entrega de presentes de-
verá ser feita presencialmente, 
nos pontos de entrega indica-
dos no blog. Os presentes devem 
ser acondicionados em embala-
gens reforçadas com o código 
da carta escrito de forma legí-
vel e visível, para que os Cor-
reios possam identificar o des-
tinatário correto.   

Entrega de 
presentes será 
na terça-feira

papai noel dos correios

Na sociedade atual, em 
que as pessoas vivem cor-
rendo para dar conta dos 
afazeres do dia a dia, falar 
de empatia e de dedicar um 
tempo para ajudar o pró-
ximo sempre é importan-
te. Aproveitando que nesse 
mês se comemora o Dia In-
ternacional do Voluntaria-
do, a equipe da Unimed João 
Pessoa, por meio do Institu-
to Unimed, promoveu uma 
série de ações sociais volta-
das à população. Com a co-
laboração de alguns parcei-
ros, a equipe da cooperativa 
realizou ontem, na Praça São 
Gonçalo, Torre, teste de gli-
cemia, aferição de pressão 
arterial, vacinação, distribui-
ção de mudas, corte de cabe-
lo, atendimento odontológi-
co e orientação nutricional. 
A atividade também fez par-
te da programação do ani-
versário de 51 anos de fun-
dação da Unimed JP. 

“Estamos aproveitando 
essas duas datas, - o aniver-
sário de 51 anos de funda-
ção da Cooperativa e o Dia 
do Voluntariado, para rea-
lizar essas ações de forma 
totalmente gratuita. É im-
portante falar da ação volun-
tária, porque o amor resolve 

Ação na capital reforça importância do voluntariado
fazer o bem

muitos problemas. Quem se 
doa faz bem ao próximo e a 
si mesmo”, afirmou o presi-
dente do Instituto Unimed 
JP, João Modesto. 

João Modesto ainda falou 
que, durante os serviços ofe-
recidos na Praça São Gon-
çalo, os profissionais enfo-
caram os cuidados com a 
saúde, alertando sobre prá-
ticas simples que podem 

contribuir para a qualida-
de de vida. “Segundo a ANS 
(Agência Nacional de Saúde 
Suplementar) é preciso pres-
tar atenção em três aspectos 
para se ter mais saúde: seden-
tarismo, alimentação e meio 
ambiente”.

Entre as atividades, as 
pessoas puderam pedalar 
em bicicletas diferenciadas, 
que tinham liquidificadores 

acoplados. Enquanto se exer-
citavam, as pessoas produ-
ziam o próprio suco. O re-
cado era para o consumo de 
alimentação saudável e a prá-
tica de atividade física. 

O guardador de carro 
André de Oliveira, 43 anos, 
aproveitou a atividade vo-
luntária para cuidar do vi-
sual. “O serviço está mara-
vilhoso, estou cortando meu 

cabelo e já fiquei bonito”. O 
responsável pelo trato no ca-
belo de André foi o barbeiro 
Sidney Nóbrega, do Centro 
Integrado de Ações Comu-
nitárias pela Vida (Cicovi), 
uma das entidades que par-
ticipou da programação. “Es-
tou muito feliz em estar aqui, 
nessa ação voluntária, aju-
dando as pessoas e fazendo 
o que eu gosto”.

Alexsandra Tavares 

lekajp@hotmail.com

Diversas atividades de boas práticas de saúde foram realizadas, ontem, na Praça São Gonçalo, para marcar o Dia do Voluntariado

Foto: Marcos Russo

Foto: Divulgação/Unimed-JP
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Paraíba

Polícia Federal realizou operação e apreendeu veículos, dinheiro, cigarros, cheques e cerca de 200 celulares

PB na rota do contrabando de cigarros
“Mercador Fenício”

A Polícia Federal defla-
grou ontem, com o cumpri-
mento de seis mandados de 
busca e apreensão, sendo cin-
co em João Pessoa e um na re-
gião de Guarabira, no Brejo 
paraibano.  Na ação os poli-
ciais apreenderam 10 veícu-
los, mais de R$ 100 mil em 
dinheiro, diversos cheques, 
cerca de 200 telefones celu-
lares.

O delegado Marcelo Ivo, 
superintendente da PF na Pa-
raíba, disse que durante as in-
vestigações o principal obje-
tivo foi coletar elementos que 
responsabilize o grupo que 
seria responsável por contra-
bando de cigarros na região, 
oriundos de países da Amé-
rica Central e região do Cari-
be que são transportados de 
barco para a região da Paraí-
ba e outros estados do Nor-
deste. Ele acrescentou que os 
celulares apreendidos seriam 
comercializados, na prática 
de descaminho, usando tam-
bém produtos eletrônicos na 
região Nordeste.

A ação realizada ontem, 
faz parte da Operação Mer-

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Grande quantidade de dinheiro, vários cheques, anotações e ainda aparelhos celulares foram apreendidos na operação

n 

Cinco mandados 
foram cumpridos 
em João Pessoa 
e um na região 
de Guarabira, 
com a apreensão 
de cigarros 
contrabandeados

cador Fenício, que teve sua 
primeira fase realizada no 
dia 10 do mês passado, nas 
cidades de João Pessoa, Ca-
jazeiras, Sousa, Catolé do Ro-
cha, Patos e Sumé, na Paraí-
ba, e também nos estados do 
Maranhão, Pará, Pernam-
buco, Rio Grande do Norte, 
Goiás, Rio Grande do Sul e 
Distrito Federal. 

De acordo com a Polí-
cia Federal, as investigações 
constataram que os crimes 
vinham sendo praticados há 
aproximadamente dez anos, 
a partir da identificação e 
mapeamento das atividades, 
tanto operacionais, quanto fi-
nanceiras dos grupos crimi-
nosos. Os investigados pode-
rão responder pelos crimes 

de contrabando, lavagem de 
dinheiro, organização crimi-
nosa e evasão de divisas, com 
pena máxima de 29 anos de 
reclusão, se somados todos 
os crimes.

O coordenador-geral de 
Repressão a Crimes Fazen-
dários da Polícia Federal, de-
legado Cléo Mazzotti, de-
clarou, quando da primeira 

fase, que a operação repre-
senta uma importante vitó-
ria das forças policiais brasi-
leiras contra uma quadrilha 
que vinha atuando e se for-
talecendo em todo o Nordes-
te porque quebra diversos ei-
xos da organização.

O nome da operação, “O 
Mercador Fenício”, faz uma 
alusão aos mercadores fe-

nícios que buscavam novas 
rotas para seus produtos, o 
que remete à característica de 
atuação das organizações cri-
minosas que utilizavam em-
barcações para o transporte 
de produtos ilícitos, buscan-
do o mercado do Nordeste e 
passaram a dominar a dis-
tribuição de cigarros ilegais 
na região.
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O Grupo de Operações 
Especiais - GOE, em apoio 
operacional à Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes 
da capital (DRE-JP) junta-
mente com a Núcleo de Re-
pressão ao Entorpecente de 
Cabedelo, efetuaram a pri-
são de três suspeitos de trá-
fico de drogas no bairro do 
Roger, na capital.

Na operação de ontem, fo-
ram apreendidos maconha, 
cocaína, crack e haxixe, di-
nheiro em espécie subdivido 
em notas de valores diversos, 
uma pistola G2C 9mm com 
munições, um veículo Fiat Pa-
lio que servia para a entrega 
das drogas, o que demonstra 
a rotineira atividade do tráfi-
co e respectiva organização.

De acordo com as infor-
mações, no momento em que 
investigava uma das grandes 
lideranças do tráfico de Cabe-
delo a polícia tomou conhe-

Grupo é flagrado no bairro do Roger 
com drogas, pistola e munições

tráFico

cimento que houve migração 
de suas atividades para João 
Pessoa, mantendo um imóvel 
na localidade do Baixo Roger, 
onde realizava a comerciali-
zação de diversas espécies de 
substâncias entorpecentes.

O local, além de depósito 

de substância pronta e fracio-
nada para venda, servia para 
a permanência dos usuários, 
sendo uma verdadeira cra-
colândia compacta, causan-
do temor entre a vizinhança, 
já que a circulação de pessoas 
estranhas era intensa. 

O entorpecente foi localizado em uma casa no Roger
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il A Polícia Civil prendeu 
os quatro suspeitos de par-
ticipação no assassinato de 
Antônio Biuro da Silva Jú-
nior, de 35 anos, fato ocorri-
do quarta-feira (14), na cida-
de de São João do Cariri. Os 
presos são Gustavo Gomes 
Silva; Mateus dos Santos Sil-
va, e Daniel Alves de Oli-
veira e Kennedy dos San-
tos Queiroz (último a ser 
localizado). As prisões fo-
ram realizadas por policiais 
de São João do Cariri e Ser-
ra Branca.

O crime aconteceu du-
rante assalto ao mercadi-
nho. Na ação, o grupo ma-
tou o filho do proprietário 
do estabelecimento e fugi-
ram em um Fiat de cor ver-
de, flagrado entrando numa 
estrada carroçável. Os la-
drões levaram um apare-
lho celular e uma quantia 
em dinheiro.

Polícia age rápido e prende 
quatro suspeitos de latrocínio 

São João do cariri

Fiat usado na fuga foi abandonado numa estrada

Segundo o delegado Gil-
son Duarte, o primeiro a ser 
preso foi o proprietário do 
Fiat, Gustavo Gomes Silva, 
que tentou se inocentar, no 
entanto, caiu em contradi-
ção. Depois os agentes da 
Polícia Civil localizaram 

Mateus, de 22 anos, natural 
de João Pessoa e reside em 
Serra Branca. Gilson Duarte 
disse que logo após o crime, 
a Polícia Civil iniciou dili-
gências, identificou o veícu-
lo, conseguindo localizar to-
dos os envolvidos. 

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) em ação conjun-
ta com a Polícia Militar da 
Paraíba apreendeu, na noi-
te de quinta-feira (15), 13,6kg 
de cocaína que estava sendo 
transportada em um veícu-
lo no Agreste paraibano. Um 
homem foi detido durante a 
ocorrência. A droga é ava-
liada em cerca de R$ 2,5 mi-
lhões. 

A apreensão da dro-
ga aconteceu durante fisca-
lização próximo à Unidade 
Operacional da PRF de San-
ta Terezinha, na BR-230, em 
Campina Grande, durante o 

dia que marcou a abertura da 
Operação Rodovida, quando 
um veículo Renault Logan se 
aproximou das equipes poli-
ciais. Na oportunidade, o con-
dutor informou que outro au-
tomóvel necessitava de ajuda 
devido à pane mecânica a al-
guns quilômetros atrás. Con-
tudo, antes de irem auxiliar o 
suposto veículo, os policiais 
prosseguiram a fiscalização 
do Renault Logan. 

Na abordagem, foram so-
licitados os documentos de 
identificação do condutor e 
do veículo. O homem de 28 
anos, posteriormente identi-

ficado, relatou que teria saído 
às 13h de Natal com destino 
a Toritama/PE, o que des-
pertou a curiosidade dos po-
liciais devido à inconsistên-
cia na duração da viagem até 
aquele ponto de fiscalização. 
Durante inspeção no interior 
do carro foram localizados 13 
tabletes de droga, totalizando 
13,6kg de substância análoga 
à cocaína. O condutor do Re-
nault Logan foi preso e enca-
minhado para a Delegacia de 
Polícia Judiciária da região de 
Mamanguape onde foram fei-
tos os trâmites cabíveis pelo 
crime de tráfico de drogas.

Fiscalização da PRF localiza 13kg 
de cocaína em carro na BR-230

MaiS droGa

Uma violenta descarga 
elétrica matou, no final da 
manhã de ontem, o agente 
aposentado da Polícia Civil 
da Paraíba, Emanoel Nu-
nes, de 67 anos. o caso acon-
teceu em Cabedelo, Região 
Metropolitana de João Pes-
soa, no momento que ele 
consertava seu barco. O cor-
po foi levado para exame 
na Unidade de Medicina e 
Odontologia Legal, do IPC, 
em João Pessoa.

Segundo informações 
de pessoas que se encon-
travam próximo a embarca-
ção do policial aposentado, 

Emanoel Nunes estava rea-
lizando a manutenção do 
barco, de sua propriedade, 
com o objetivo de colocá-lo 
à venda. Repentinamente se 
iniciou um incêndio na em-
barcação, e, imediatamente, 
o Corpo de Bombeiros foi 
acionado e guarnições da 
companhia instalada na-
quela cidade foi para o local.

Após debelar o fogo, a 
equipe do Corpo de Bom-
beiros encontrou o apo-
sentado morto na casa de 
máquinas do barco. Infor-
mações dão conta que te-
ria ocorrido uma descarga 

elétrica que atingiu o apo-
sentado, causando o incên-
dio. Emanoel Nunes, como 
informaram pessoas que 
se encontravam no local e 
que conheciam o aposen-
tado, realizava a manuten-
ção de seu barco há cerca 
de 18 anos. 

O delegado Leonardo 
Souto Maior esteve no lo-
cal, junto com a perícia que 
realizou o trabalho no in-
terior do barco, que estava 
ancorado próximo ao pier 
do Porto de Cabedelo. Fa-
miliares da vítima estive-
ram no local. 

Descarga elétrica mata policial 
civil aposentado em Cabedelo
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Presidente de Honra do Programa do Artesanato Paraibano, Ana Maria Lins, participou da abertura do evento

Exposição destaca o artesanato da PB
no Rio De janeiRo

A primeira-dama do Es-
tado e presidente de Honra 
do Programa do Artesanato 
Paraibano (PAP), Ana Maria 
Lins, prestigiou, na noite des-
ta quinta-feira (15), no Rio de 
Janeiro, a abertura da exposi-
ção “Paraíba — um estado de 
artesanato”, que vai mostrar 
o que há de melhor no artesa-
nato paraibano durante a alta 
estação da capital fluminen-
se, em uma ação compartilha-
da entre o Governo do Estado 
e o Sebrae. 

 A mostra ficará aberta ao 
público a partir desta sexta-
feira (16) e vai até o dia 15 de 
março de 2023 com a partici-
pação de mais de 100 artesãos 
— representando todas as ti-
pologias produzidas do Li-
toral ao Sertão, no Centro de 
Referência do Artesanato Bra-
sileiro (Crab)/Sebrae. 

Na solenidade de abertura, 
que contou com show de Elba 
Ramalho e com parte do des-
file da coleção #SomosTodos-
Paraiba, além de outras atra-
ções culturais, como o grupo 
de Xaxado do Sesc, Ana Ma-
ria Lins destacou o momen-
to para o artesanato paraiba-
no. “Este momento representa 
mais um marco histórico para 
a Paraíba. Somos vitrine no 
Centro do Artesanato Brasi-
leiro, somos um estado de ar-
tesanato”, comentou. 

 “O artesanato paraibano é 
considerado um dos mais be-
los e ricos do país. E a partir de 
hoje ganha a oportunidade de 
mostrar toda essa riqueza em 
renda renascença, em algo-
dão colorido, peças em cerâ-
mica, madeira, metal e couro 
— artes que preservam nossa 
história, nossas raízes. Então, 
é com muita alegria e gratidão 
que convido a todos a conhe-
cerem nossa Paraíba, o Esta-
do do artesanato”, prosseguiu 
Ana Maria Lins. 

 A secretária de Estado do 
Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico (Setde), Rosália 
Lucas, ressaltou o desafio do 
Governo em promover o even-
to durante 90 dias. “Foi uma 
união de forças do Governo 
do Estado, através da Secreta-
ria do Desenvolvimento Eco-

“O artesanato 
paraibano é 
considerado um 
dos mais belos 
e ricos do país. 
E, a partir de 
hoje, ganha a 
oportunidade  
de mostrar toda 
essa riqueza  

Ana Maria Lins

A gestora do PAP, Mariel-
za Rodriguez, destacou a sa-
tisfação em ver a Paraíba com 
toda a visibilidade trazida 
pela mostra. “Uma das maio-
res satisfações que senti na mi-
nha vida profissional foi ver 
a nossa Paraíba em noite de 
glória no Rio de Janeiro com o 
nosso artesanato como prota-
gonista. Realmente uma opor-
tunidade sem precedentes que 
vai fechar a primeira gestão 
do governador João Azevê-
do com chave de ouro”, disse. 

 O diretor-técnico do Se-
brae-PB, Luiz Alberto Amo-
rim, também ressaltou a di-
vulgação da Paraíba na alta 
estação do Rio de Janeiro. “A 
Paraíba nunca havia usufruí-
do desse espaço e agora surge 
essa oportunidade. Mais que 
isso, surge a oportunidade na 
alta estação. Então, nada me-
lhor que trazer a cultura pa-
raibana para que o turista do 
mundo possa conhecer — o 
Rio é uma cidade que recebe 
gente de todo o mundo. E va-
mos estar de dezembro a mar-
ço. Vamos pegar Réveillon, 
Carnaval, ou seja, a alta esta-
ção carioca vai ser aproveita-
da para mostrar a cultura e o 

potencial turístico da Paraíba”, 
comentou.

 A presidente da PBTur, 
Ruth Avelino, disse que a ex-
posição “Paraíba — um esta-
do de artesanato” é a oportu-
nidade para se divulgar ainda 
mais o destino. “Além de di-
vulgar o artesanato em vá-
rias tipologias, a gente está 
mostrando também como é o 
nosso Litoral, o nosso Brejo, o 
nosso Cariri, o nosso Sertão. 
Então, o que a gente quer mos-
trar para as pessoas durante 
esses três meses é que vão à 
Paraíba, porque além do arte-
sanato riquíssimo, tem muitos 
outros atrativos para eles visi-
tarem, curtirem com suas fa-
mílias, com os seus amigos”, 
disse, adiantando que a PB-
Tur vai promover uma série 
de ações no Crab para divul-
gar o destino Paraíba.

 Haendel Melo, um dos res-
ponsáveis pelo desfile, falou 
da alegria em poder mostrar 
toda a beleza da renda renas-
cença. “Sempre é uma alegria 
muito grande a gente poder 
trazer a renascença, que é o 
ouro da Paraíba, e poder mos-
trá-la aqui no Rio de Janei-
ro. Se já foi muito feliz a gen-

te fazer aquele desfile em João 
Pessoa — para mim o desfi-
le mais bonito da história da 
moda da Paraíba — e agora 
poder trazer um pedacinho 
dele aqui para o Rio de Janei-
ro é extremamente gratifican-
te”, externou. 

 O chef Onildo Rocha tam-
bém externou satisfação em 
mostrar um pouco da gastro-
nomia paraibana. “Eu costu-
mo dizer que eu venho carre-
gando há oito anos a Paraíba 
no prato com muita alegria no 
peito, levando para o Brasil e 
para fora do Brasil gastrono-
mia nordestina, a gastrono-
mia paraibana”, disse.

 Com a curadoria do desig-
ner Renato Imbroisi, que há 
pelo menos 20 anos conhece 
o artesanato paraibano, a ex-
posição “Paraíba — um es-
tado de artesanato” mostra o 
que há de melhor e de mais ge-
nuíno da produção artesanal 
de todas as regiões do estado 
— do Litoral ao Sertão. Renda 
renascença, algodão colorido, 
cerâmica e brinquedos popu-
lares são algumas das tipolo-
gias da mostra, em um perío-
do de alta temporada do Rio 
de Janeiro. Portanto, com um 

imenso fluxo de visitantes.
 Também prestigiaram a 

abertura da exposição a atriz 
Suzy Lopes – que está atuan-
do na novela Mar do Sertão –, 
o repentista da novela, Luke-
te, o ator pernambucano Bru-
no Dubeux, o deputado fede-
ral eleito Lindbergh Farias.

 

Trabalho ajuda a divulgar o destino Paraíba

Os moradores de Manga-
beira 6 já podem contar com 
mais conforto e dignidade em 
seu atendimento de saúde. Na 
manhã desta sexta-feira (16) o 
prefeito Cícero Lucena e o vice
-prefeito Leo Bezerra entrega-
ram a Unidade de Saúde da Fa-
mília (USF) Nova Aliança, que 
foi completamente reestrutura-
da e climatizada.

“É possível perceber a satis-
fação dessa equipe por cuidar 
da cidade. Temos aqui um equi-
pamento completamente refor-
mado e pronto para receber a 
população”, afirmou o prefei-
to. Ele ainda destacou a renova-
ção em tecnologia e as obras de 
pavimentação, drenagem e pa-
dronização de calçadas nas ruas 
Nelly Pessoa de Lima e Nelvi-
ma, que dão acesso à unidade.

O vice-prefeito Leo Bezer-
ra destacou que acompanhou 
as obras de perto. “Pegamos as 
unidades totalmente sem ma-
nutenção e agora fizemos uma 
reforma eficiente, que resolve os 
problemas e que não vai estar 

Cícero Lucena entrega reforma da USF Nova Aliança de Mangabeira
SaúDe 

n 

No total foram 
investidos 
R$ 350 mil 
nas obras 
da Unidade 
de Saúde da 
Família

vencida em poucos meses. Te-
mos uma grande batalha para 
melhorar a saúde de João Pes-
soa, que foi atrasada devido à 
pandemia, mas com certeza va-
mos conseguir entregar o me-
lhor para a população”, afirmou.

Entre as intervenções reali-
zadas na unidade estão a recu-
peração da coberta (com troca 
de telhas e manutenção do ma-
deiramento), revitalização da 
fachada, pintura, instalação de 
cerâmica, revisão elétrica e hi-
dráulica, troca de luminárias e 

esquadrias, climatização, ma-
nutenção externa e paisagis-
mo. No total foram investidos 
R$ 350 mil.

A diretora de Atenção à Saú-
de, Aline Grise, destacou que a 
gestão preza pelo cuidado e hu-
manização da saúde e esse é mais 
um passo nesse sentido. “Essas 
obras são essenciais não só para 
acolhimento da população, mas 
também dos profissionais de saú-
de. Esta era uma das unidades 
que estavam em piores condi-
ções e que agora tem boa estru-
tura com longevidade”, afirmou.

O vereador Júnior Leandro, 
que é agente de saúde e traba-
lhava originalmente nesta uni-
dade, deu seu depoimento. “Há 
pouco tempo atrás, até o aces-
so à unidade era difícil, pois 
as ruas estavam no barro e em 
períodos de chuva ficava difícil 
para idosos e pessoas com defi-
ciência. Além disso, a própria 
unidade sofria, pois em período 
de chuvas as infiltrações e gotei-
ras tornavam inviável o funcio-
namento”, relatou.Cícero destacou as obras de pavimentação, drenagem e padronização de calçadas nas ruas de acesso ao local

Foto: Divulgação/PMJP

“Paraíba —  
um estado de artesanato” 

• Endereço: 
Praça Tiradentes 69/71,  
Centro do Rio de Janeiro 

• Funcionamento:  
terça-feira a sábado,  
das 10h às 17h 

• Ingresso: 
entrada franca 

• Website: 
https://crab.sebrae.com.br/

Saiba mais

Políticos, artistas e representantes do trade turístico paraibano estiveram presentes na primeira noite da exposição “Paraíba - um estado de artesanato”

Fotos: Secom-PB

nômico, com o apoio do PAP, 
da Empresa Paraibana de Tu-
rismo, a PBTur, Fecomércio, 
Sesc/Senac, unindo cultura, 
unindo artesanato, trazendo 
a cachaça paraibana, a gastro-
nomia, com Onildo Rocha, a 
nossa música com Elba Rama-
lho. A Paraíba vem com força 
divulgando para atrair o tu-
rista”, afirmou. 
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Durante a pandemia de 
Covid-19, a saúde men-
tal de 36% dos nordesti-
nos foi afetada dentro de 

suas próprias casas, segundo pesqui-
sa do Datafolha. O consumo de mú-
sica online cresceu e atingiu 79% dos 
brasileiros, e, com isso, cerca de me-
tade deles percebeu uma diminuição 
da solidão e da sensação de tristeza. 
A relação das pessoas com a música 
mudou. Para além desses números, a 
cantora e compositora paraibana Na-
thalia Bellar investiga esse processo 
através do projeto de minissérie mu-
sical Borandá, com o qual lança três 
singles inéditos e questiona seus con-
vidados, cantores e compositores: “O 
que é música para você?”

Quem começa a responder a essa 
questão é a artista pernambucana 
Flaira Ferro, presente no primeiro 
episódio da série já disponibilizado 
no canal do YouTube de Bellar (@na-
thaliabellar). “A música foi um refú-
gio durante esse período e isso vi-
rou algumas chaves no significado 
das artes de modo geral. Borandá par-
tiu da ideia de ‘recomeço’, do inten-
so desejo de se reinventar, do movi-
mento de sair do casulo causado pela 
pandemia e ir ao encontro dos pares 
afetivos e musicais, para unir forças, 
dar as mãos e dar luz à criativida-
de coletiva represada por tanto tem-
po”, descreve Bellar sobre a iniciati-
va, que, em janeiro, será completado 
com feats com os paraibanos Seu Pe-
reira e Daniel Pina.

Em vídeos com duração em tor-
no de cinco minutos, além de inves-
tigar sobre a forma como a música 
influencia a vida das pessoas, Na-
thalia Bellar transforma as canções 
apresentadas em Borandá em um EP 
com o mesmo nome, que pode ser 
acessado nas plataformas de strea-
ming de áudio. Assumindo um for-
mato com pegada de apresentação 
ao vivo no estúdio Muzak, em Reci-
fe (PE), ela canta ‘Quem quer amor’, 
composta por Flaira Ferro. A faixa 
é um baião dançante que mistura 
música popular com as batidas ele-
trônicas do diretor musical Jader 
Finamore. Juntando-se a eles está a 
também pernambucana Lais de As-
sis, na viola caipira.

Com um refrão marcante que 
diz ‘quem quer amor tem que se 
dispor à morte e se arriscar na sor-
te de perder para se encontrar’, a 
letra da canção fala sobre a urgên-
cia de se permitir amar em sua to-
talidade. “Eu acho maravilhosa a 
poesia da música porque fala de se 
jogar. O amor é para quem tem co-
ragem e para quem sabe que exis-
tem muitas faces, assim como nós 
temos. Somos sombra e luz. A mú-
sica fala sobre se dispor a sorte e ao 
azar também”, define Bellar.

Caminhada
Num formato sonoro intimis-

ta e com linguagem pop, o proje-
to também inclui outros lançamen-

Saindo do ‘casulo’ 
da pandemia, 

Nathalia Bellar 
apresenta iniciativa 

audiovisual que 
investiga a influência 

musical na vida das 
pessoas e produz 

novos ‘singles’

“O que é música para você?”
‘Borandá’

tos, a exemplo de ‘Metaverso’, com 
Seu Pereira, que faz em sua letra um 
contraponto entre a vida real e a dos 
avatares em ambientes artificiais. “A 
música tem uma pegada melancó-
lica, mas ao mesmo tempo serve de 
alerta de como hoje nós vivemos nes-
se lugar digital que ao mesmo tempo 
nos aproxima e nos afasta”.

Fechando o projeto, a faixa ‘Re-
presa’, com Daniel Pina, que assina 
a composição junto com Bellar, teve 
episódio gravado no Teatro Santa 
Roza, em João Pessoa. “Ela fala sobre 
o desaguar do amor também”, resu-
me a cantora e compositora.

Inspiração para dar nome ao pro-
jeto, ‘Borandá’ é uma música de Edu 
Lobo lançada em 1964, e refere-se a 
uma expressão nordestina que sig-
nifica “embora andar”. A bossa-pro-
testo com ambientação rural foi in-
cluída no Show Opinião, em famosa 
peça encenada pelo paraibano Paulo 
Pontes, e é cantada por Maria Bethâ-
nia. A letra denuncia a miséria como 
um sintoma da seca e desmistifica a 
religiosidade popular dos nordesti-
nos, aproximando-se das ideias es-
tético-políticas de Glauber Rocha e 
Graciliano Ramos. “O refrão dessa 
música sempre ficou na minha cabe-
ça: ‘Que a terra já secou, borandá / É, 
borandá / Que a chuva não chegou, 
borandá’. E eu queria algo com alu-
são a caminhada e eu acho superin-
teressante a sonoridade desse nome 
junto”, justifica a cantora.

A influência do pernambucano 
Edu Lobo e a presença das artistas 
recifenses Flaira Ferro e Lais de As-
sis no projeto não parecem ser à toa. 
A principal intérprete de uma gera-
ção da música contemporânea pa-
raibana busca expandir sua área de 
atuação profissional para além das 
divisas entre a Paraíba e o vizinho 
estado de Pernambuco. “Eu namoro 
com Recife há bastante tempo. Essa é 
uma forma de consolidar um traba-
lho em parceria com artistas tão im-
portantes para mim. Isso me ajuda a 
firmar os meus pés como composito-
ra também”, considera Bellar.

Além do projeto Borandá, a can-
tora e compositora se prepara para 
lançar o single ‘Deságua’ ainda no 
primeiro semestre de 2023 e dar iní-
cio às gravações de seu novo disco, 
que deve dar continuidade à carreira 
de Bellar e oferecer, na prática, uma 
resposta sobre o que a música signi-
fica para ela. 

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

n 

Inspiração para 
o nome ‘Borandá’ 
vem da música 
homônima 
de Edu Lobo 
lançada em 1964 
e refere-se a 
uma expressão 
nordestina 
que significa 
“embora andar”. 

Através do QR Code 
acima, acesse o canal 
oficial no YouTube de 

Nathalia Bellar

Foto: Renata Rufino/Divulgação

Dentre os convidados estão a artista 
pernambucana Flaira Ferro (acima); o músico 
Daniel Pina (abaixo, à esq.) e o diretor musical 

Jader Finamore (abaixo, à dir.), além de 
Jonathas Falcão, o Seu Pereira (foto maior)

Projeto é uma minissérie musical, com o 
qual Bellar (acima) vai lançar três singles 
inéditos e entrevistas nas quais questiona 
seus convidados, cantores e compositores 

sobre o que é música para eles

Fotos: Renata Rufino/Divulgação
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Carlos Maurício, versão 2022,
o meu engenheiro preferido

No dia l4 de dezembro de 
l979, escrevi e publiquei na mi-
nha coluna de jornal um bilhe-
te para um menino chama-
do Maurício que, naquele dia, 
completava 4 anos. Entre ou-
tras coisas, dizia o bilhete:

“Caro Maurício, escrevo-te 
este bilhete quando chegas aos 
4 anos. Sei que não o lerás ago-
ra. pois ainda não alcançaste as 
primeiras letras, antes prefiro-
te assim, participante de um 
mundo de ilusões, brinquedos 
e guloseimas. Mas, como vais 
crescer e Deus haverá de te dar 
saúde e força para ultrapassa-
res todos os difíceis obstácu-
los que te vão aparecer, peço-
te que o leias ao completares 25 
anos, quando este velho mun-
do estiver virando o século. 
Até lá muita coisa vai aconte-
cer comigo, contigo e com to-
dos os nossos parentes ou não, 
amigos ou não – todos have-
rão de ter alegrias e também 
sofrer os horrores deste final 
de século. Desculpa, Maurí-
cio, se não te passo uma men-
sagem de otimismo, vais ver, 
bem que eu tinha razão para 
tanto. E o que te digo hoje, o 
faço com realismo de quem já 
passou dos quarenta e que ja-
mais há de saber como estará 
no limiar do novo século – se 

até lá conseguir chegar. Espero 
que os teus últimos 20 anos te-
nham sido felizes e movimen-
tados como foram os quatro 
primeiros de tua vida. Livre, 
forte, bonito, dono de uma per-
sonalidade sem igual, tinhoso 
nas querenças, difícil de acei-
tar qualquer derrota. Penso-te 
engenheiro talvez mecânico 
ou eletricista, tal o teu pendor 
pelas engrenagens e instala-
ções elétricas, a ponto de dei-
xar teus pais preocupados com 
os choques que nunca levaste. 
Com certeza, continuaste tão 
perspicaz quanto eras ao des-
cobrir, aos 3 anos, um comuta-
dor de um sistema de som que 
eu, na minha santa ignorância, 
jamais desconfiara de sua utili-
dade. Naquela tarde tu me des-
te uma lição de vida que nunca 
esqueci – a de que até as crian-
ças vivem a nos ensinar, a nós, 
presunçosos adultos.

Minha fé em teu futuro me 
impôs a informação de que 
conseguiste o que jovens de 
25 anos na década de 70 não 
obtiveram – o direito de vo-
tar para escolher o governa-
dor do estado e o presidente 
da república. E, se isto acon-
teceu, espero que tenhas vo-
tado bem, de livre consciên-
cia, pois isso é o que se espera 

de quem exercita um direito 
tão sagrado e que me foi tan-
tas vezes subtraído.

No começo do ano 2000, 
voltei a lhe escrever e disse: 
agora, quando se inaugura um 
novo século, na tua juventu-
de de 25 anos espero que cul-
tives, cada vez mais, a solida-
riedade, este terno sentimento 
que no século passado esteve 
ameaçado de extinção e que, 
no próximo, quem sabe, nem 
exista mais...

E, querido Maurício, se eu 
tivesse um jardim, te daria um 
ramalhete repleto de rosas, dá-
lias e begônias para que tu pu-
desses repensar, junto aos teus, 
quanto é bela a natureza – esta 
incrível natureza que nos fez, 
nos tolera e um dia nos levará 
para sempre”.

Na ultima quarta-feira, 14 
de dezembro, algumas cons-
tatações. Primeira, continuo 
vivo, graças a Deus, apesar dos 
sacrifícios que a vida me im-
pôs. Segunda, Maurício é um 
senhor ainda jovem de 47 anos, 
cheio de vida, formado em En-
genharia Eletrônica, mora no 
Recife, onde como competen-
te profissional liberal  desen-
volve, junto com outros cole-
gas,  sistemas e programas de 
trabalho em computador, além 

de  criar sites para pessoas físi-
cas e jurídicas.

Tem exercitado, à sua ma-
neira, o sentimento da soli-
dariedade e já me presenteou 
com duas belas netinhas, nas-
cidas de sua união com Lia 
Raquel. São as meninas Vi-
vian e Leila que completam, 
com eles, uma bela e feliz fa-
mília. .E, um destaque para  
Vivian que desde cedo se de-
dica à música, executando be-
las peças, primeiro num te-
clado e, agora, já em piano. 
Inclusive passou no teste e já 
está estudando no  Conser-
vatório de Música de Recife, 
onde reside. Enquanto Lei-
la é uma criança notável pela 
forma airosa com que apare-
ce em tudo quanto é de festa: 
se pinta, a maquiagem é ela 
quem decide, se veste de acor-
do com o seu gosto e,  princi-
palmente, se sobressai pela 
ousadia de suas aparições.

***

Votos de vida longa para o 
meu caçulinha... dos homens. 

O terceiro dos Carlos: Mu-
rilo, Marcelo e Maurício.

Que Deus os abençoe a to-
dos. E a mim, também! Por 
que não?

Ezequiel Ferreira da Silva, Ponto Fino (tipo popular)
Ezequiel Ferreira da Silva, o Ponto 

Fino, era o irmão mais novo de Lam-
pião, nasceu em 1908, e entrou no can-
gaço por volta do ano de 1927, junta-
mente como o cunhado Virgínio, que 
era conhecido como Moderno, visto 
que estavam sendo perseguidos pela 
polícia, que procurava por Lampião. 
Recebeu o apelido de um outro can-
gaceiro que morrera queimado como 
era comum no cangaço, se colocar o 
nome do que morreu em outro canga-
ceiro para confundir a polícia, o Pon-
to Fino não veio do fato do mesmo ser 
um bom atirador como dizem alguns 
pesquisadores. Foi casado com a can-
gaceira Dalva.

Participou das ações na invasão ao 
Rio Grande do Norte, em 10 de junho, e 
do ataque a Mossoró, em 13 de junho de 
1927, mesmo ano em que entrou para o 
cangaço. Estava presente, no dia 26 de 
agosto de 1928, quando o bando trava 
seu primeiro combate em terras baia-
nas com a volante comandada pelo te-
nente Manoel Neto, que estava no en-
calço do grupo, nas proximidades no 
município de Santo Antônio da Glória 
(antiga Feira do Pau ou Macururé). O 
tiroteio foi rápido, não deixando víti-
mas e os cangaceiros preferiram se ho-
miziar na caatinga.

Com Lampião, Corisco, Luiz Pedro, 
Mergulhão, Mariano, Moderno e Arvo-
redo, participou das famosas “visitas” 
às Vila de Tucano e Pombal, entre os 
dias 15 e 16 de dezembro de 1928, onde 
desarmaram os policiais da cidade e 
saíram em “paz”. No dia 22 de dezem-
bro do mesmo ano, participou do pri-
meiro tiroteio do bando com a polícia 
baiana, na fazenda Curralinho, de pro-
priedade de Antônio Xavier, entre as 
Vilas Massacá e Buracos, no atual mu-
nicípio de Euclides da Cunha, Bahia, no 
qual morreram 02 soldados por nomes 
de Juvenal Olavo da Silva e Francelino 
Gonçalves Filho e ainda o sargento José 
Joaquim de Miranda, conhecido como 
Bigode de Ouro.

Participou em 7 de janeiro de 
1929, do combate no Arraial de Abó-
bora, município de Jaguarari, Bahia, 
onde o bando teve, além da morte de 
Mergulhão (primeiro cangaceiro do 
bando de Lampião morto na Bahia) 
e mais três cangaceiros feridos. Por 
parte da volante baiana, comandada 

pelo tenente Odonel Francisco da Sil-
va, também morreram dois soldados, 
e saindo feridos o tenente e o cabo 
Otacílio de Sena.

No dia 20 de abril de 1929, estava 
no grupo que invadiu Nossa Senhora 
da Glória, Bahia, roubando e agredin-
do várias pessoas da cidade. Ainda no 
mês de abril, no dia 22, o mesmo gru-
po, entrou no Arraial do Pinhão, Sergi-
pe, onde praticaram assaltos e depreda-
ções, até ser surpreendido pela volante 
baiana comandada pele tenente Ma-
noel Campos de Menezes. No tiroteio 
ficaram feridos Lampião com dois feri-
mentos e Luiz Pedro.

No dia 4 de julho de 1929, ao ama-
nhecer sob o comando de Lampião par-
ticipou do ataque à Vila do Brejão da 
Caatinga ou Brejão de Dentro, no atual 
município de Campo Formoso, Bahia, 
surpreendendo e matando quatro sol-
dados (Pedro Santana, Cecílio Benedi-
to, Manoel Luís de França e Leocádio 
Francisco da Silva) e um cabo (Antônio 
Militão), sem chance de defesa.

Em 25 de novembro de 1929, parti-
cipou das visitas ao distrito de Nossa 
Senhora das Dores, no município de 
Capela, Sergipe, onde após cortar os 
fios do telégrafo local, os cangaceiros 
comandados por Lampião extorqui-
ram comerciantes e populares, depois 

partindo para Capela, ao anoitecer, em 
quatro veículos emprestados ou toma-
dos a força, onde permaneceram várias 
horas na cidade, visitando comercian-
tes, salão de sinuca, cinema, telégrafo e 
prostíbulos (dizem que Lampião pagou 
70 mil réis à prostituta que lhe serviu 
naquela noite) e extorquiram a quan-
tia de seis contos de réis da população. 
Deixaram a cidade nos mesmos veícu-
los, por volta da meia-noite.

Participou no bando do irmão, 
que atravessou o Rio São Francisco, 
retornou ao Estado de Pernambu-
co e atacou várias fazendas e peque-
nos arruados no município de Flores-
ta, Pernambuco, em 26 de novembro 
de 1930, fazendo parte de um grupo 
de aproximadamente 20 cangaceiros, 
quando mataram e degolaram vários 
inimigos de Lampião, numa verda-
deira fúria de vingança, extorquindo 
fazendeiros e praticando depredações 
e destruições.

Foi morto na manhã do dia 24 de 
abril de 1931, após ser ferido a tiros de 
metralhadora, pelo tenente Arsênio, 
da polícia baiana, no lugar conhecido 
como Lagoa do Mel, na fazenda Umbu-
zeiro de Touro, próximo a Paulo Afon-
so, na Bahia, há pesquisadores que di-
zem que muito feridos, foi o próprio 
Lampião quem deu o tiro de misericór-
dia, para depois desfigurar o seu rosto à 
ponta de punhal, com o objetivo de im-
pedir o reconhecimento do seu cadáver 
pela polícia. Era considerado o melhor 
atirador do bando. 

No campo de luta, ele viu três ir-
mãos morrerem. O terceiro morto em 
combate foi Ezequiel Ferreira da Silva, o 
mais jovem, nascido em 1908. Ezequiel 
passou a acompanhar o irmão em 1927, 
junto com o cunhado Virgínio. Ele ti-
nha o apelido de Ponto Fino. Sua mor-
te aconteceu em Paulo Afonso, Bahia, 
no povoado Baixa do Boi, terras perten-
centes à época a Santo Antônio da Gló-
ria do Curral dos Bois. 

Existe uma versão mais recente de 
que Ponto Fino não morreu no tiroteio 
do povoado de Baixa do Boi, e que o 
mesmo teria fugido para o Piauí, indo 
morar na cidade de Valença. Segundo 
alguns pesquisadores, ele apareceu em 
Serra Talhada, no ano de 1984, para ti-
rar documentos novos. Lá no Piauí era 
conhecido como José Gomes.

Foto: Reprodução

Ezequiel era irmão mais novo de Lampião

Colunista colaborador

Em vida, Innokenti Annenski (1855-1909) 
publicou pouco. Um livro só que eu traduziria 
o título como Canções de silêncio (1904). E o 

fez sob pseudônimo: Nik. T.-o (Никто, “ninguém” 
em russo). Tradutor dos principais poetas franceses 
simbolistas como Verlaine e também de clássicos da 
literatura grega, Annenski traduziu, praticamente, 
toda a obra de Eurípedes para o russo.

Encontrei pouco registro em português. Em Os 
escombros e o mito, de Boris Schnaiderman, há 
uma menção quando se faz a citação do trecho 
de uma carta de Varlam Chalamov a Nadejda 
Mandelstam: “Todos os grandes poetas russos, 
para quem os versos eram o próprio destino – 
Akhmátova, Mandelstam, Tsvetáieva, Pasternakm 
Ânienski, Kuzmin, Khodassiévitch –, escreveram 
de acordo com os metros clássicos. E cada um tem 
entonação irrepetível, pura; as possibilidades do 
verso russo são ilimitadas”. 

Em Como ler os russos, de Irineu Franco 
Perpétuo, temos uma referência via Pasternak que 
afirmou: “Não há nenhum pecado capital em dizer 
que, com exceção de [Innokenti] Annenski, a jovem 
Tsvetáieva era o que queriam ser e não conseguiam 
todos os outros simbolistas juntos”.

Na sua monumental História da Literatura 
Ocidental, Otto Maria Carpeaux dedica generosas 
linhas ao poeta. Ao analisar o contexto simbolista 
russo, escreveu: “Neste sentido, o primeiro grande 
poeta russo foi Annenski, tradutor congenial de 
Verlaine; foi mesmo uma personalidade poética 
muito original, escondendo atrás do decadentismo 
melancólico dos seus versos musicais uma 
angústia quase patológica. Não foi compreendido 
em seu tempo”.

Quando perguntei ao poeta Igor Bolychev, 
professor do Instituto de Literatura Maksim Górki, 
qual era a importância de Annenski para poesia 
russa ele me respondeu que ele foi “o poeta mais 
importante da nova poesia russa, que influenciou 
quase todos os acmeístas: Gumiliov, especialmente 
Akhmátova, Mandelstam e Georgi Ivanov”. 

Traduzimos o poema Primavera negra. O nariz 
do morto que observa é uma citação a Gógol. Há 
uma quebra na expectativa. A estação das flores 
não encena ressurreição nenhuma.

Primavera negra
(derrete)

Sob os estrondos do cobre se dera
O transporte sepulcral e tão
Empinado, horrivelmente, em cera,
Avistava o nariz do caixão. 

Respiração, ou mais o quê, quis ele
Vindo aqui neste peito vazio?
Veio a última neve em branco e preto
Como é duro e ensopado o caminho. 

Foi tão somente um barrento sincelo*, 
em um lenta combustão fluía
Mais estúpida a negra primavera
Pôs num olho de aspic** sua vista.

Dos tetos descascados, fossos roxos,
dos semblantes mais que esverdeados.
Mas por lá, pela plantação dos mortos,
vão de asas inchadas dos pássaros...

Gente! É dura a pegada da vida
Por um rumo de fendas enormes,
Mas não há nada que seja mais triste
Do que um encontro entre duas mortes.

Totma, 19 de março de 1906. 

(*) Sincelo são pedaços de gelo, suspensos das 
árvores ou dos beirais dos telhados, e resultantes 
da congelação da chuva ou do orvalho;

(**) Aspic é um prato preparado com diversos 
ingredientes envoltos em gelatina, em geral, 
carnes e legumes.

Astier
  Basílio

Innokenti Annenski 

astierbasilio@gmail.com

Annenski foi tradutor dos principais poetas franceses simbolistas 

Foto: Reprodução
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Colunista colaborador

Em 2012, ano do centenário de nascimento do 
“Rei do baião” Luiz Gonzaga, tive a honra de 
participar de um projeto que se tornou uma das 

maiores homenagens a esse “monstro sagrado” da 
música brasileira. Eu me refiro a ‘Casa de Gonzagão’ 
no Parque do Povo, em Campina Grande, justamente 
durante os 30 dias de festa n’O Maior São João do 
Mundo. O projeto foi patrocinado pela empresa 
Estrutural Eventos, do visionário empresário Jomário 
Souto, e teve a concepção de um trio (tinha que ser 
um trio!) formado pelo gonzagueano Xico Nóbrega, 
José Edmilson Rodrigues e eu. Fizemos o projeto como 
se tocássemos um arrochado forró com sanfona, 
triângulo e zabumba. Neste dezembro que Deus nos 
dá, de Santa Luzia, de Gonzaga e do forró, relembro 
a maravilha que foi aquele trabalho.

“Minha sanfona, minha voz e meu baião, este 
meu chapéu de couro e também o meu gibão, vou 
juntar tudo, dar de presente ao museu, é a hora 
do adeus, de Luiz ‘Rei do baião’”. Reviver Luiz 
Gonzaga e o seu tempo foi a proposta da Casa 
de Gonzagão, homenageando o centenário do 
imortal cantador da ‘Asa Branca’. A exposição 
teve o apoio da Prefeitura Municipal e do Museu 
Fonográfico Luiz Gonzaga, do gonzagueano José 
Nobre. A Casa expôs vida e obra de Gonzaga e 
seus seguidores em painéis gigantes – de 2,70 
metros de altura e 4 metros de comprimento – 
com retratos, capas e selos de discos, fotos e 
comentários do período histórico em que ele viveu 
compreendendo sete décadas, Passamos pela 
sedição do “Padim” Padre Cícero do Juazeiro, 
a era do Presidente Getúlio Vargas, segunda 
guerra mundial, a construção de Brasília, o regime 
militar, retratando a inserção do “Rei do baião” 
em todo esse contexto histórico.

A ambientação da exposição recriou a casa 
de taipa, mobiliário e apetrechos onde o segundo 
filho de Januário e Santana nasceu em 13 de 
dezembro de 1912. Uma seção da exposição 
lembrava o pai de Luiz Gonzaga, Seu Januário, 
tocador de fole e consertador do instrumento em 
sua oficina. Os manequins com os trajes das 
figuras ícones da cultura nordestina, o vaqueiro e 
os célebres cangaceiros Lampião e Maria Bonita, 
que inspiraram a indumentária artística de Luiz 
Gonzaga; a réplica do chapéu de couro e do 
gibão do cantor e o trio instrumental criado por ele; 
elementos como sela, arreios e cavalo marcantes 
do ciclo do gado no Sertão nordestino. Tudo isso 
chamou muito a atenção dos visitantes que desde as 
tardes formavam fila para a visitação.

“É verdade meu sinhô, essa história do Sertão, 
Pe. Vieira falou, que o jumento é nosso irmão”, 
cantou Luiz Gonzaga em homenagem a esse 
animal de montaria e carga fundamental na 
civilização nordestina. Uma surpresa aos visitantes 
foi a representação do “jumento nosso irmão” 
pronto para transportar água com cangalha e 
ancoreta. Outra atração foram as réplicas das 
estátuas de Luiz Gonzaga e Jackson do Pandeiro, 
do conjunto de esculturas em tamanho natural no 
Açude Velho de Campina Grande, compondo o 
monumento ‘Farra de bodega’.

A Casa de Gonzagão foi mobiliada com 
requinte lembrando a fase da vida de artista de 
Luiz Gonzaga com todo conforto no Rio de Janeiro 
e em Exú (quando compra casa para estadia na 
terra do coração), inclusive com a exposição de 
um rádio antigo que o consagrou em todo Brasil 
através da Rádio Nacional. Os aparelhos que 
tocaram os discos e carreira artística de Gonzaga, 
do gramofone dos antigos discos 78 rotações 
por minuto ao toca disco que nossos pais e avós 
ouviram tanto os baiões, xotes e toadas imortais 
de Luiz Gonzaga, tudo isso esteve em exposição. 
Inclusive o visitante podia ouvir música em radiola 
direto do LP, uma curiosidade para os filhos e netos 
da geração digital, aparelho tão decantado na 
vida doméstica do Brasil desde a década de 1930, 
antes da televisão.

Os programas especiais e outros documentos 
de áudio e imagens do “Rei do baião” foram 
exibidos num telão montado na área do coreto 
junto a Casa de Gonzagão, à vista dos passantes 
nas principais ruas da cidade cenográfica d’O 
Maior São João do Mundo. Além dos visitantes 
que curtiam a festa, houve agendamento com 
escolas públicas e privadas para o acesso de 
estudantes que ficavam deslumbrados com o que 
viam e uma maneira de conhecer não só a história 
de Gonzaga como fragmentos históricos das 
tradições nordestinas, reconhecendo na vida em 
família muito do que viam.

Tudo isso me veio à mente depois que vi o 
box Luiz Gonzaga, 110 anos do nascimento, do 
paraibano Paulo Vanderley, uma belezura de livro 
que o amigo Thélio Farias me mostrou e que vou 
adquirir. Na terra d’O Maior São João não faltou 
homenagem a você Gonzaga, seu legado está 
vivo, sempre presente. “O homem é bom, o homem 
é espetacular!”. Viva Gonzagão!

Crônica 
  Em destaque

Viva Gonzagão!

Thomas Bruno Oliveira 
thomasbruno84@gmail.com

Hoje, a partir das 15h, o Institu-
to Histórico de Campina Grande 
(IHCG) estará realizando eleições 
para o preenchimento de quatro va-
gas para sócios efetivos da casa. O 
pleito será realizado nas dependên-
cias do Memorial Elpídio de Almei-
da, no edifício sede da entidade, na 
Rua Maciel Pinheiro, 89.

Participarão da votação os mem-
bros efetivos em conformidade com 
as determinações estatutárias do Ins-
tituto. O edital de abertura das va-
gas foi lançado em 28 de novembro, 
se estendendo até 7 de dezembro, e 
foram inscritos para concorrer as va-
gas a psicóloga Mayvonne Morais, 
o músico Roniere Soares, o médico 

Uirá Coury e a letróloga Márcia Ma-
ria. Com o encerramento do período 
de inscrições e do serviço de avalia-
ção dos inscritos, o edital de convoca-
ção para fins de participação do Co-
légio Eleitoral de escolha dos quatro 
novos membros efetivos que compo-
rão o quadro social do IHCG foi lan-
çado desde 12 de dezembro último. 

O Instituto Histórico de Campina 
Grande foi fundado em 1948, tendo 
como seu primeiro presidente o médi-
co e historiador Elpídio de Almeida, e 
desde então vem cuidando da memó-
ria da cidade.

Na atualidade, o IHCG reúne im-
portantes fontes e documentações his-
tóricas de Campina Grande, é presi-
dido pelo historiador e arqueólogo 
Vanderley de Brito.

Votação acontece hoje, no Memorial Elpídio de Almeida, sede da entidade

Instituto Histórico de CG 
preenche quatro vagas

Pleito

Da Redação
Foto: IHCG/Divulgação

Sede do Instituto Histórico de CG

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

AvATAR - O cAmInhO dA águA 
(Avatar: The Way of Water. EUA. Dir: Ja-
mes Cameron. Ficção Científica. 12 anos). 
Após 10 anos da primeira batalha de Pan-
dora entre os Na’vi e os humanos, Jake 
Sully (Sam Worthington) vive pacifica-
mente com sua família e sua tribo. Ele 
e Ney’tiri formaram uma família e estão 
com problemas conjugais. No entanto, 
eles devem explorar as regiões de Pando-
ra, indo para o mar e fazendo pactos com 
outros Na’vi da região, quando uma anti-
ga ameaça ressurge. CENTERPLEX MAG 
3 (3D): 13h (dub.) - 17h (dub.) - 21h (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 13h30 (dub.) - 17h 
(leg.) - 21h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 4 (dub.): 12h40 (sáb. e dom.) - 16h30 - 
20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub., 3D): 
15h - 19h - 22h50 (sex. e sáb.); CINÉPO-
LIS MANAÍRA 7 (dub., 3D): 12h10 (sáb. e 
dom.) - 16h - 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 
9 - MacroXE (3D): 14h (dub.) - 18h (dub.) 
- 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - 
VIP (leg., 3D): 13h - 17h - 21h; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h 30 - 18h30 - 
22h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub., 
3D): 14h - 18h - 22h; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 12h40 (sáb. e dom.) - 
16h30 - 20h30; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4 (dub., 3D): 12h10 (sáb. e dom.) - 16h 
- 20h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub., 
3D): 14h30 - 18h30 - 22h20; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 14h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 3 (dub.): 18h15; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 16h - 19h30; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h20 - 20h; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 13h30 - 17h 
- 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
20h; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub., 3D): 
13h30 - 17h - 20h30; CINE SERCLA PARTA-
GE 3: 16h (dub.) - 19h30 (leg.); CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (dub.): 14h45; CINE SER-
CLA PARTAGE 5 (dub.): 18h15.

cOnTInuAÇÃO

cREpúSculO - EclIpSE (The Twilight 
Saga: Eclipse. EUA. Dir: David Slade. Sus-
pense e Romance. 12 anos). Terceiro filme 
da série vampiresca de 2009, baseada nos 
romances de Stephenie Meyer, retorna aos 
cinemas. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (leg.): 
19h45 (somente seg. a qua.).

IRmÃOS dE hOnRA (Devotion. EUA. 
Dir: J.D. Dillard. Guerra. 12 anos). Basea-
do em uma história real, Jesse Brown (Jona-
than Majors) e Tom Hudner (Glen Powell) 
são aceitos em um esquadrão de elite da 
Marinha norte-americana para treinamen-
to. No esquadrão VF-32, eles serão levados 
ao limite para se tornarem os melhores pi-
lotos. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (leg.): 19h45 
(exceto seg. a qua.).

mundO ESTRAnhO (Strange World. 
EUA. Dir: Don Hall e Qui Nguyen. Anima-
ção. Livre). A família Clade não é muito 
igual as outras. Eles são exploradores que 
desbravam novas terras e estão em uma 
missão para explorar um mundo estranho 
e não conhecido. Porém, as diferenças en-
tre os membros da família podem por sua 
nova missão em risco. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (dub.): 13h15 - 15h30; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 13h - 15h30; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 18h15; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h15.

nOITE InfElIz (Violent Night. EUA. 
Dir: Tommy Wirkola. Ação e Comédia. 16 
anos). Na noite da véspera de Natal, grupo 
de criminosos ldecide executar um plano 
de assalto para roubar 300 milhões de dó-
lares num condomínio familiar. No entan-
to, eles dão de cara com o próprio Papai 
Noel (David Harbour) chegando para en-
tregar os presentes. Agora o Bom Velhinho 
entrará em uma batalha para defender 
essas pessoas inocentes. CINE SERCLA 
TAMBIÁ 1 (dub.): 14h50; CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 14h50.

pAnTERA nEgRA: WAkAndA pARA 
SEmpRE (Black Panther: Wakanda Fore-
ver. EUA. Dir: Ryan Coogler. Aventura. 14 
anos). Em Wakanda, a Rainha Ramon-
da, Shuri, M’Baku, Okoye e as Dora Mi-
laje lutam para proteger a sua nação de 
potências mundiais, na sequência da 
morte do rei T’Challa. Enquanto os Wa-
kandianos se esforçam para abraçar 
o próximo capítulo, os heróis unem-se 
com a ajuda de War Dog Nakia e Everett 
Ross para descobrirem um novo caminho 
para o reino de Wakanda. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3: 14h45 (dub.) - 18h15 (dub.) 
- 21h45 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2 (dub.): 17h45 - 21h15; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 1 (dub.): 17h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 20h15; CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 17h; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 20h15.

pROnTO fAlEI (Brasil. Dir: Michel 
Tikhomiroff. Comédia. 14 anos). Renato 
(Nicolas Prattes) é um jovem muito tímido. 
Para aliviar o estresse, ele escreve e-mail, 
para o amigo (Romulo Arantes Neto), a 
namorada (Kéfera Buchmann) e os pais 
dizendo tudo o que pensa, mas nunca 
envia. Um dia, sem explicação, todos es-
ses e-mails arquivados foram mandados 
para seus remetentes. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1: 17h45.

cInE BAngÜÊ (Jp) - dEzEmBRO

A BARquEIRA (Argentina e Brasil. 
Dir: Sabrina Blanco. Drama. 12 anos). 
Adolescente temperamental sonha em 

se tornar uma barqueira, trabalho quase 
extinto realizado por homens. CINE BAN-
GÜÊ: 26/12 - 18h30.

BREvE hISTóRIA dO plAnETA vER-
dE (Brasil e Argentina. Dir: Santiago Loza. 
Drama. 12 anos). Mulher trans (Romina 
Escobar) descobre que a sua recém-fale-
cida avó passou os últimos anos na com-
panhia de um pequeno alienígena roxo. 
CINE BANGÜÊ: 17/12 - 18h; 19/12 - 20h30; 
28/12 - 20h30.

cABEÇA dE nÊgO (Brasil. Dir: Déo 
Cardoso. Drama. 14 anos). Saulo é um 
“menino de ouro” para algumas profes-
soras e um “subversivo” para outros. Um 
impasse se instala na escola quando ele 
se recusa a ser expulso. CINE BANGÜÊ: 
19/12 - 18h30; 22/12 - 18h30.

clARIcE lISpEcTOR - A dEScO-
BERTA dO mundO (Brasil. Dir: Taciana 
Oliveira. Documentário. 10 anos). Ensaio 
criado a partir de depoimentos de ami-
gos e familiares da escritora. CINE BAN-
GÜÊ: 20/12 - 18h30; 29/12 - 18h30.

cOmO mATAR A BESTA (Argentina, 
Brasil e Chile. Dir: Augustina San Martín. 
Drama. 14 anos). Jovem argentina chega 
na casa de sua tia à procura de seu irmão 
perdido e a fim de recuperar laços fami-
liares após a morte da mãe. CINE BAN-
GÜÊ: 27/12 - 18h30.

kEvIn (Brasil e Ugana. Dir: Jana Olivei-
ra. Drama. 10 anos). Joana é uma cineas-
ta brasileira e, pela primeira vez vai vistar 
sua amiga Kevin, em Uganda. Chegando 
lá, ela começa a gravar as conversas ín-
timas e peculiares das duas. CINE BAN-
GÜÊ: 22/12 - 20h30; 27/12 - 20h30.

A mÃE (Brasil. Dir: Cristiano Burlan. 
Drama. 14 anos). Busca de uma migrante 
nordestina (Marcélia Cartaxo) pelo filho, 
supostamente assassinado por policiais 
militares durante uma ação na vila onde 
mora. CINE BANGÜÊ: 17/12 - 16h; 21/12 - 
20h30; 26/12 - 20h30.

pAlOmA (Brasil. Dir: Marcelo Gomes. 
Drama. 16 anos). Mulher trans que está 
decidida a realizar seu maior sonho: um 
casamento tradicional, na igreja. CINE 
BANGÜÊ: 21/12 - 18h30; 21/12 - 18h30; 
29/12 - 20h30.

pARAdISE (Itália e Eslovênia. Dir: Da-
vide Del Degan. Drama e Comédia. 14 
anos). Depois de testemunhar um assassi-
nato cometido pela máfia na Itália, jovem 
(Vincenzo Nemolato) entra para o progra-
ma de proteção a testemunhas. CINE BAN-
GÜÊ: 20/12 - 20h30; 28/12 - 18h30.
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Banda Cabruêra e Polyana Resende se apresentam hoje, na Usina Cultural Energisa, em João Pessoa

‘Natal da Usina’ traz rock e samba
ShowS

Dois shows integram a 
programação gratuita de hoje 
do ‘Natal na Usina’, na Usina 
Cultural Energisa, em João 
Pessoa. A banda Cabruêra vai 
apresentar, a partir das 20h, 
na Tenda da Música, repertó-
rio que incursiona pelos seis 
álbuns – incluindo o mais re-
cente, Sol a Pino – ao longo de 
mais de duas décadas de car-
reira. A outra atração é a can-
tora e compositora Polyana 
Resende, que se apresenta-
rá às 22h, na Sala Vladimir 
Carvalho, mostrando obras 
autorais e sambas de outros 
compositores. Haverá uma 
transmissão ao vivo pelo You-
Tube Artistas da Paraíba, em 
canal aberto pela TV Assem-
bleia, pela Rádio Tabajara, TV 
Extremo Oriental e TV Sol, 
de Patos, além de intérprete 
de Libras, a Língua Brasilei-
ra de Sinais.

“A apresentação será um 
passeio pela discografia da 
banda, apresentando músi-
cas do novo álbum, bem como 
músicas dos discos anterio-
res”, disse o guitarrista Léo 
Marinho, que integra a banda 
com Arthur Pessoa (violão, ca-
vaquinho, escaleta e voz); Ed-
mundo Gonzaga (contrabaixo) 

e Pablo Ramires (bateria). Na 
primeira parte, o grupo deve 
resgatar músicas dos primei-
ros álbuns, com muitos co-
cos e emboladas, e, em segui-
da, sendo mais experimental 
e com um trecho percussivo, 
com referência aos ritmos nor-
destinos, a exemplo do forró, 
baião, coco e embolada.

Léo Marinho esclareceu a 
razão do nome do novo dis-
co, que é de cunho regional. 
“O título Sol a Pino advém de 
‘pino do meio-dia’, expres-
são popular usada pelo povo 
sertanejo para descrever o sol 
na posição do zênite, ou seja, 
no lugar mais alto. É com os 
olhos para cima e o pensa-
mento na força dessa quen-
tura positiva que nasceu esse 
disco, o sexto álbum da banda 
Cabruêra em 23 anos de car-
reira. Após esses últimos tem-
pos de sombra, medos e incer-
tezas da pandemia, o disco 
vem como um alento pra alu-
miar as mentes e aquecer os 
corações de amor e esperan-
ça”, afirmou o músico.

Já o vocalista Arthur Pes-
soa complementa sobre o títu-
lo do disco, que “foi colocado 
pelo paulista Alberto Marsi-
cano, que é o introdutor da cí-
tara clássica no Brasil, estu-
dou com Ravi Shankar, morou 
na Índia, traduziu poemas de 

Rimbaud e William Blake no 
Brasil e produziu o disco an-
terior do Cabruêra, O Nordes-
te Oculto, em 2012”, relembrou 
ele. “Três anos depois, Mar-
sicano faleceu, mas, antes, ti-
nha dito que o próximo disco 
se chamaria Sol a Pino. Então, 
ele fez essa previsão, premoni-
ção, e quando a gente foi fazer 
esse disco eu me lembrei disso 
e trouxemos em homenagem 
para ele e, também, pela força 
do sol, com sua energia posi-
tiva, ainda mais depois desse 
tempo de escuridão que a gen-
te passou, de tanta morte, tan-
to sofrimento e tanta negligên-
cia do poder público”.

Sol a Pino tem nove faixas 
autorais e uma versão da mú-
sica ‘Deixa a gira girar’, do 
grupo Os Tincoãs. Foi produ-
zido e mixado pelo colombia-
no Felipe Alvarez, gravado em 
João Pessoa, mixado na Co-
lômbia e masterizado na Ale-
manha. “Foi lançado interna-
cionalmente pelo selo Pólen 
Records e tem tido uma exce-
lente repercussão, figurando 
em diversas playlists nas plata-
formas de streaming e matérias 
de sites especializados”, disse 
Léo Marinho. “No momen-
to, a banda segue trabalhan-
do na divulgação do disco e 
se prepara para uma turnê in-
ternacional em 2023, que ain-

da está sendo definida, mas 
deve ocorrer no meio do ano”, 
informou ele.

“Nossos projetos são os de 
continuar tocando, fazendo 
shows, dentro do nosso pró-
prio tempo artístico de com-
posição e das oportunidades 
de mercado e fazer outros dis-
cos”, explicou Arthur Pessoa. 
“Temos muita vontade de to-
car mais aqui pelo Brasil e na 
Paraíba, circulando mais pelo 
Nordeste e, em 2023, a gen-
te vai comemorar os 25 anos 
da banda, que começou em 
1998. Estamos preparando um 
show comemorativo, que in-
clui turnê na Europa, duran-
te o verão naquele continente, 
voltando aos festivais naque-
la região, e fazer no Brasil. E, 
claro, derivando disso, a gen-
te quer fazer outras coisas que 
possam contar essa história da 
Cabruêra, registrando-a para 
as gerações que estão vindo 
aí”, frisou o vocalista.

Roda de samba
“Vamos fazer uma roda de 

samba. O convite para o meu 
povo é este: venha curtir uma 
roda de samba, com Polyana 
Resende, no ‘Natal na Usina’ 
da Energisa”, disse a cantora, 
que vai estar acompanhada 
dos integrantes de sua ban-
da, com os quais já trabalha 

há muito tempo e os conside-
ra seus “queridíssimos parcei-
ros e amigos”, que são: Poty-
zinho Lucena (cavaquinho 
e diretor musical); Luís Um-
berto (violão de sete cordas), 
além de Francisco Neto Alis-
son Cavalcante e Erandir Oli-
veira nas percussões. 

“Vou apresentar músicas 
do meu primeiro álbum, o 
Samba Teimoso, e, também, sin-
gles que foram lançados após 
esse disco. Então, a gente vai 
ter ‘Saravá’, de autoria minha 
e de Potyzinho Lucena; ‘Vai-
te embora’, de Seu Pereira; ‘O 
sol e o temporal’, uma parce-
ria de Kojak do Banjo e Poty-
zinho Lucena. Enfim, muitas 
músicas que o povo adora”, 
disse Polyana. “Dos composi-
tores de clássicos nós vamos 
ter Leci Brandão, Jorge Ara-
gão, Zé Ramalho e tanta gen-
te bacana. Eu não vou cantar 
toda a bola, porque, senão, eu 
vou revelar. Mas esse é só um 
spoilerzinho”, afirmou ela.

A cantora e compositora 
vai participar pela segunda 
vez do projeto. “A primeira 
apresentação ocorreu antes 
da pandemia. Foi em 2019, 
num show conjunto, no mes-
mo palco da Sala Vladimir 
Carvalho, com a banda Ma-
cumbia. Foi muito bom e é 
uma lembrança muito cari-

nhosa que eu tenho comigo. 
Já para esse novo show mi-
nha expectativa é a melhor 
de todas, pois vamos cele-
brar esse momento especial, 
esse convite que me foi feito 
para o Natal da Energisa, e 
vamos sambar muito, cantar 
junto, dançar coladinho, en-
fim, vamos celebrar essa noi-
te de sábado. Vai ser lindo”, 
comentou Polyana Resende. 
“Convidar os artistas que fa-
zem parte da cena paraibana 
é uma iniciativa que acho ma-
ravilhosa, pois faz esse mo-
vimento tão bonito de shows 
abertos ao público e é um es-
paço de fomento, onde o pa-
raibano e o turista podem ir lá 
ver o que está rolando na cena 
e curtir e conhecer os artistas, 
apreciar uma boa música”, fi-
nalizou Polyana Resende.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Edição do ‘Gafieira’ tem show da 
cantora e sanfoneira Bella Raiane

Forró

O projeto ‘Gafieira’ de hoje 
tem como atração principal o 
forró de Bella Raiane. Apre-
sentação gratuita começa às 
18h, no Teatro de Arena do 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego, no bairro de Tambauzi-
nho, em João Pessoa.

Bella Raiane cantará acom-
panhada de uma banda for-
mada por Gilson Machado 
(bateria), Júnior Blaw (baixo), 
Donizete Ferreira (zabumba 
e pandeiro) e Otacílio Feito-
sa (percussão). No repertório, 
canções autorais da paraibana 
e sucessos nacionais.

“Vamos tocar forró. O reper-
tório terá, inclusive, duas mú-
sicas autorais: ‘Forró Mimoso’ 
e ‘Me Encantei’. Composições 

minhas”, antecipou a artista. “O 
show também terá clássicos do 
forró, com canções de Domin-
guinhos, Luiz Gonzaga, Anas-
tácia, Santanna e Trio Nordes-
tino”, completou ela.

Raiane disse que não falta-
rão na apresentação músicas de 
paraibanos e ‘paraibanados’ que 
enriquecem a cena, como Flávio 
José. Os saudosos Jackson do 
Pandeiro, Genival Lacerda, Pin-
to do Acordeon e Marinês tam-
bém estão no repertório.

Outra atração desta edi-
ção do projeto é a Junina Pa-
raíba, que existe desde 1997, 
na capital. Essa quadrilha foi 
Campeã Municipal em 2001 
e 2002, além de vice-campeã 
municipal em 2004 e campeã 
estadual em 2009. Seus inte-
grantes estarão participan-

do da festa, dançando ao som 
do show de Bella Raiane e em 
apresentação solo.

Sobre a convidada
Sanfoneira, cantora, compo-

sitora, multi-instrumentista e 
professora, Bella Raiane é natu-
ral de Cajazeiras, no Sertão pa-
raibano. Ela deu seus primeiros 
passos na música ainda criança 
sob a influência do pai, zabum-
beiro e pandeirista.

Chegando a João Pessoa, 
participou do projeto social Pri-
ma como violinista, iniciando 
sua carreira profissional no gru-
po Fulô Mimosa, Orquestra de 
Violões da Paraíba e posterior-
mente na Orquestra Sanfônica 
Balaio Nordeste. Bella é licen-
ciada em música com habilita-
ção em acordeom pela UFPB.

Em 2021 gravou seu pri-
meiro disco, Forró na Paraí-
ba. Ela fez parte do Time 
de Michel Teló no The 
Voice Brasil (2021), da 
Rede Globo.

Recentemente, ela 
lançou dois singles 
autorais pelo Selo 
Digital Balaio Mu-
sic/The Orchard/
Sony Music. Já di-
vidiu palco com 
Mariana Aydar, 
Bebê Kramer, 
Lucy Alves, Mes-
trinho, Solange Al-
meida e Elba Ramalho. 
A lista conta ainda com 
nomes como Raimundo Fag-
ner, Flávio José, Santanna, o 
Cantador, Anastácia e Ge-
nival Lacerda.

Da Redação

No repertório, a 
artista de Cajazeiras 
vai apresentar 
canções autorais e 
sucessos nacionais 
de nomes como 
Gonzagão, Genival 
Lacerda, Jackson do 
Pandeiro e Marinês
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Através do QR Code 
acima, acesse o site 
da Rádio Tabajara

Cantora e compositora Polyana Resende (E) mostrará obras autorais e sambas de outros compositores; já a Cabruêra (D) vai apresentar repertório dos seus seis álbuns – incluindo o mais recente, ‘Sol a Pino’

Foto: Tumi Music/DivulgaçãoFoto: Thercles Silva/Divulgação



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 17 de dezembro de 2022        13Políticas EDIÇÃO: Luiz Carlos Sousa
EDITORAÇÃO: Andrey Câmara

Deputados paraibanos se posicionaram de forma unânime com a presença de 11 parlamentares no Plenário

Bancada vota unida pela aprovação
piso da enfermagem

É raro, difícil de acontecer 
e pouco provável que volte a 
se repetir com frequência. A 
bancada paraibana na Câma-
ra dos Deputados votou uni-
da, de forma unânime, e aju-
dou a aprovar a Proposta de 
Emenda à Constituição, que 
viabiliza o pagamento do Piso 
Nacional da Enfermagem. A 
votação, que se deu em dois 
turnos, na quinta-feira, teve a 
presença de 11 deputados pa-
raibanos. A ausência foi Edna 
Henrique (PSDB).

No total, no primeiro tur-
no, foram 423 votos a favor e 
13 contra a aprovação da PEC 
que viabiliza o pagamento do 
Piso da Enfermagem. Já no se-
gundo turno, foram 413 a favor 
e 13 votos contra a PEC.

Após votação em plenário, 
a proposta estipulada para o 
valor mínimo inicial para os 
enfermeiros, técnicos e auxi-
liares de enfermagem e par-
teiras será de R$ 4.750. Nos 
demais casos, haverá propor-
cionalidade: 70% do piso dos 
enfermeiros para os técnicos 
de enfermagem; e 50% para 
os auxiliares de enfermagem 
e as parteiras.

Em setembro, o ministro 
do Supremo Tribunal Fede-
ral, Luís Roberto Barroso, ha-
via suspendido o Piso Nacio-
nal da Enfermagem, aprovado 
pelo Congresso Nacional, por 
causa da falta de indicação de 
fonte de recursos para o pa-
gamento da respectiva remu-
neração. 

O magistrado argumenta-
va que a criação do Piso Na-
cional sem indicação de uma 
fonte de recursos pagadora ga-
rantida provocaria demissões 
na categoria.

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br

n Aguinaldo Ribeiro  
(Progressistas) - sim

n Damião Feliciano   
(União) - sim

n Efraim Filho    
(União) - sim

n Frei Anastácio   
(PT) - sim

n Gervásio Maia   
(PSB) - sim

n Hugo Motta    
(Republicanos) - sim

n Julian Lemos   
(União) - sim

n Pedro Cunha Lima   
(PSDB) - sim

n Ruy Carneiro   
(PSC) - sim

n Wellington Roberto   
(PL) - sim

n Wilson Santiago   
(Republicanos) – sim

n Edna Henriques   
(PSDB) - Ausente

Votos

Na votação na Câmara, em dois turnos, paraibanos foram a favor do piso da enfermagem, antiga reivindicação da categoria

Foto: Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

O deputado federal Ruy 
Carneiro comemorou a 
aprovação da Proposta de 
Emenda à Constituição do 
Piso Nacional da Enferma-
gem, na Câmara Federal, 
que vai garantir os fundos 
de financiamento para o pa-
gamento destes salários nos 
estados, municípios, união, 
Distrito Federal e hospi-
tais filantrópicos. Ele, no 
entanto, lembrou que ain-
da existe um caminho a ser 
percorrido até que o piso co-

mece a ser pago na prática. 
“Nós temos algumas lu-

tas pela frente. Na próxima 
semana teremos uma au-
diência com os representan-
tes do STF, onde levaremos 
a nossa PEC já aprovada 
para mostrar o compromis-
so com a garantia das fon-
tes de recurso. Também te-
remos uma batalha para 
garantir o pagamento do 
piso nos hospitais priva-
dos, que no momento está 
dependendo do Senado. A 

luta continua, mas não te-
nho dúvida do nosso suces-
so”, explicou o parlamentar.

O deputado federal, que 
foi o vice-presidente da Co-
missão Especial da Propos-
ta de Emenda à Constitui-
ção, destacou a importância 
da aprovação desta viabili-
dade e ressaltou a união de 
todos pela enfermagem. 

“Tivemos hoje mais uma 
grande vitória, sem dúvida 
nenhuma. Dizer da satisfa-
ção de ter feito parte des-

se grupo de trabalho, como 
vice-presidente da Comis-
são Especial. Gostaria de 
compartilhar esse momen-
to com todas as enfermei-
ras, técnicas, auxiliares de 
enfermagem e parteiras, em 
especial aquelas da Paraíba. 
Essas profissionais dividi-
ram comigo essa luta, sem-
pre em contato direto, seja 
pelo whatsapp, instagram, 
lives, nas ruas do nosso es-
tado e também nas visitas 
aos hospitais. Por isso, esse 

dia é extremamente emo-
cionante.”, comemorou o 
deputado.

O texto ainda foi apen-
sado pela PEC 27/2022, que 
autoriza a utilização do su-
perávit de fundos públicos 
federais no financiamen-
to dos novos salários mí-
nimos da enfermagem. A 
matéria agora segue para a 
votação no Senado Federal 
e após ser aprovada deve 
ser sancionada pelo Gover-
no Federal.

Deputado diz que ainda restam outras etapas 

A Proposta de Emen-
da à Constituição que di-
reciona recursos do supe-
rávit financeiro de fundos 
públicos e do Fundo Social 
para financiar o piso sala-
rial nacional da enferma-
gem no setor público, nas 
entidades filantrópicas e 
de prestadores de serviços, 
não deixa claro de quanto 
será a complementação fi-
nanceira da União para es-
tados e municípios. É o que 
prega a Federação das As-
sociações de Municípios da 
Paraíba (Famup) e defende 
que o Congresso Nacional 
aprove a PEC 25/22.

A proposta, uma cons-
trução do movimento mu-
nicipalista, define como 
prioritário estabelecer adi-
cional 1,5% no Fundo de 
Participação dos Municí-
pios (FPM), a ser entregue 
no mês de março de cada 
ano, como forma de mitigar 
a crescente pressão fiscal 
enfrentada pelos municí-
pios do Brasil, em especial 
o Piso Nacional da Enfer-
magem. 

O FPM é mecanismo 
que cuida a totalidade dos 

entes locais, inclusive aten-
dendo uma perspectiva re-
distributiva visando a su-
peração das desigualdades 
regionais e locais, previsí-
veis num país continental 
como o Brasil e em proces-
so de desenvolvimento.

 O presidente da Famup, 
George Coelho, explicou 
que a partir da Constitui-
ção de 1988, com a elevação 
do município a Ente fede-
rado e autônomo, ocorreu 
uma grande descentraliza-
ção de políticas públicas e 
de serviços que antes eram 
prestados pela União e Es-
tados. No caminho inver-
so, a partir desta mudan-
ça constitucional, a União 
passou a concentrar cada 
vez maior parcela da arre-
cadação tributária ao criar 
novas fontes de arrecada-
ção não compartilhadas 
com as demais esferas.

“O piso da enfermagem, 
aprovado em 2022, vai ge-
rar despesa de R$ 10,5 bi-
lhões por ano para os mu-
nicípios. Sendo assim, a 
PEC é urgente para miti-
gar os efeitos do novo piso 
da enfermagem, sendo que 

a expectativa de transfe-
rência para os municípios 
em consequência da PEC 
é de R$ 4,5 bilhões no ano 
seguinte a promulgação e 
R$ 9 bilhões nos anos pos-
teriores. Diante disso, os 
municípios necessitam de 
uma complementação e a 
PEC 25/22 garante essa se-
gurança”, explicou George 
Coelho.

Mesmo torcendo e espe-
rando um desfecho positi-
vo, para o presidente Geor-
ge Coelho, o cenário ainda 
é muito incerto quanto ao 
pagamento do Piso Nacio-
nal da Enfermagem, mes-
mo com sua viabilidade 
sendo aprovada. 

“Infelizmente os muni-
cípios não têm como arcar 
com essa conta, apesar de 
acharmos o aumento mais 
que justo para esses pro-
fissionais tão importantes 
e fundamentais na garan-
tia de uma saúde pública 
de qualidade. Continua-
remos lutando para que o 
Congresso e o Governo Fe-
deral se sensibilizem para 
que possamos garantir esse 
novo piso”, disse.

A aprovação da Propos-
ta de Emenda à Constitui-
ção que prevê assistência 
financeira complementar 
da União para o pagamen-
to do Piso Nacional da En-
fermagem trouxe uma nova 
esperança para a categoria, 
que espera em janeiro rece-
ber os vencimentos previs-
tos em lei.

“A aprovação da PEC do 
piso na Câmara dos Depu-
tados reascendeu a chama 
da esperança para enferma-
gem. Agora, estamos lutan-
do junto aos parlamentares 
para que as fontes de custeio 
sejam determinadas o mais 
breve possível para que te-
nhamos os nossos direitos 
de volta”, afirmou a presi-
dente do Conselho Regional 
de Enfermagem da Paraíba 
(Coren-PB), Rayra Beserra. 

A enfermeira explicou 
que a PE aponta os recur-
sos que serão destinados di-
retamente ao pagamento do 
piso da enfermagem aos en-
volvidos na situação e agora 
deverá ser apreciada no Se-
nado e promulgada.

“A nossa esperança é que 
isto ocorra ainda este mês 

de dezembro, para que em 
janeiro de 2023 a enferma-
gem comece a viver uma 
nova realidade em todo o 
País. A categoria merece e 
agradece”, disse a presiden-
te. 

A PEC foi aprovada no 
primeiro turno por 423 vo-
tos a 13, e por 413 a 13 na se-
gunda rodada de votação, a 
PEC segue agora para o Se-
nado. A proposta prevê as-
sistência financeira comple-
mentar da União a Estados, 
Distrito Federal, municípios 
e entidades filantrópicas 

para o pagamento dos pisos 
salariais de profissionais de 
enfermagem: enfermeiros, 
técnicos de enfermagem, 
auxiliares de enfermagem 
e parteiras.

A fonte de recursos para 
o cumprimento dos pisos é 
o superávit financeiro dos 
fundos públicos do Poder 
Executivo. Também prevê 
o aumento do auxílio finan-
ceiro concedido a institui-
ções prestadoras de serviços 
que atendam, no mínimo, 
60% de seus pacientes pelo 
Sistema Único de Saúde 
(SUS).

O piso da enfermagem 
havia sido aprovado no 
Congresso Nacional, mas 
encontra-se suspenso pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF). Os hospitais e casas 
filantrópicas argumenta-
ram que não teriam condi-
ções de bancar os valores.

O valor do Piso Nacio-
nal da Enfermagem que foi 
aprovado é de R$ 4.750 reais 
para os enfermeiros; 70% 
desse valor aos técnicos de 
enfermagem; e 50% aos au-
xiliares de enfermagem e 
parteiras.

Para a Famup, existem dúvidas 
que precisam ser esclarecidas 

Conselho aguarda os salários 
com novos valores para janeiro 

Força
A aprovação da 
PEC reacendeu 

a chama da 
esperança para a 

enfermagem
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Desembargador Marcos William reúne juízes e técnicos para discutir ações que podem ser implementadas

TJPB debate celeridade processual
tempo de tramitação

O desembargador Marcos 
William de Oliveira, eleito vi-
ce-presidente do Tribunal de 
Justiça da Paraíba para o biê-
nio 2023 e 2024, se reuniu com 
um grupo de juízes e técnicos 
do TJPB para debater a polí-
tica para redução dos proces-
sos pendentes e do tempo mé-
dio de tramitação processual. 
O encontro de trabalho acon-
teceu na manhã de ontem, na 
Sala da Presidência do Poder 
Judiciário estadual. Na opor-
tunidade, foram apresenta-
das as ações que o Tribunal 
precisa implementar para al-
cançar os objetivos dessa po-
lítica, prevista pela Resolução 
nº 42/2022 do Tribunal.

Segundo Marcos Wil-
liam, o compromisso bási-
co é viabilizar uma queda 
sensível no prazo de duração 
média da tramitação proces-
sual. “Vamos manejar recur-
sos para impor metodologias 
e dar continuidade ao traba-
lho que vem sendo desenvol-
vido. Nossa meta para 2023 é 
aumentar, substancialmen-
te, os índices de produtivida-
de do Tribunal de Justiça. Te-
nho as melhores referências 
a respeito do pessoal técnico. 
Sei que são profissionais qua-
lificados e dominam, dentro 
de sua área de conhecimen-
to, toda a dinâmica do pro-
cesso”, comentou o futuro vi-
ce-presidente.

Participaram da reunião 
a juíza auxiliar da vice-pre-
sidência do TJPB, Micheline 
Dantas de Oliveira Jatobá; os 
juízes corregedores Fábio José 
de Oliveira Araújo e Ely Jor-
ge Trindade; e o coordenador 
das Metas 1 e 2 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), no 
âmbito do Judiciário paraiba-
no e juiz da 1ª Vara Mista da 
Comarca de Sapé, Anderley 
Ferreira Marques. Todas as 
metas do CNJ, na esfera do 
TJPB, são coordenadas pela 
atual vice-presidente da Cor-
te, desembargadora Maria 
das Graças Morais Guedes.

“A ideia é implementar 
ações voltadas para melho-
ria dos indicadores do nosso 
Tribunal, especialmente em 
relação a duração de tempo 

médio e baixa de processos. 
No último ano evoluímos em 
relação ao tempo médio de 
tramitação processual, mas 
os números demonstram que 
precisamos avançar ainda 
mais”, pontuou Micheline Ja-
tobá.

O juiz Anderley Marques 
disse que a ideia trazida para 
reunião “é de avançar, ainda 
no primeiro semestre do pró-
ximo ano, tendo como base 
um conjunto de ações e me-
didas, que vão gerar melho-
rias nos indicadores do Poder 
Judiciário estadual e, conse-
quentemente, subir no ran-
king do Conselho Nacional 
de Justiça”.

Já a gerente de Pesquisa e 
Estatística do TJPB e a autora 
do texto da Resolução nº 42/ 
2022, Renata Grigório, dis-
se que o ato traz um impac-
to positivo à sociedade e, so-
bretudo, ao jurisdicionado, 
uma vez que o tempo médio 
do processo é reduzido. “Isso 
quer dizer que a ação será re-
solvida em um tempo mais 
curto. As propostas de me-
lhoramento para essa siste-
mática devem ser implanta-
das nos próximos seis, sete 
meses”, calculou Grigório.

A Resolução foi assinada 
pelo presidente do Tribunal, 
desembargador Saulo Henri-
ques de Sá e Benevides e leva 
em consideração os indicado-
res de produtividade do TJPB 
do Prêmio CNJ de Qualida-
de, regulado pela Portaria nº 
170/2022 do Conselho.

O juiz Antônio Gonçalves 
Ribeiro Júnior assumiu a ti-
tularidade do 1º Tribunal do 
Júri da Comarca de João Pes-
soa. Ele foi recepcionado on-
tem na sede do Fórum Crimi-
nal da Capital, pelo diretor do 
Fórum, juiz Geraldo Emílio 
Porto. Acompanhando o ato, 
esteve o juiz auxiliar da Pre-
sidência do Tribunal de Justi-
ça da Paraíba, Euler Paulo de 
Moura Jansen.

O magistrado Antônio 
Gonçalves disse ter recebi-
do com muita alegria a notí-
cia da remoção para o 1º Tri-
bunal do Júri da Capital. Ele 
foi promovido pelo critério de 
merecimento, na última Ses-
são Administrativa do Tribu-
nal Pleno. “Após 20 anos e seis 
meses no exercício da magis-
tratura volto a minha cida-
de natal, onde pretendo con-
tinuar cumprindo todos os 
princípios aos quais me com-
prometi quando fui investi-
do no cargo de juiz de Direi-
to, chegando à Comarca de 

São Bento”, destacou.
O diretor Geraldo Porto 

destacou que o juiz Antônio 
Gonçalves possui larga ex-
periência, tendo passado por 
várias comarcas. “Ele é um 
magistrado com muito co-
nhecimento e que dará uma 
importante contribuição ao 1º 
Tribunal do Júri”, frisou.

Antônio Júnior assume
1º Tribunal do Júri em JP

n 

Meta para 2023 
é aumentar 
os índices de 
produtividade 
do Tribunal de 
Justiça, dando 
celeridade aos 
processos que 
tramitam nas Varas 
e Comarcas

Promoção
Juiz Antônio Júnior foi 

promovido pelo critério 
de merecimento, 
na última Sessão 

Administrativa do 
Tribunal Pleno

A 1ª Câmara do Tribunal 
de Contas da Paraíba apre-
ciou 282 processos na sua 
última sessão do ano. Entre 
prestações de contas, recur-
sos, licitações, contratos, con-
sultas, denúncias e atos de 
pessoal, foram julgadas re-
gulares as contas das câma-
ras municipais de Pocinhos 
(2020) e Uiraúna de 2021. Já as 
de Algodão de Jandaíra, rela-
tivas a 2020, foram rejeitadas. 

A última sessão da 1ª Câ-
mara Deliberativa do TCE 
aconteceu na última quinta-
feira (15), e foi presidida pelo 

conselheiro Nominando Di-
niz. Ele foi eleito novo presi-
dente da Corte de Contas pelo 
Tribunal Pleno na última se-
mana e deverá assumir o car-
go em janeiro de 2023 para 
um mandato de dois anos. 

Ao final da sessão, o atual 
presidente do TCE, conselhei-
ro Fernando Catão, agrade-
ceu aos servidores e aos de-
mais membros do colegiado 
o apoio recebido durante o 
exercício e fez um balanço dos 
trabalhos realizados pelo ór-
gão fracionário, ressaltando o 
cumprimento das metas.

Além disso, os mem-
bros da Câmara julgaram 
pela procedência de denún-
cia formulada contra a pre-
feitura de Poço de José de 
Moura. O relator do pro-
cesso, conselheiro Fábio Tú-
lio Nogueira, acatou os ar-
gumentos da Auditoria em 
seu voto. Segundo o órgão 
técnico, ocorreu o descum-
primento de vários itens do 
edital elaborado pelo mu-
nicípio para realizar o pro-
cesso licitatório de tomada 
de preços, visando a con-
tratação de empresa espe-

cializada em varrição e co-
leta de lixo.

Segundo explicou o rela-
tor, a empresa não apresentou 
comprovação de experiência 
e capacidade técnica para exe-
cutar os serviços propostos. O 
documento anexado aos au-
tos foi um atestado do pró-
prio município. Nas especifi-
cações da empresa constam 
registros de comercialização 
e varejo de motocicletas. Na 
decisão, a Corte fixou multa 
de R$ 6 mil ao prefeito Paulo 
Braz de Moura e prazo para 
o cancelamento da licitação.

TCE aprecia 282 processos na última sessão
recesso

O prefeito de João Pes-
soa, Cícero Lucena, partici-
pou na manhã de ontem da 
confraternização com con-
selheiros que fazem parte 
do programa ‘Você Prefei-
to’, realizado através da Se-
cretaria Executiva da Parti-
cipação População (SEPP). 
O encontro aconteceu no 
auditório do Centro Admi-
nistrativo Municipal, em 
Água Fria.

“Gostaria de reconhe-
cer e agradecer o esforço de 
todos vocês que ajudam na 
construção de uma cidade 
mais justa, humana e soli-
dária”, afirmou o prefeito.

O momento reuniu con-
selheiros e chefes de nú-
cleos que atuam em todos 
os bairros de João Pessoa, 
servindo de ponte entre a 
população e a gestão com o 
objetivo de resolver deman-
das que possam melhorar a 
vida da população.

“Nós temos nos dedica-
do muito a melhorar nossa 
cidade, seja na geração de 
emprego e renda ou criando 
oportunidades para os jo-
vens. E nada melhor do que 
tomar essas decisões ouvin-
do vocês. Somos uma ges-
tão que ouve o que o povo 
quer e é esse mesmo povo 
que ajuda a gente a cuidar 
da cidade”, ressaltou Cíce-
ro Lucena.

O vice-prefeito, Leo Be-
zerra, acrescentou que o 
tempo é de agradecimen-
to. “Somos muito gratos ao 

Cícero Lucena se reúne com conselheiros 
você prefeito

compromisso de todos vo-
cês, a cada conselheiro, a 
cada articulador, a cada pes-
soa que integra essa equipe 
que deu uma roupagem ino-
vadora a esta ferramenta po-
pular tão importante”, disse.

Para o secretário execu-
tivo da Participação Popu-
lar, Thiago Diniz, foi um 
ano muito produtivo, onde 
a gestão foi bastante atuan-
te em atender as demandas 
da população. “Nós estamos 
mostrando a importância de 
manter essa ferramenta viva, 

pois vemos os resultados. 
Quero parabenizar a todos 
os conselheiros que estão 
com a gente nesta jornada”, 
afirmou.

Os conselheiros repre-
sentam bairros e comunida-
des. Para Francinete Silva o 
papel de um conselheiro é 
mostrar que todas as pessoas 
podem participar. “Não só 
podem participar, como de-
vem. Procuramos levar nos-
sos problemas para que se-
jam solucionados. Não é um 
processo fácil, mas é um tra-

balho coletivo que dá certo”, 
disse a conselheira.

O papel do conselhei-
ro municipal está ligado ao 
do articulador, que atua em 
cada uma das 14 Regiões da 
Participação Popular. “Sem 
a ajuda de nossos conselhei-
ros, nosso trabalho não se-
ria completo. Por isso, temos 
muito cuidado e apreço com 
cada um de vocês. São vo-
cês que conhecem, de forma 
mais profunda, os bairros e 
comunidades”, afirmou o ar-
ticulador Sammy Bezerra.

Foto: Secom/PMJP

Cícero Lucena cumprimenta conselheira do Você Prefeito durante encontro realizado ontem

Foto: Ascom/TJPB

Juízes e técnicos na reunião que discutiu como aumentar os índices de produtividade e acelerar a tramitação de processos
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Congresso aprovou projeto de resolução às pressas, pensando no julgamento do STF sobre constitucionalidade

Orçamento secreto terá novas regras
emendas do relator

Débora Álvares 

Agência Estado

O projeto de resolução do 
orçamento secreto, que pre-
vê novas regras de distribui-
ção das emendas de relator, foi 
aprovado ontem pelo Congres-
so em uma sessão agendada às 
pressas após o Supremo Tribu-
nal Federal (STF) adiar para se-
gunda-feira (19) o término do 
julgamento da constituciona-
lidade do mecanismo. A pro-
posta agora será promulgada.

A proposta, contudo, não 
resolve a falta de transparên-
cia da RP9, uma das principais 
críticas às emendas de relator, 
e mantém com os líderes par-
tidários o poder de distribui-
ção da verba.

Por se tratar de uma ses-
são do Congresso, conjunta 
portanto, o PDL foi votado em 
duas etapas. Na primeira, com 
deputados, a proposta foi apro-
vada por um placar folgado, 
com 328 votos a favor e 66 con-
tra. Em seguida, 44 senadores 
avalizaram o texto e 20 rejeita-
ram. Duas tentativas de altera-
ção foram rejeitadas.

O projeto vai alterar o Re-
gimento Comum do Con-
gresso e prevê que 80% das 
emendas de relator sejam des-
tinadas proporcionalmente 
para as bancadas, 7,5% para 
as Mesas Diretoras de cada 
Casa, e 5% para a Comissão 
Mista de Orçamento. Tam-
bém destaca que “pelo menos 
50% das indicações realiza-
das pelo relator-geral deverão 
ser executadas em ações e ser-
viços públicos de saúde, edu-
cação e de assistência social”.

Essa proposta foi costura-
da pelos presidentes da Câ-
mara e do Senado, Arthur 
Lira (PP-AL) e Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), como uma 
resposta e uma blindagem ao 
Congresso a partir da reto-
mada, pelo STF, do julgamen-
to do orçamento secreto que 
pode acabar com a prática.

A análise acabou suspen-
sa na quinta-feira (15) e teve 
o fim adiado para segunda 
(19), depois de um pedido 
dos ministros Gilmar Men-
des e Ricardo Lewandowski, 
que mencionaram justamen-
te a resolução na qual o Con-
gresso busca regulamentar as 
emendas de relator.

A expectativa dos parla-
mentares é que, após a vota-
ção de ontem, a Suprema Cor-
te olhe com mais boa vontade 
para o mecanismo e não acabe 
totalmente com ele. Até o mo-
mento, há maioria para acabar 
com a prática, que vem em-
poderando o Congresso des-
de 2019 ao ter transferido do 
Executivo para o Legislativo a 
prerrogativa de definir o des-
tino das emendas, sem trans-
parência. 

Votos de paraibanos
A maioria dos deputados 

da bancada paraibana no Con-
gresso Federal votou a favor da 
regulamentação do chamado 
orçamento secreto. O Projeto 
de Resolução 3/2022 foi apro-
vado por 328 votos a 66 pelos 
deputados federais. Já entre os 
senadores, 44 foram a favor e 
20 contra.   

Apenas os deputados pa-
raibanos do partido União 
Brasil foram contrários à reso-
lução. Foram eles Damião Fe-
liciano (União Brasil), Efraim 
Filho (União Brasil) e Julian Le-
mos (União Brasil). 

Já os demais deputados 
que  votaram a favor da resolu-
ção foram: Aguinaldo Ribeiro 
(Progressistas), Edna Henrique 
(Republicanos), Frei Anastá-
cio (PT), Gervásio Maia (PSB), 
Hugo Motta (Republicanos), 
Pedro Cunha Lima (PSDB), 
Ruy Carneiro (PSC), Welling-
ton Roberto (PL) e Wilson San-
tiago (Republicanos). 

Entre os senadores paraiba-
nos, Veneziano Vital do Rêgo 
(MDB) e Daniella Ribeiro (Pro-
gressistas) seguiram a mesma 
opinião da maioria dos depu-
tados, e votaram a favor. A se-
nadora Nilda Gondim (MDB) 
não votou. 

O senador eleito Flávio 
Dino (PSB), indicado como 
futuro ministro da Justiça 
e Segurança Pública, dis-
se que a pasta terá uma es-
trutura específica para me-
diar conflitos no campo e 
na Amazônia, reforçando 
que usará da repressão “se 
necessário”.

A recomendação, segun-
do ele, veio do próprio Su-
premo Tribunal Federal 

(STF), que determinou por 
meio de uma ADPF (Ar-
guição de Descumprimen-
to de Preceito Fundamen-
tal) o combate à omissão do 
Governo Federal em terras 
indígenas.

Depois de reafirmar o 
compromisso de Lula de 
criar um ministério para os 
povos originários, o futuro 
ministro também disse que 
“esses retrocessos todos que 
houveram serão revogados 
e anulados, para que tenha-
mos uma política em que os 
indígenas comandem o que 
ocorre em seus territórios”. 

Novos nomes
Durante a coletiva, Flá-

vio Dino anunciou novos 
integrantes de sua equipe 
para postos-chave da pasta. 
Para coordenar o Programa 
Nacional de Segurança Pú-
blica com Cidadania (Pro-
nasci), que vigorou duran-
te o mandato anterior de 
Lula e será recriado, foi cha-
mada a advogada Tamires 
Sampaio, ligada ao PT. O ex-
deputado federal e ex-pre-
sidente da Ordem dos Ad-
vogados no Rio de Janeiro 
(OAB-RJ), Wadih Damous 
(PT), será o secretário nacio-

nal do consumidor e coor-
denará o Sistema Nacional 
do Consumidor. 

A professora e advogada 
de direitos humanos Sheila 
de Carvalho, que integrou 
a equipe de transição, será 
assessora especial do gabi-
nete do ministro com ênfa-
se no combate ao racismo, e 
também presidirá o Comitê 
Nacional para os Refugia-
dos (Conare). Outro nome 
anunciado é o da advogada 
Estela Aranha, que coorde-
nará uma área de direitos 
digitais que será criada no 
ministério.

Dino pretende mediar conflitos na Amazônia
novo governo 

A duas semanas do fim 
do mandato, o governo de 
Jair Bolsonaro (PL) decidiu 
autorizar a realização de 
“manejo florestal” dentro de 
terras indígenas. Na práti-
ca, trata-se de permitir a ex-
ploração de madeira dentro 
de áreas demarcadas. Uma 
instrução normativa que au-
toriza essas atividades foi 
publicada ontem, no Diário 
Oficial da União (DOU), as-
sinada pelas presidências do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-

ma) e da Fundação Nacio-
nal do Índio (Funai).

De acordo com a instru-
ção normativa, o objetivo é 
estabelecer “as diretrizes e 
os procedimentos para ela-
boração, análise, aprovação e 
monitoramento de Plano de 
Manejo Florestal Sustentável 
Comunitário para a explora-
ção de recursos madeireiros 
em terras indígenas”.

Principal alvo de explo-
rações ilegais, as terras in-
dígenas são, hoje, a última 
fronteira na conservação am-
biental, onde estão preserva-
das as maiores áreas de flo-
resta, justamente por serem 
terras demarcadas. Organi-

zações socioambientais te-
mem que a medida acabe por 
facilitar ainda mais a explo-
ração criminosa que já ocor-
re, devido a falhas em fisca-
lizações e monitoramento 
dessas atividades, que mui-
tas vezes são usadas para 
“lavar” a retirada clandesti-
na de madeira.

Pelo texto publicado por 
Ibama e Funai, a explora-
ção madeireira poderá ser 
feita por “organizações in-
dígenas ou através de or-
ganizações de composição 
mista”, ou seja, com não in-
dígenas. Segundo Ibama e 
Funai, “aos indígenas se es-
tende a proteção das leis do 

país, nos mesmos termos em 
que se aplicam aos demais 
brasileiros”.

Juliana de Paula Batista, 
advogada do Instituto So-
cioambiental, afirma que a 
instrução foi editada sem 
consulta às instâncias repre-
sentativas indígenas e que 
desconsidera as formas de 
gestão que os povos fazem 
de seus territórios.

“Essa instrução permite 
que entidades compostas por 
brancos possam fazer ma-
nejo florestal nas terras. Isso 
afronta o usufruto exclusivo 
que os indígenas têm das ri-
quezas dos rios, lagos e solos, 
previsto na Constituição Fe-

deral”, disse ao Estadão. “O 
texto também desrespeita o 
Estatuto do Índio, que proí-
be aos não indígenas a rea-
lização de atividades extra-
tivas em terras indígenas. O 
ato da Funai e do Ibama é ab-
surdo, ilegal, inconstitucio-
nal e tenta liberar mais uma 
boiada no apagar das luzes 
do governo Bolsonaro”.

Questionado pela repor-
tagem sobre a instrução nor-
mativa, o senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP), disse 
que vai levar o caso para o 
Supremo Tribunal Federal. 
“Vamos ao STF para derru-
bar a medida”, afirmou.

O Estadão também reper-

cutiu a publicação com mem-
bros da transição do gover-
no eleito de Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT). A informação é 
que essa instrução normativa 
publicada ontem vai entrar 
nas recomendações de atos 
que devem ser revogados já 
no início de 2023. Neste caso, 
especificamente, quem pode-
ria revogar a instrução são 
os novos presidentes do Iba-
ma e da Funai, porque trata-
se de uma decisão publicada 
pelos dois órgãos.

A reportagem questio-
nou a atual direção da Fu-
nai e Ibama sobre o assunto, 
mas não obteve respostas até 
a publicação desta matéria. 

Bolsonaro libera exploração de florestas em terras indígenas
em fim do mandato

O ex-governador do Ma-
ranhão e senador eleito Flá-
vio Dino (PSB), indicado 
como futuro ministro da Jus-
tiça e Segurança Pública, dis-
se em coletiva realizada em 
São Luís (MA) ontem, que 
“não deve existir polícia sem 
hierarquia e disciplina, uma 
vez que são valores funda-
mentais do estado democrá-
tico de direito”, mas destacou 
que isso não significa afastar 
a autonomia técnica.

“Não haverá orientação 
sobre o que fazer em relação 
a uma investigação determi-
nada, mas haverá sim edi-
ção de normas sobre como 
fazer, porque uma investi-
gação não pode ser feita de 
qualquer maneira”, destacou 
o ex-governador.

Citando denúncias e in-
dícios de “apropriação polí-
tica do aparato policial para 
atendimento de interesses” 
durante o governo do pre-

sidente Jair Bolsonaro, Dino 
ressaltou que “o Brasil terá 
polícias com um único tri-
lho, que é o trilho da lei”.

Apoio a sistema
Ainda na mesma coleti-

va, Dino reforçou o compro-
misso de atuação integrada e 
disse que o Governo Federal 
vai avançar na implementa-
ção do Sistema Único de Se-
gurança Pública (Susp).

“Faremos uma articula-

ção federativa visando que 
o Governo Federal apoie as 
polícias estaduais em duas 
áreas essenciais: a primeira 
é informações, inteligência 
e segurança pública, inteli-
gência policial; e a outra área 
é equipamentos”, disse o fu-
turo ministro. Ele reiterou a 
orientação de Lula de respeito 
à autonomia dos governado-
res e utilizou como exemplo 
as investigações dos crimes 
de lavagem de dinheiro.

Senador questiona autonomia de polícias 

André Borges 

Agência Estado

Eduardo Rodrigues, 
Isabella Alonso Panho e 
Lavínia Kaucz
Agência Estado

Projeto altera o Regimento Comum do Congresso e prevê que 80% das emendas de relator sejam destinadas proporcionalmente para as bancadas

Foto: Divulgação/EBC
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Proposta não 
resolve a falta 
de transparência 
das emendas 
de relator e 
mantém com 
os líderes 
partidários 
o poder de 
distribuir verba
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Senado autoriza líderes militares americanos a comprar novas armas e aumentar o pagamento de servidores

Defesa nacional terá US$ 858 bilhões
nos estados unidos

Agência Estado

O Senado dos Estados 
Unidos aprovou ontem um 
projeto de lei de política de 
defesa bipartidária, no va-
lor de US$ 858 bilhões - re-
presentando um aumen-
to de 10% em relação ao 
ano passado (US$ 778 bi-
lhões). A legislação auto-
riza líderes militares ame-
ricanos a comprar novas 
armas, aumentar o paga-
mento de servidores e ter-
mina o mandato de vaci-
nação contra Covid-19 do 
Pentágono, retirando um 
item importante da lista de 
tarefas de fim de ano do 
Congresso.

Os legisladores votaram 
83 a 11 para aprovar a Lei 
de Autorização de Defe-
sa Nacional anual, sendo 
que eram necessários pelo 
menos 60 votos para apro-
vação no Senado. Agora, o 
projeto segue para assina-
tura do presidente Joe Bi-
den.

A aprovação do proje-
to de lei sobre defesa na-
cional faz parte da corrida 
do Congresso americano 
para terminar suas deman-
das restantes antes da pau-

Fim de ano
A aprovação do 

projeto de lei sobre 
defesa nacional faz 
parte da corrida do 

Congresso americano 
para terminar suas 

demandas restantes 
antes da pausa de  

final de ano

sa de final de ano. Em ou-
tra decisão importante, o 
Senado votou por 71 a 19 
para estender em uma se-
mana os níveis atuais de 
gastos do governo para dar 
aos negociadores bipartidá-
rios mais tempo para elabo-
rar um acordo abrangente 
de um ano.

O projeto também deve 
ser assinado pelo presiden-
te Biden, estendendo o fi-
nanciamento até a próxima 
sexta-feira, 23 de dezembro, 
e evitando uma paralisação 
parcial do governo neste 
fim de semana.

Uma aquário de vidro de 
25 metros de altura e cheio 
com um milhão de litros de 
água explodiu na manhã de 
ontem, em Berlim, atirando 
cerca de 1.400 peixes exóticos 
em uma avenida da capital 
alemã. O AquaDom, até en-
tão considerado o maior tan-
que cilíndrico do mundo de 
acordo com os donos da atra-
ção turística Sea Life, explo-
diu pouco antes das 6h (2h 
em Brasília). Uma onda de 
água, peixes tropicais e vidro 
varreu o prédio, que também 
contém um hotel, cafés e uma 
loja de chocolates no centro 
da capital alemã.

O serviço de bombeiros 
de Berlim disse que duas pes-
soas ficaram levemente fe-
ridas. Cães de resgate esta-
vam vasculhando o prédio 
em busca de qualquer pes-
soa que pudesse estar presa 
sob os escombros, disseram 
eles. “Ainda não consegui-
mos percorrer completamen-
te o primeiro andar, que é 
provavelmente onde esses 
peixes estarão”, disse o por-
ta-voz dos bombeiros Adrian 
Wentzel. “Mas o fato é que a 
água vazou completamente 
e esses cerca de 1.400 peixes 
que estavam neste aquário 
também não podem ser sal-
vos”, acrescentou.

Entre os 80 tipos de peixes 
que viviam no aquário gigan-
te, havia espécies como o pei-
xe-azul e o peixe-palhaço, as 
espécies conhecidas do popu-
lar filme de animação “Pro-
curando Nemo”.

Causas
Especula-se que as tem-

peraturas congelantes, que 
caíram para 10 graus Celsius 
negativos durante a noite, po-
dem ter causado uma racha-
dura no tanque. A polícia dis-
se que não há evidências de 
que o incidente tenha resul-
tado de um ataque.

Cerca de 300 hóspedes e 
funcionários tiveram que ser 
retirados do hotel ao redor do 
aquário, disse a polícia. San-
dra Weeser, uma legisladora 
alemã que estava hospedada 
no hotel, disse que foi acorda-
da por um grande estrondo e 
pensou que poderia ter havi-
do um terremoto. “Há cacos 
(de vidro) por toda parte. A 
mobília, tudo foi inundado 
com água”, disse ela. “Pare-
ce um pouco com uma zona 
de guerra”.

O aquário, que foi moder-
nizado pela última vez em 
2020, é um grande ímã turís-
tico em Berlim. A viagem de 
elevador de 10 minutos pelo 
tanque tropical era um dos 
destaques da atração.

Aquário gigante explode 
e espalha 1.400 peixes

em berlim

n 

Desde o 
começo 
do mês, 
categorias 
de setores 
como saúde, 
transportes 
e controle 
de fronteiras 
realizaram 
paralisações

Foto: Fotos Públicas

Primeiro-ministro Rishi Sunak, cujo governo foi empossado em outubro, rejeita qualquer culpa pelas paralisações

Enfermeiros de Inglaterra, 
Irlanda do Norte e País de Ga-
les fizeram anteontem uma 
paralisação de 12 horas para 
cobrar do governo britânico 
um reajuste salarial com ga-
nho real, em meio à crise in-
flacionária que tem afetado o 
custo de vida no Reino Uni-
do. A greve dos enfermeiros, 
a primeira autorizada nos 106 
anos do sindicato da categoria 
no país, é a mais recente de 
uma série de paralisações que 
pressionam o primeiro-mi-
nistro Rishi Sunak e afetam o 
cotidiano dos britânicos.

Desde o começo do mês, 
categorias de setores como 
saúde, transportes e controle 
de fronteiras realizaram pa-

ralisações ou aprovaram in-
dicativos de greve, alegando 
falta de reajuste nos salários 
diante da disparada do custo 
de vida. O patamar de infla-
ção do país é o maior das últi-
mas quatro décadas, chegan-
do a 11,1% em outubro.

No caso dos enfermeiros, 
o Royal College of Nursing 
aprovou uma primeira para-
lisação para anteontem, en-
tre 8 horas e 20 horas (5 horas 
e 17 horas em Brasília), quan-
do 100 mil enfermeiros dei-
xaram de comparecer a seus 
postos de trabalho, além de 
motoristas de ambulâncias 
e funcionários administra-
tivos de unidades de saúde 
que também aderiram à gre-
ve. Uma segunda paralisa-
ção foi aprovada pelo sindica-
to para a próxima terça-feira, 

caso as negociações salariais 
não avancem.

Apesar das temperaturas 
congelantes, os enfermeiros 
fizeram piquetes do lado de 
fora de vários hospitais. Usan-
do chapéus e luvas e seguran-
do cartazes que diziam “A fal-
ta de pessoal custa vidas”, eles 
pediram salários mais altos e 
mais trabalhadores.

De acordo com o sindica-
to, a paralisação não afetaria 
atendimentos hospitalares de 
emergência nem unidades de 
tratamento oncológico, de te-
rapia intensiva neonatal e pe-
diátrica. Os enfermeiros não 
deixaram de prestar serviços 
mais vitais como quimiote-
rapia, diálise e alguns aten-
dimentos pediátricos, mas a 
atenção médica não urgente 
ficou menos disponível.

A rede ferroviária, por 
exemplo, funcionou com ape-
nas 20% de sua capacidade na 
terça e na quarta-feira, quan-
do funcionários das ferrovias 
e de 14 empresas do setor rea-
lizaram uma paralisação. No-
vos indicativos de greve já fo-
ram aprovados para hoje e em 
quatro datas de janeiro.

Papel do governo
Sunak, cujo governo foi 

empossado em outubro, re-
jeita qualquer culpa pelas pa-
ralisações. Na quarta-feira, ele 
afirmou que seu governo con-
versou consistentemente com 
todos os sindicatos envolvi-
dos em todas as disputas sala-
riais. Em paralelo, secretários 
de seu gabinete endereçaram 
críticas a categorias relaciona-
das com suas pastas.

Greves pressionam o governo britânico 
por um reajuste salarial com ganho real

no reino unido

A Rússia alertou anteon-
tem que se o governo america-
no confirmar o envio do sofis-
ticado sistema de defesa aérea 
Patriot à Ucrânia seria “outro 
movimento provocativo dos 
EUA” e poderia levar a uma 
resposta de Moscou.

A porta-voz do ministério 
russo das Relações Exteriores, 
Maria Zakharova, disse que 
“os EUA se tornarão efetiva-
mente uma parte” na guerra 
na Ucrânia e estarão sujeitos 
a “respostas à altura”. O aler-
ta foi feito um dia após os re-
latos de que os EUA enviarão 
a Kiev mísseis terra-ar Patriot, 
os mais avançados que o Oci-
dente já forneceu, para ajudar 
os militares da Ucrânia a repe-

lir ataques aéreos russos.
Zakharova acrescentou 

que a crescente assistência 
militar dos EUA, que inclui 
a transferência de tais armas 
sofisticadas, “significaria um 
envolvimento ainda mais am-
plo nas hostilidades e pode-
ria acarretar possíveis conse-
quências”. Ela não especificou 
quais seriam as consequên-
cias, mas o presidente russo, 
Vladimir Putin, falou na úl-
tima quarta-feira sobre “ata-
ques preventivos” como os 
realizados pelos EUA em ou-
tros conflitos.

Complexidade
Autoridades dos EUA dis-

seram que Washington deve 
aprovar na semana que vem o 
envio de uma bateria de mís-
seis Patriot para a Ucrânia. O 

sistema de mísseis necessita de 
até 90 soldados para operá-lo e 
mantê-lo, e por meses os EUA 
relutaram em fornecer o com-
plexo sistema. Enviar milita-
res para a Ucrânia para operar 
a bateria Patriot é algo que não 
pode ser feito pelo governo do 
presidente Joe Biden, pois se-
ria um envolvimento direto 
na guerra e poderia justificar 
ataques russos até contra paí-
ses da Otan.

Mas permanecem as preo-
cupações de que apenas o uso 
do sistema de defesa possa 
provocar uma resposta da 
Rússia ou que um projétil aca-
be atingindo o território rus-
so, aumentando ainda mais 
o conflito.

Mesmo antes dos relatórios 
sobre a entrega do sistema Pa-
triot, o vice-chefe do Conselho 

de Segurança da Rússia, Dmi-
tri Medvedev, alertou que se 
os mísseis Patriots entrarem 
na Ucrânia “com o pessoal da 
Otan, eles se tornarão imedia-
tamente um alvo legítimo para 
nossas Forças Armadas”.

Os líderes da Casa Branca 
e do Pentágono disseram que 
fornecer à Ucrânia defesas aé-
reas adicionais é uma priori-
dade em meio à intensificação 
dos ataques russos à infraes-
trutura ucraniana.

Temores
Comandantes militares 

ucranianos têm expressado 
cada vez mais preocupação 
com uma nova ofensiva em 
larga escala da Rússia contra 
Kiev e territórios recuperados 
durante a contraofensiva ini-
ciada em meados de setembro. 

Rússia alerta EUA de graves consequências 
por envio de mísseis Patriot para a Ucrânia

sistema de defesa aérea

Agência Estado
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Especula-se que 
as temperaturas 
congelantes, 
que caíram para 
10 graus Celsius 
negativos 
durante a noite, 
podem ter 
causado uma 
rachadura 
no tanque

Agência Estado

Agência Estado
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Destaque da lista ficou com João Pessoa, com montante de R$ 20,7 bilhões 

IBGE: 10 cidades do estado 
concentraram 64% do PIB

em 2020 Opinião
Acilino Alberto Madeira Neto

amadeiraneto@gmail.com | Colaborador

Verdade que todos os sistemas fiscais, 
operando em economias mistas, estão 
sempre em constantes mudanças. Agora, nem 

sempre são mudanças boas, do ponto de vista da 
objetividade das normas de tributação ótima.

Os princípios de tributação ótima são 
normativos, no mais das vezes. Não se pautam 
somente pelo lado positivo da questão tributária. 
Este lado positivo é o da vida como ela é, é o da 
tributação como ela é, seguindo um arcabouço 
jurídico. Contudo, o lado normativo ou dos critérios 
normativos de tributação são tomados da ciência 
econômica: eficiência e equidade, que formam um 
trade off que povoa e atormenta o pensamento dos 
fiscalistas no mundo inteiro.

A desejabilidade de uma tributação ótima 
convive com o trade off supramencionado, como 
forma de dilema em que se coloca a face de 
eficiência do sistema fiscal em contraponto à 
justiça (equidade) a ser por ele produzida. Esta 
questão remonta a Adam Smith, em A Riqueza das 
Nações (1776) e permeia todas as teorias sobre 
o desenvolvimento econômico dos mais variados 
matizes políticos e/ou ideológicos.

No Brasil, a questão da dosagem equilibrada 
entre eficiência e equidade, em termos tributários 
e orçamentários, sempre foi uma quimera. Muito 
embora, economistas do quilate de um Robert 
Boyer anunciem a excelente contribuição dos 
estruturalistas latino-americanos para a teoria 
econômica, principalmente no campo da economia 
do desenvolvimento em sua relação com os 
sistemas fiscais enquanto instrumento primordial 
de intervenção dos governos em mercados 
competitivos.

O estruturalismo econômico tem raízes no Brasil 
através da obra de Celso Furtado, e não custa 
nada lembrar às novas gerações que o economista 
referido é paraibano da cidade de Pombal. Para 
Furtado, o desenvolvimento econômico no Brasil 
sempre foi um mito. 

É bem verdade que quando a utopia vira 
mito, assim acontece quando as forças políticas 
nacionais se ideologizam a troco de trocas 
desiguais e de escusas de levar adiante um projeto 
de nação de forma estruturada. 

Nenhum país pode construir um projeto de nação 
maquiando a questão tributária, vendendo ilusões 
fiscais de que a despesa pública tenha que, em 
parte, ser paga pela contração de empréstimos e 
financiamentos no mercado. Fica assim entendido 
explicitamente que a tributação seja algo relegado 
a segundo ou terceiro plano. Esta é uma realidade 
constatável no Brasil de antes e de agora.

Em nosso país se produz impostos ruins, porque 
são impostos extraídos de forma desequilibrada 
das três bases de incidência econômica: renda, 
consumo e propriedade. Na composição da 
Carga Tributária Bruta (CTB) brasileira metade da 
gravação é sobre o consumo, trinta por cento sobre 
a folha de salário das empresas e um quinto sobre 
a renda. A tributação sobre a propriedade não é 
digna de constar nas estatísticas.

Nos momentos históricos onde a tributação sobre 
a renda, tipicamente econômica, não consegue 
atingir, pelo menos, um terço da CTB a situação é de 
recessividade do sistema fiscal. A desejabilidade ou 
a vida como deveria ser, no campo tributário, pauta-
se na progressividade do sistema fiscal – onde 
quem tem mais paga mais tributos.

Ainda quanto à tributação sobre renda, é posto se 
anunciar a renda sobre o trabalho e a renda sobre o 
capital. Sobre a renda do trabalho a gravação é em 
sua quase totalidade realizada na fonte, com ajustes 
anuais. Sobre a renda do capital, em operações nos 
mercados financeiro e de capitais, a gravação é de 
muita benevolência. Basta para tanto referir que o 
Brasil é um paraíso para instituições bancárias e 
especuladores em Bolsa de Valores.

Não se sabe ao certo o quantitativo anual do 
imposto de renda no Brasil em sede do imposto de 
renda pessoal, cuja base de cálculo compreenda 
operações de renda fixa e variável. Sobre a 
tributação da renda das pessoas jurídicas é 
inadmissível que os dividendos por elas distribuídos 
aos sócios não sejam tributados.

Tais aberrações tributárias fazem do Brasil 
o campeão das desigualdades sociais e da 
concentração de renda. Assim, a equidade fiscal no 
Brasil é um mito.

Reforma fiscal e 
a equidade ainda 
como mito no Brasil

EDIÇÃO: Thais Cirino
EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

Em 2020, 10 municípios pa-
raibanos concentraram 64% do 
Produto Interno Bruto (PIB) do 
estado. O destaque ficou com 
João Pessoa  que, com um mon-
tante de R$ 20,7 bilhões, obte-
ve o valor mais alto da Paraí-
ba e o 9o maior entre as cidades 
do Nordeste, segundo dados do 
PIB dos Municípios 2020, divul-
gado ontem pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE).

Ainda acrescentam a lista 
as cidades de Campina Gran-
de (R$ 10 bilhões), Cabedelo (R$ 
2,7 bilhões), Santa Rita (R$ 2,5 
bilhões), Alhandra (R$ 2,1 bi-
lhões), Patos (R$ 1,2 bilhão), Ba-
yeux (R$ 1,2 bilhão), Sousa (R$ 
1,2 bilhão), Cajazeiras (R$ 1,1 bi-
lhão) e Guarabira (R$ 1 bilhão). 

A capital paraibana alcan-
çou o 51o maior resultado entre 
todas as cidades do país. O PIB 
pessoense teve participação de 
29,5%, o que aponta para uma 
queda de aproximadamente 1,1 
ponto percentual em relação a 
2019, quando era de 30,6%. Já no 
cenário nacional, a cidade ti-
nha participação de 0,27%, com 
uma variação pequena dian-
te do percentual do ano ante-
rior (0,28%). No Nordeste, ficou 
à frente do verificado em Ara-
caju, de R$ 16,4 bilhões. 

Ao comentar o resultado ge-
ral do PIB dos Municípios 2020, 
que mostrou perdas em alguns 
dos grandes centros urbanos 
do país, o analista de Contas 
Regionais do IBGE, Luiz Anto-
nio de Sá, destacou os impactos 
do primeiro ano da pandemia 
nas localidades. “Os resultados 
de 2020 evidenciam que os efei-
tos da pandemia de Covid-19 
sobre as economias municipais 
variaram de acordo com a im-
portância das suas atividades 
de serviços, sobretudo as pre-
senciais. Isto porque estes ser-
viços agregam as atividades 
com as maiores quedas de par-
ticipação no país, entre 2019 e 
2020, sendo as mais afetadas 
pelas medidas de isolamento 

A população paraibana 
de baixa renda das cidades 
de João Pessoa, Alhandra, Ba-
yeux, Caaporã, Cabedelo, Con-
de, Cruz do Espírito Santo, Lu-
cena, Pedras de Fogo, Pitimbu, 
Rio Tinto e Santa de Manguei-
ra, já pode fazer o agendamen-
to para a instalação gratuita da 
nova parabólica digital em suas 
residências, em substituição à 
antena parabólica tradicional. 
A previsão da Siga Antenado, 
entidade responsável em fazer 
essas trocas, é que aproximada-
mente nove mil famílias, dos 12 
municípios, sejam beneficiadas.

Para receber o kit gratuito 
com a nova parabólica digital, 
é preciso, no entanto, atender 

alguns requisitos: ser inscrito 
em programas sociais do Go-
verno Federal e ter na residên-
cia uma parabólica tradicional 
instalada e funcionando. Para 
obter informações, tirar dú-
vidas ou fazer o agendamen-
to, os interessados devem ligar 
para o número 0800 729 2404 
ou acessar o endereço eletrôni-
co da Siga Antenado https://si-
gaantenado.com.br/  e inserir o 
CPF ou NIS. 

Bayeux e João Pessoa são as 
cidades com maior número de 
famílias que devem ser atendi-
das, com 2,2 mil e 1,5 mil kits 
previstos, respectivamente. Na 
sequência, estão: Cabedelo, (1,3 
mil), Pedras de Fogo (593), San-

tana de Mangueira (534), Rio 
Tinto (532) e Conde (465). Es-
tão na lista ainda outros cinco 
municípios. 

A mudança é necessária 
para que a tecnologia 5G pos-
sa ser ativada com todo o seu 
potencial. Como a tecnologia 
vai operar na mesma frequên-
cia da parabólica tradicional 
(Banda C), a população que uti-
liza esse serviço para receber si-
nal de TV aberta deverá subs-
tituir seus equipamentos pelos 
que operam em outra faixa, a 
Banda Ku.

O presidente da Siga Ante-
nado, Leandro Guerra, destaca 
os benefícios da nova antena. 
“A nova parabólica digital ofe-

rece melhor qualidade de ima-
gem e de som, programação 
regional e vai continuar sendo 
gratuita, como sempre foi”, afir-
ma. “É muito importante que as 
pessoas procurem nossos ca-
nais de atendimento o quanto 
antes para saber se têm direito 
ao kit gratuito”. 

As famílias que utilizam 
sistemas de transmissão para 
assistir televisão, como antena 
digital espinha de peixe (ins-
talada no alto da casa), antena 
digital interna e TV por assi-
natura, mesmo que beneficia-
rias de programas sociais, não 
estão enquadradas nas exigên-
cias para receber o equipamen-
to e a instalação gratuita.

Aberto prazo para instalar parabólica digital
AgendAmento

Atividades econômicas da capital movimentaram a Paraíba
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Capital 
paraibana 
alcançou o 
51o maior 
resultado 
entre todas 
as cidades do 
país, segundo 
a publicação 
do IBGE

social e queda da demanda du-
rante o ano”, completa.

Categorias
Entre as diferentes cate-

gorias, o maior valor adicio-
nado bruto em João Pessoa, 
de aproximadamente R$ 10,6 
bilhões, foi da classe “demais 
serviços” – que engloba ativi-
dades como transporte, arma-
zenagem e correio; alojamen-

to e alimentação; educação e 
saúde privadas; financeiras, 
de seguro; e artes, cultura, es-
porte e recreação. Esse indica-
dor representa a quantia que 
a atividade agrega aos bens e 
serviços consumidos duran-
te o processo produtivo e, as-
sim, forma uma contribuição 
ao PIB. O cálculo considera a 
diferença entre o valor bruto 
da produção e o consumo in-

termediário absorvido.
Logo em seguida, estava 

a atividade de administra-
ção, defesa, educação e saúde 
públicas e seguridade social, 
com valor adicionado bruto 
de aproximadamente R$ 4 bi-
lhões. No estado, essa é a clas-
se que tem o maior valor adi-
cionado bruto em 209 dos 223 
municípios, que representam 
cerca de 93,7% do total.

Com PIB de R$ 20,8 mi-
lhões, o município paraiba-
no de Parari ocupava a penúl-
tima posição no ranking do 
produto interno bruto, entre 
todas as mais de cinco mil ci-
dades do país, acima apenas 
de Santo Antônio dos Mila-
gres, no Piauí (R$ 16,7 mi-
lhões). Com isso, tinha par-
ticipação de apenas 0,03% no 
PIB do estado. 

Outras duas cidades esta-
vam entre os 10 menores re-
sultados brasileiros: Areia de 
Baraúnas, na 7a posição, com 
PIB de R$ 22,1 milhões, e Co-
xixola, na 10a colocação e PIB 
de R$ 22,5 milhões. Ambas 

também tinham participação 
de 0,03% na Paraíba. 

Entre os 30 menores do 
país estavam ainda: Quixa-
ba (R$ 23,4 milhões), no 13o 
lugar; Curral Velho (R$ 24,4 
milhões), no 17o; Zabelê (R$ 25 
milhões), no 18o; Algodão de 
Jandaíra (R$ 26 milhões), no 
24o; São José do Brejo do Cruz 
(R$ 26,3 milhões), no 26o; São 
Domingos do Cariri (R$ 26,6 
milhões), no 29o; e Passagem 
(R$ 26,6 milhões), no 30o.

Maior PIB per capita
De acordo com o estudo, o 

município de Alhandra apre-
sentou o maior PIB per capi-

ta do estado, de R$ 111.427,12. 
O valor é mais que o dobro do 
2o colocado, Cabedelo, com R$ 
39.69,90. Apesar disso, a pes-
quisa ressalta que esse número 
não equivale à renda per cap-
ta dos moradores da cidade, 
uma vez que é apenas o resul-
tado da divisão do PIB muni-
cipal pelo total de habitantes.

A capital paraibana, por 
sua vez, tinha PIB per capi-
ta de R$ 25.402,17 e ocupa-
va a 5a posição no ranking, 
atrás do Conde (R$ 35.695,96) 
e de Mataraca (26.426,36). Em 
Campina Grande, que estava 
na 6a colocação, o valor era de 
R$ 24.481,81.

Ranking: município da Parari tem 
o segundo menor PIB do Brasil

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 -0,41%

R$ 5,294
-0,97%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Novembro            +0,41
Outubro/2022      +0,59
Setembro/2022    - 0,29
Agosto/2022         - 0,36
Julho/2022            - 0,68

Euro  Comercial

-0,72%

R$ 5,611

Libra  Esterlina

-0,75%

R$ 6,446

Ibovespa

102.735 pts

Selic

Fixado em 7 de 
dezembro de 2022

13,75%
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Mais da metade da população acredita que estará menos endividada em 2023, segundo pesquisa da Febraban

Melhora expectativa dos brasileiros 
situação financeira

Agência Estado

Mais da metade dos bra-
sileiros (56%) acredita que es-
tará menos endividada em 
2023 do que em 2022, aponta 
a pesquisa Observatório Fe-
braban, divulgada pela Fe-
deração Brasileira de Bancos. 
O levantamento, que investi-
ga as expectativas da popu-
lação do país para 2023, foi 
realizada entre os dias 29 de 
novembro e 5 de dezembro, 
com três mil pessoas nas cin-
co regiões do país.

A percepção de menor en-
dividamento em 2023 é mais 
comum na faixa de 18 a 24 

anos (64%), e menos frequen-
te entre os que têm 60 anos 
ou mais (49%). Por outro lado, 
para 28% dos entrevistados o 
seu nível de endividamento 
em 2023 permanecerá o mes-
mo que em 2022.

Tendência de otimismo
Quase oito em cada 10 en-

trevistados têm sentimentos 
positivos quanto a 2023, sen-
do esperança, alegria e con-
fiança os principais. A dife-
rença entre os sentimentos 
positivos (76% dos entrevis-
tados) em relação às expec-
tativas negativas (23%) é sig-
nificativa.

A tendência também é 
de otimismo em relação à 
recuperação da situação fi-
nanceira após a pandemia: 
60% declaram que ela já está 
se recuperando, enquanto 
23% vislumbram essa recu-
peração só depois deste ano. 
Poucos (9%) avaliam que sua 
situação financeira não foi 
afetada, e 3% não vislum-
bram recuperação.

A percepção de que a re-
cuperação das finanças já 
está em curso também apre-
senta oscilações importan-
tes por faixa etária. Enquan-
to esse porcentual é de 66% 
entre os de 18 a 24 anos, cai 

para 53% na faixa de 45 a 59 
anos, e é de 55% entre os que 
têm 60 anos ou mais.

Segundo a pesquisa, as fi-
nanças ocupam o primeiro 
lugar no ranking de aspec-
tos da vida pessoal com mais 
chance de melhorar em 2023, 
sendo a escolha de 36% dos 
entrevistados.

A saúde física aparece em 
segundo lugar (28%), seguida 
de saúde mental. Trabalho ou 
emprego ocupa a quarta po-
sição, com 23% das menções. 
Relações interpessoais (16%), 
lazer e entretenimento (12%) 
e moradia (10%), seguem res-
pectivamente no ranking.
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Idades
Percepção de menor 
endividamento para 
o próximo ano é mais 

comum na faixa etária 
de 18 a 24 anos (64%), 

e menos frequente 
entre os que têm 60 
anos ou mais (49%)

As vendas de Natal 
nos shoppings devem 
ter uma alta nominal de 
4% neste ano em compa-
ração com o mesmo pe-
ríodo do ano passado, 
de acordo com estima-
tiva divulgada, ontem, 
pela Associação Brasi-
leira de Shopping Cen-
ters (Abrasce).

Ao todo, o setor deve 
movimentar R$ 5,5 bi-
lhões entre os dias 19 
e 25 de dezembro. Para 
este Natal, os produtos 
com mais procura, se-
gundo a pesquisa, são 
artigos de perfumaria 
e cosméticos, vestuário, 
calçados, eletrônicos, 
brinquedos, joalheria e 
itens esportivos.

A projeção indica 
para um crescimento 
das vendas abaixo da in-
flação, que deve avançar 
mais do que 5% no acu-
mulado de 2022, de acor-
do com o último Boletim 
Focus, do Banco Central.

A Abrasce também 
espera que o tíquete mé-
dio das vendas nos sho-
ppings neste ano fique 
na faixa de R$ 188, pata-
mar praticamente igual 
ao de três anos atrás, o 
que sinaliza o poder de 
compra mais comprimi-
do da população.

Ainda assim, a pes-
quisa da associação afir-
mou que, para 87% dos 
shoppings, as expectati-
vas são positivas para o 
Natal deste ano.

Em relação ao flu-
xo de visitantes, 79% 
dos shoppings acredi-
tam que a movimenta-
ção será 8% superior em 
comparação à de 2021. 
Para incentivar o au-
mento do fluxo de vi-
sitantes, 83% dos sho-
ppings funcionarão em 
horário estendido. Nes-
se caso, a maioria terá 
abertura uma hora antes 
e/ou fechamento uma 
hora depois do expe-
diente normal.

A pesquisa mostrou 
ainda que 67% dos sho-
ppings disseram que in-
vestirão mais em deco-
ração, ação promocional 
e divulgação para movi-
mentar a data. O aumen-
to médio dos investimen-
tos é da ordem de 17%.

Contratações
Diante do aumento 

na frequência de visi-
tantes ao longo do ano, a 
Abrasce estima um au-
mento de 11% no qua-
dro de funcionários 
dos shoppings para o 
quarto trimestre, com a 
contratação de 112 mil 
trabalhadores temporá-
rios, um incremento de 
14% sobre igual interva-
lo do ano passado.

Abrasce avalia 
alta de 4% 
nas vendas 
para o Natal

nos shoppings

Circe Bonatelli 

Agência Estado

A metade dos reajustes sa-
lariais negociados em novem-
bro teve ganho real acima da 
inflação medida pelo Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor (INPC). Segundo o Sa-
lariômetro da Fundação Insti-
tuto de Pesquisas Econômicas 
(Fipe), o índice médio dos rea-
justes negociados em novem-
bro ficou em 6,5%. Nos últi-
mos 12 meses, o percentual 
médio é de 10,6%.

O acompanhamento das 
negociações coletivas é fei-
to a partir de dados disponi-
bilizados pelo Ministério da 
Economia. Em novembro, fo-
ram 245 negociações e nos úl-
timos 12 meses, 18,3 mil.

Acordos
Em novembro, apenas 

7,7% das negociações resul-
taram em acordos abaixo do 
INPC. Nos últimos 12 me-
ses, o índice é de 41,9%. Em 
42,7% das negociações feitas 
em novembro houve reposi-

ção igual ao índice de infla-
ção. Em 12 meses, tiveram 
como resultado apenas a re-
posição do INPC 34,1% das 
negociações.

De janeiro a novembro, 
as negociações com resul-
tado acima do INPC totali-
zaram 24,1%, enquanto no 
mesmo período de 2021, esse 
percentual ficou em 15,7%. 
No mesmo período de 2022, 
34,1% das negociações tive-
ram apenas reposição da in-
flação e 41,8% ficaram abai-
xo do INPC. Em 2021, esses 

percentuais foram de 34,6% 
e 49,8%, respectivamente.

As categorias que tive-
ram maior reajuste real, de 
janeiro a novembro de 2022, 
foram a da indústria da joa-
lheria, com média de 0,76% 
de ganho acima da inflação, 
a segurança privada (0,2%) 
e de confecções e vestuário 
(0,1%). As negociações dos 
trabalhadores de empresas 
jornalísticas tiveram o pior 
resultado nas negociações, 
com reajustes, em média, 
3,92% abaixo da inflação.

Metade dos reajustes negociados superou a inflação
em novembro 

A Comissão de Valores 
Mobiliários (CVM) aplicou, 
no acumulado deste ano, até 
o momento, R$ 29,65 milhões 
em multas nos processos ad-
ministrativos sancionadores 
julgados pelo colegiado, su-
perando o total do ano passa-
do, de R$ 19,33 milhões.

No terceiro trimestre, 
foram R$ 3,07 milhões em 

multas, resultado de 10 jul-
gamentos com 10 acusados 
multados, cinco advertidos e 
12 absolvidos. A cifra repre-
senta recuo em relação à do 
primeiro (R$ 15 milhões, com 
39 sancionados) e do segundo 
(R$ 11,5 milhões, com 31 san-
cionados) trimestres.

Os resultados de 2022 
(acumulado) e 2021 (total) 
também representam recuo 
em relação aos dois anos an-
teriores. Em 2019, a autarquia 

aplicou multas de R$ 1,04 bi-
lhão. Em 2020, foram R$ 950,5 
milhões. Em 2017 e 2018, as 
multas somaram, respectiva-
mente, R$ 166,4 milhões e R$ 
350,34 milhões.

Além disso, no terceiro tri-
mestre o colegiado deliberou 
sobre Termos de Compromis-
so referentes a 17 processos, 
envolvendo 32 proponentes e 
com propostas de pagamento 
que somaram R$ 9,94 milhões 
(com relação a danos causa-

dos a investidores/mercado). 
Foram aprovados acordos em 
nove processos, com 19 pro-
ponentes e um montante de 
R$ 7,03 milhões.

No total, o colegiado da 
CVM julgou 32 processos até 
o terceiro trimestre de 2022. 
No ano passado, foram 56. 
O ano com maior número de 
processos julgados foi 2018, 
com 109. No ano seguinte, 98 
processos foram julgados. E, 
em 2020, foram 63.

CVM aplica mais de R$ 29,65 milhões em multas 
em 2022

Juliana Garçon 

Agência Estado
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Colegiado 
julgou 32 
processos 
até o terceiro 
trimestre 
de 2022, 
resultado 
menor que o 
registrado no 
ano passado

Daniel Mello 

Agência Brasil
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Categorias 
que tiveram 
maior reajuste 
real, de 
janeiro a 
novembro de 
2022, foram 
indústria, 
joalheria e 
confecções

Em novembro, apenas 7,7% das negociações realizadas resultaram em acordos abaixo do INPC, mas, nos últimos 12 meses, o índice registrado é de 41,9%
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Pesquisa aponta que pacientes com a doença podem desenvolver síndrome de imunorreconstituição inflamatória

HIV: anemia aumenta risco de morte
ESTUDO CLÍNICO

Da Redação

Felizmente, Seu Belarmino decidiu encerrar a prosa 
dizendo que não dispensava sua sesta da tarde 
e que havia mandado me arrumar uma rede 

pra também descansar. Foi Maria Cecília quem me 
conduziu para um aposento nos fundos da casa onde 
uma rede armada me aguardava. Eu estava combalido, 
passei insone a noite passada, levantei ainda antes de 
amanhecer e ainda teve a morosa viagem de carruagem 
do sítio até a vila.

“O padre vai desculpando encontrar a alcova 
desarrumada assim, faz tempo que não damos atenção 
a esta parte da casa”, foi o que disse Maria Cecília ao 
me deixar na entrada do aposento. Era um quarto de 
dispensa, na parede que olhava para a porta de entrada 
havia uma cômoda atulhada de livros e papéis, ao lado 
dela uma poltrona velha com estofo puído e, junto a janela, 
que estava aberta para o quintal, tinha um consolo de 
tampo de mármore, uma cadeira de palhinha esfiapada, 
tapetes enrolados sobre ela, e uma rede lavada estendida 
de uma ponta a outra da alcova com um lençol arrumado 
com o cuidado e a harmonia de mão feminina.

Assim que ela se foi, escorei a porta, folguei o 
colarinho, desabotoei a batina, tirei meus óculos, juntei 
as hastes, botei sobre o consolo, sentei na borda da rede 
e rezei o padre-nosso. A tarde estava silenciosa, parece 
que toda a vila dormia a sesta, pois eu só ouvia dali o 
cicio insistente de uma cigarra, o murmúrio das forças 
eólicas assanhando as folhas das árvores do quintal e, 
longe, bem longe, o tinido preguiçoso de chocalhos de 
gado pastando.

Estirei-me na rede e nessa posição vi um folhetim na 
parede indicando que se aproximava o Dia de Reis e, 
inspirado na festa que se aproximava, fiquei remoendo 
a lembrança do boticário contando como se deu há 
dois anos na vila as comemorações da proclamação da 
independência do Brasil, ficou gravado na mente até 
o timbre júbilo de sua voz: “Foi um festão inesquecível, 
e nosso excelentíssimo senhor Paulo Soares foi quem 
fiou todos os custos”. Então, olhando a luz do vão da 
janela a reluzir uma claridade nas lentes de meus óculos 
redondos sobre o consolo, a imagem de seu Paulo Soares 
ocupou meus pensamentos. Eu sempre lhe serei grato, 
ele ajudou minha mãe quando meu pai morreu e foi ele 
também quem escreveu a próprio punho a carta ao bispo 
me recomendando para o Seminário, ele é um homem 
importante em todo o Império e uma recomendação sua 
é praticamente uma ordem, tanto que, quando a Escola 
de Olinda fechou por causa dos padres rebeldes, ele 
conseguiu que eu continuasse meus estudos no convento 
dos padres oratorianos até a reabertura do Seminário.

Seu Paulo Soares era o poderio em pessoa, sargento-
mor de ordenanças, tinha pra lá de quinze escravos, um 
patrimônio no valor de quase trinta contos de réis, era 
neto do fundador da povoação de Campina Grande e 
foi Paulo quem encabeçou o requerimento ao ouvidor-
geral para elevar nosso povoado à categoria de Vila 
Nova da Rainha. Mas ninguém é eterno, percebi quando 
estivemos juntos pela manhã que ele estava pálido e com 
olheiras bem visíveis sob seus lorgnons, sem dúvidas Seu 
Paulo não goza de saúde, o que é lamentável, pois ele 
é um homem bom, quem sabe até eu não conseguiria 
dissuadi-lo de prosseguir com a execução do condenado. 
Não, decerto que não, ele é um arauto da ordem e 
fazer-se cumprir à lei é sua obrigação... Mansamente, 
confundindo a memória com cenas difusas, o sono me 
cerrou as pálpebras e terminei por adormecer no embalo 
ritmado da rede, sob a fresca da tarde.

Sobressaltado, só acordei horas depois com Maria 
Cecília repetindo-me o nome à porta. Levantei depressa, 
abotoei a batina, ajustei os óculos no rosto e, ainda 
atordoado, fui abrir-lhe a entrada. Ela, mais linda do que 
nunca, disse-me que a tarde já começava a declinar e que 
logo chegaria o meu momento de oficiar o sacramento de 
morte, e somente nesse momento retomei a consciência 
de onde eu estava e a árdua missão que me aguardava 
aos pés da forca erguida em viga de aroeira na Praça da 
Cadeia. Quando ela terminou a frase, percebeu minha 
angústia e me afirmou convictamente: “Tudo vai dar certo”. 
E eu lhe respondi suspirando: “Deus te ouça”.

Com um pouco eu já deixava a casa do boticário, 
dando corda no relógio, a caminho da missão ingrata 
que me fora reservada para o fim da tarde. No céu se 
alastrava em leves fios nuvens escarlates, tons que não 
tardariam a acentuar-se em toda a linha do poente.

(Continua no próximo sábado)

Vanderley de 
   Brito

vanderleydebrito@gmail.com | Colaborador

Enforcamento na Vila 
Nova da Rainha IX

Vanderley de Brito é historiador, arqueólogo, 
pesquisador e presidente do Instituto Histórico 

de Campina Grande (IHCG)

Baseado em dados de um 
estudo internacional condu-
zido nos Estados Unidos, Quê-
nia e Tailândia, pesquisadores 
da Fiocruz da Bahia analisa-
ram os riscos associados à ane-
mia grave em indivíduos vi-
vendo com HIV. Coordenado 
pelo pesquisador Bruno Be-
zerril, o estudo demonstrou 
que esses pacientes apresen-
taram maior risco de desen-
volvimento da síndrome de 
imunorreconstituição infla-
matória (Siri), associada ao au-
mento significativo da morta-
lidade e morbidade, mesmo 
após o início da Terapia An-
tirretroviral (Tarv).

O trabalho, publicado no 
periódico eBioMedicine, tem 
como primeira autora a estu-

dante egressa do Programa 
de Pós-Graduação em Patolo-
gia Humana (UFBA/Fiocru-
z-Bahia), Mariana Araújo Pe-
reira. A Siri é uma condição 
caracterizada por uma rápi-
da deterioração clínica e com 
processos inflamatórios des-
controlados, apesar da supres-
são da carga viral do HIV e 
aumento de LT CD4+, poden-
do surgir no contexto de uma 
ampla variedade de infecções 
oportunistas.

Os pesquisadores ex-
ploraram a relação entre a 
anemia grave e a Siri, exa-
minando a ocorrência da sín-
drome em pessoas vivendo 
com HIV e seu surgimen-
to de acordo com diferen-
tes graus de anemia. Com 
dados levantados de 2006 a 
2018, a pesquisa utiliza in-

formações de 506 pacientes, 
acompanhados por seis me-
ses, antes e depois de inicia-
rem a Tarv.

Os estudos clínicos fo-
ram conduzidos com pes-
soas acima de 18 anos, com 
diagnóstico positivo para 
HIV, e sem histórico de Tarv. 
Primeiro, os cientistas ana-
lisaram a incidência de ane-
mia no grupo e concluíram 
que 16,3% dos pacientes ti-
nha níveis normais de he-
moglobina. Os demais, 
83,7%, apresentaram baixos 
níveis de hemoglobina e fo-
ram considerados anêmicos.

Durante o período de 
acompanhamento dos pa-
cientes, 19,3% desenvolveram 
a Siri. A condição foi mais 
frequentemente diagnosti-
cada em pacientes anêmicos 

e, de acordo com os pesquisa-
dores, o risco de surgimento 
da síndrome mostrou-se es-
tar associado à gravidade da 
anemia. A mortalidade geral 
também aumentou de acor-
do com a gravidade do qua-
dro anêmico.

Entre os grupos de indiví-
duos sem anemia, com ane-
mia leve, moderada ou gra-
ve, os níveis de mortalidade 
foram de 4,88%, 5,28%, 6,20% 
e 19,2%, respectivamente. Os 
resultados favorecem a hipó-
tese de uma relação entre a 
gravidade do quadro anêmi-
co e o risco de Siri e morte em 
pessoas vivendo com HIV. A 
análise do tempo transcorrido 
até a morte revelou que os óbi-
tos ocorreram mais frequen-
temente durante as primeiras 
três semanas da Tarv.

Foto: Arquivo Pessoal

“Pafute”
14/12/2022 – Na PB-252, entre os 
municípios paraibanos de Quixaba 
e Cacimba de Areia, em acidente 
de trânsito. Vítima morreu por 
atropelamento.

Foto: Reprodução

Danilo
15/12/2022 Na zona rural de 
Diamante (PB), assassinado. Foi 
morto a tiros e as investigações 
continuam por parte da Polícia Civil.

Foto: Resenha Polítika

Raimundo Nonato Silva Oliveira
13/12/2022 – Em Araguatins, em 
Tocantins, assassinado. Liderança do 
Movimento dos Trabalhadores Sem-
Terra (MST) foi morto a tiros por homens 
encapuzados, enquanto dormia com 
a namorada. Ele já tinha sofrido um 
atentado. Era natural de Barra do Corda (MA)

(Valéria de Almeida)

1187 — Papa Gregório VIII
1830 — Simon Bolívar, militar venezuelano
1966 — Sylvia Telles, cantora e
compositora brasileira
1969 — Costa e Silva, militar e ditador,
27o presidente do Brasil
2002 — Evandro Lins e Silva, jornalista, escritor e 
político brasileiro
2010 — Epitácio Leite Rolim, médico e político (PB)
2011 — Cesária Évora, cantora cabo-verdiana
2011 — Joãosinho Trinta, carnavalesco brasileiro
2011 — Sérgio Britto, ator, diretor teatral e 
roteirista brasileiro
2016 — Luzardo Alves da Costa, cartunista e 
chargista (PB)
2020 — Manoel Beirão Boulitreau, médico 
ortopedista e traumatologista (PB)

Mortes na História

Lucas Ramon Gonçalves
12/12/2022 – Aos 3 meses, em 
Imaculada (PB), em acidente de 
trânsito. Bebê estava com a mãe 
em uma motocicleta e morreu 
numa colisão com um carro.

Foto: Reprodução

Antônio Biuro da Silva Júnior
14/12/2022 – Aos 35 anos, em Ser-
ra Branca (PB), vítima de latrocí-
nio. Era filho do comerciante de 
um mercadinho em São João do 
Cariri (PB) e foi morto a tiros du-
rante um assalto ao estabelecimento, praticado 
por três homens.

Foto: Reprodução

Foto: Folha Patoense

Janielson de Sousa Pereira
14/12/2022 – Aos 37 anos, em 
Cajazeiras (PB), de causa não 
informada. Foi encontrado morto 
em uma residência.

Pyetro Feitosa
14/12/2022 – Aos 3 anos, em João Pes-
soa (PB), de parada cardiorrespirató-
ria. A criança morreu quando estava 
na Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) do Hospital do Valentina de 
Figueiredo. A família reclama de mal atendimento e 
a Secretaria Municipal da Saúde nega, garantindo 
que o atendimento foi adequado.

Foto: Reprodução

Isaías Raw
13/12/2022 – Aos 95 anos, em São Paulo 
(SP). Médico, pesquisador e ex-diretor 
do Instituto Butantan, onde ingres-
sou em 1984 e foi o responsável pela 
criação do Centro de Biotecnologia, 
do Museu de Microbiologia e do Mu-
seu Histórico. Foi também o idealizador da Fundação 
Butantan – entidade de apoio ao Instituto Butantan que 
contribui para a manutenção da produção de imuno-
biológicos da organização –; e do Cescem e Fundação 
Carlos Chagas, que introduziu o vestibular unificado e 
pesquisas sobre o vestibular.

Foto: Agência Estado

Grant Wahl
10/12/2022 – Aos 48 anos, durante a 
partida Argentina e Holanda, váli-
da pelas quartas de final da Copa 
do Mundo, em Doha, no Catar, de 
aneutisma cerebral. Jornalista espor-
tivo norte-americano, um dos mais 
conhecidos nos Estados Unidos. Ele passou mal na 
tribuna de imprensa do Estádio Lusail, durante a 
prorrogação do jogo. Estava em sua oitava cobertura 
de Copa do Mundo. Na abertura do Mundial, ele foi 
detido por usar camisa com as cores do arco-íris em 
apoio à comunidade LGBTQ em um país onde as 
relações entre pessoas do mesmo sexo são ilegais.

Foto: Mike Lawrie

Expedito Antonino do Santos
(Mestre Expedito)
9/12/2022 – Aos 89 anos, em Teresina 
(PI), em decorrência do Alzheimer. 
Considerado um dos maiores ar-
tesãos de arte santeira do mundo. 
Nasceu na cidade piauiense de 
Domingos Mourão, em 1932. Aprendeu sua arte tra-
balhando como marceneiro, mas antes foi pedreiro, 
carpinteiro, sapateiro, ferreiro e fabricante de instru-
mentos musicais. Produziu mais de dez mil escultu-
ras, especialmente São Francisco, Nossa Senhora 
da Conceição, Santo Antônio e anjos; e muitas delas 
estão em cerca de cinquenta igrejas no Piauí, no Rio 
de Janeiro, e em outros países, como o Chile.

Foto: Redes Sociais

Obituário

Aforismo
“Muitos que vivem merecem 

a morte. E alguns que morrem 
merecem viver. Você pode

dar-lhes vida? Então não seja 
tão ávido para julgar e condenar 
alguém à morte. Pois mesmo os 

muito sábios não conseguem ver 
os dois lados.”
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‘O Senhor dos Anéis
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Contratar o serviço não é tão simples, seja pelo preço elevado ou pela exigência de avaliação médica prévia

Dificuldades em ter um plano de saúde
Na terceira idade

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Os cuidados com a saúde 
e as intercorrências médicas 
se tornam mais frequentes 
com o avanço da idade, con-
tudo, contratar o serviço não 
é tão simples, seja pelo pre-
ço elevado ou mesmo a exi-
gência de avaliação médica 
prévia como condicionante 
para a contratação do servi-
ço. Tal prática é abusiva, uma 
vez que as operadoras de pla-
nos de saúde não podem im-
pedir ou dificultar o aces-
so ao serviço por causa da 
idade, condição de saúde ou 
deficiência do consumidor, 
conforme determinação do 
Código de Defesa do Consu-
midor e Lei 9.656/98 dos Pla-
nos de Saúde.

O perfil de pessoas mais 
velhas que procuram fazer 
planos de saúde são pessoas 
que descobrem alguma en-
fermidade que necessite de 
tratamento imediato.  O cor-
retor de seguros José Leite 
Silva Neto, que também ven-
de planos de saúde, observa 
esta realidade no cotidiano 
de sua profissão.

“Quando as pessoas per-
cebem que a doença não dá 
para esperar a fila do Sus e 
constatam que o preço de 
exames particulares e proce-
dimentos cirúrgicos não são 
baratos, decidem pesquisar 
os preços dos planos de saú-
de”, declarou. No entanto, a 
faixa etária mais difícil para 
se vender um plano de saú-
de é entre 43 e 58 anos. “Vi-

vemos em uma cultura que 
tem a mentalidade de só ad-
quirir um plano de saúde 
quando realmente precisar”, 
analisou.

Quando uma criança vai 
mudando de faixa etária, os 
pais não sentem tanto o im-
pacto financeiro dos reajus-
tes. Mas imagine um adulto 
que precisa incluir a despe-
sa de plano de saúde no or-
çamento financeiro porque 
descobriu uma doença?“. Um 
assalariado de 44 anos não 
terá condições de desembol-
sar R$ 600 reais por mês do 
seu orçamento para o pla-
no de saúde”, exemplificou 
o corretor.

Quando o idoso não tem 
condições de adquirir ou 
manter a mensalidade do 
plano de saúde, José Leite 
sugere aos filhos que divi-
dam o valor entre si, já que 
a aposentadoria mal cobre 
as despesas básicas. “Quan-
do os filhos são organizados 
financeiramente sugiro esta 
solução para o idoso não dei-
xar de ser assistido, mas ain-
da assim é difícil vender um 
plano de saúde para o públi-
co idoso pois os valores são 
elevados”, declarou.

Apesar de vender plano 
de saúde de várias operado-
ras, o corretor explica que 
não há vantagem em ter o 
plano A ou B porque as ope-
radoras são obrigadas a co-
brir os mesmos procedimen-
tos médicos, conforme a lei 
federal. “A única diferença 
mais determinante é o hos-
pital conveniado ao seu pla-

no. Se você gosta do atendi-
mento do Hospital HNSN, 
por exemplo, terá que esco-
lher entre duas opções de pla-
no. Em suma, o melhor plano 
é aquele que cabe no bolso do 
usuário”, esclareceu.

As situações envolvendo 
planos de saúde são comple-
xas pois exigem a identifica-
ção precisa do contrato firma-
do pelas partes. A advogada 
Mariana Fernandes, especia-
lista em Direito Médico e da 
Saúde, revela que os idosos 
sentem dificuldade em con-
tratar um plano de saúde de-

vido à exigência de perícia 
médica. “Tal prática é abu-
siva pois as operadoras não 
podem impedir ou dificultar 
o acesso aos planos de saúde 
por causa da idade, condição 
de saúde ou deficiência do 
consumidor, segundo o Có-
digo de Defesa do Consumi-
dor”, declarou.

As principais demandas 
no âmbito do Direito Médi-
co e da Saúde provenientes 
de beneficiários de planos de 
saúde no público 60+ são os 
casos de negativas abusivas, 
ou seja, pacientes que preci-

sam de medicação oncoló-
gica ou psiquiátrica, lentes 
intraocular, cirurgias espe-
cíficas, internações e deman-
das questionando cláusu-
las contratuais, em especial 
aquelas relacionadas por fai-
xa etária.

 O advogado poderá iden-
tificar qualquer prática abusi-
va, seja dificultando o acesso 
ao plano de saúde por causa 
da idade, condição de saúde 
ou deficiência do consumi-
dor; negativa de tratamento 
ou mesmo de cláusula con-
tratual.

Pessoas mais velhas que procuram fazer planos de saúde geralmente são as que descobrem alguma doença que necessite de tratamento imediato

Foto: Pixabay

“Em suma, 
o melhor 
plano é 
aquele 
que cabe 
no bolso 
do usuário

José Leite Silva Neto

Manter o plano de saúde 
também tem sido um desafio 
diário ao orçamento do bra-
sileiro pois o valor dos rea-
justes anuais e as mudanças 
de faixa etária estão cada vez 
mais elevados. O reajuste da 
mensalidade do plano de saú-
de é legalizado quando den-
tro dos parâmetros estabele-
cidos pela Agência Nacional 
de Saúde (ANS).

A advogada Mariana Fer-
nandes esclarece que há duas 

regras para o reajuste por mu-
dança de faixa etária: planos 
contratados até 2 de janeiro 
de 1999 e planos contratados 
a partir de 2004. “Para os pla-
nos até 2 de janeiro de 1999, o 
reajuste somente poderá acon-
tecer se houver expressa pre-
visão contratual. Já a partir de 
2004, o valor fixado para a úl-
tima faixa etária (59 anos ou 
mais) não pode ser superior a 
seis vezes o valor da primei-
ra faixa (0 a 18 anos). Além 

disso, a variação acumulada 
entre a sétima (44 a 48 anos) 
e a décima (59 anos ou mais) 
faixas não pode ser superior 
à variação acumulada entre 
a primeira e sétima faixa etá-
ria”, explicou.

Já a advogada Fernanda 
Nascimento, especialista em 
Direito Médico e da Saúde, ex-
plica como funciona o reajus-
te por aniversário do contrato. 
“Se você contratou seu plano 
de saúde no mês de fevereiro, 

uma vez ao ano será aplicado 
um reajuste em virtude da va-
riação de custos dos serviços 
de saúde, consequentemente, 
o valor da mensalidade será 
atualizado”, afirmou.

Caso a cobrança se torne 
inviável ao seu orçamento, 
Fernanda Nascimento acon-
selha questionar o valor à sua 
operadora de saúde e tentar 
uma negociação. “Se não for 
suficiente, você pode entrar 
na Justiça para questionar o 

reajuste”, orientou. Outra op-
ção para quem mudou de 
condição econômica, prin-
cipalmente após a pande-
mia, é verificar a opção de 
um downgrade. “Essa ope-
ração permite que o benefi-
ciário do plano migre, den-
tro da mesma operadora de 
saúde para uma modalidade 
de plano de saúde mais bara-
ta, sem que perca benefícios 
ou carências”, sugeriu Nas-
cimento.

Reajuste das mensalidades tem regras pré-estabelecidas 
n 

Manter o 
plano de 
saúde tem 
sido um desafio 
diário ao 
orçamento 
do brasileiro



Luka Modric, da 
Croácia, e Abde 

Ezzalzouli, do Marrocos, 
no último treinamento 

antes da decisão do 
terceiro lugar da Copa 

do Mundo

A Fifa definiu, ontem, Mar-
rocos como sede do Mundial 
de Clubes. Após muita nego-
ciação e suspeitas de que o tor-
neio não aconteceria, a entida-
de, no Catar, resolveu bater o 
martelo e definir de uma vez 
por todas a situação. O cam-
peonato será realizado entre os 
dias 1 e 11 de fevereiro.

Marrocos traz boas lem-
branças ao Real Madrid. A 
equipe merengue já disputou 
um Mundial de Clubes no lo-
cal e venceu o San Lorenzo, 
em 2014, por 2 a 0, na final. O 
país africano também recebeu 
a competição em 2013, quan-
do o Atlético-MG acabou eli-
minado para o Raja Casablan-
ca. O Bayern de Munique foi 
campeão.

Com o evento marcado 
para fevereiro, a Conmebol 
será obrigada a mudar a data 
da Recopa Sul-Americana, 
jogo que será entre Flamengo, 
campeão da Libertadores, e In-

dependiente del Valle, da Sul
-Americana. As partidas esta-
vam marcadas para os dias 8 
e 15 de fevereiro.

A Fifa divulgou também 
que a competição seguirá nos 
mesmos moldes dos últimos 
anos, com sete participantes. 
Flamengo, representante da 
América do Sul, e Real Madrid, 
da Europa, como de costume, 
entram na semifinal.

Das sete equipes, cinco já 
estão definidas. Além de Fla-
mengo e Real Madrid, disputa-
rão o torneio: Raja Casablanca, 
campeão da África, mas que 
deve entrar como time indica-
do por ser o campeão marro-
quino - o país que recebe o tor-
neio tem direito a uma vaga. 
Sendo assim, o vice-campeão 
africano, o Al-Ahly, do Egito, 
ficaria com a vaga destinada 
ao campeão africano.

As outras duas equipes 
que já se garantiram na com-
petição. São: Seattle Soun-
ders (campeão da Concacaf) 
e Auckland City (campeão 

da Oceania). O campeão asiá-
tico ainda não foi definido e 
acontecerá apenas entre mar-
ço e abril. Com isso, o Urawa 
Red Diamonds (campeão do 
lado leste asiático) deve her-
dar a vaga.

O próximo passo da 
entidade é definir os locais 
exatos e divulgar a tabela do 
campeonato. A expectativa 
é que os jogos aconteçam 
nas cidades de Marrakech 
e Agadir.

Mudanças em 2025.
A Fifa definiu, ainda, que 

o Mundial de Clubes será 
disputado com 32 times a 
partir de 2025. O novo for-
mato foi anunciado pelo 
presidente Gianni Infanti-

no em entrevista coletiva, 
ontem. Era um desejo antigo 
do mandatário alterar o mo-
delo da competição, que pas-
sará a ser disputada a cada 
quatro anos.

Infantino fez o anúncio 
diante de jornalistas antes 
de dar detalhes do balanço 
da Copa do Mundo do Ca-
tar, “a melhor de todos os 
tempos”, segundo o dirigen-
te. Ele não se aprofundou no 
novo Mundial de Clubes. 

Apenas disse que a ideia 
foi aprovada em reunião do 
conselho da Fifa. “Ainda te-
mos que discutir alguns de-
talhes, mas Será como uma 
Copa do Mundo”, afirmou.

Infantino também reve-
lou que a Fifa vai criar um 
Mundial de Clubes Femini-
no, sem dar informações so-
bre formato, data e número 
de equipes que vão disputar 
a competição, cuja criação 
era reivindicada há tempos 
por torcedores e torcedoras, 
jogadoras e dirigentes.
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Marroquinos seguem empolgados, confiantes em sair da Copa na melhor posição e com R$ 144 milhões de premiação

Hoje tem decisão pelo terceiro lugar
croácia x marrocos

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Neste domingo, o mun-
do passa a conhecer a 
mais nova seleção tri-
campeã mundial. Mas 

antes, Croácia e Marrocos entram 
neste sábado em campo, a par-
tir das 12h, no Estádio Lusail, em 
Doha, para definirem as posições 
de 3ª e 4ª colocadas do Mundial do 

Qatar. Vice-campeã na Rússia em 
2018, a Croácia iniciou a competi-
ção fora da lista de grandes favo-
ritos, Marrocos nem sequer era co-
gitado e foi a grande surpresa do 
torneio. Agora, ambos querem ca-
rimbar a campanha com a melhor 
posição possível. O terceiro lugar 
premia com R$ 144 milhões e o 
quarto com R$ 133 milhões.

As seleções se enfrentam pela 
segunda vez na história das Co-
pas. Coincidentemente, o primeiro 
duelo ocorreu neste mesmo Mun-
dial, na rodada de estreia pelo gru-
po F, quando empataram em 0 a 0. 
Até se cruzarem novamente nesta 
fase do torneio as equipes seguiram 
caminhos distintos. Ainda na fase 
de grupos, a Croácia fez bom jogo 
contra os canadenses, vencendo 
por 4 a 1, e empatou com os belgas 

em 0 a 0 para assegurar a segun-
da colocação, chegando à semifinal 
com duas vitórias nas penalidades. 
Liderada por Luka Modric, a equi-
pe eliminou o Japão, nas oitavas, e 
o Brasil, nas quartas. Porém, não 
conseguiu superar a Albiceleste de 
Lionel Messi, com derrota por 3 a 
0 e tentam repetir a campanha de 
1998, na França, quando alcança-
ram a 3ª colocação. “Nossos torce-
dores demonstram o orgulho que 
sentimos por estar entre os quatro 
melhores do mundo. Assim como 
na Rússia, em 2018, agora no Qa-
tar, sou um capitão orgulhoso da 
seleção nacional que novamente 
demonstrou força, união, coragem 
e personalidade de guerreiros pela 
nossa Croácia. Hoje, continuare-
mos com orgulho por este cami-
nho. Croácia acima de tudo”, dis-

se o capitão Luka Modric à agencia 
EFE. Antes de se tornar a primei-
ra seleção africana a chegar à fase 
de semifinais da Copa do Mundo, 
Marrocos derrotou a Bélgica por 
2 a 0 e venceu o Canadá por 2 a 1, 
na fase de grupos. Depois disso, a 
história continuou sendo feita na 
fase de mata-mata, com vitórias 
sobre Espanha, nas oitavas, finali-
zada em disputa por penalidades 
e nas quartas de final, diante Por-
tugal por 1 a 0. Na semifinal, per-
deu para a França por 2 a 0. 

Fora das quatro linhas, o trei-
nador Walid Regragui foi respon-
sável por conduzir a campanha 
histórica dos marroquinos. Con-
tra os croatas, ele quer, no ato fi-
nal da Copa, coroar a participação 
com uma vitória, para colocar “Os 
Leões do Atlas” no top 3 do Mun-

dial. “Fizemos uma boa campa-
nha, e ganhar a Copa não é fácil, 
a gente deu o máximo. Queremos 
terminar em terceiro e confiamos 
nos nossos jogadores. Não pode-
mos parar por aqui, queremos co-
locar o país no mapa do futebol. O 
nosso objetivo é classificar o Mar-
rocos para todas as Copas e mos-
trar que esta nossa campanha em 
2022 não foi um acidente”, disse.

Para o duelo que vai definir o 3º 
e 4º colocado da 22ª edição da Copa 
do Mundo, a Fifa escalou a equi-
pe de arbitragem com a presença 
de dois brasileiros, Raphael Claus, 
que vai ser o quarto árbitro, e Bru-
no Pires na cabine do VAR. O cata-
ri Abdulrahman Al-Jassim é o árbi-
tro principal, ele vai será auxiliado 
pelos compatriotas Taleb Al-Marri 
e Saud Al-Maqaleh. 

Foto: EFE/Martin DivisekFoto: EFE/Noushad Thekkayil

Fifa confirma disputa no Marrocos no mesmo formato
mundial de clubes

Agência Estado

Torcedores marroquinos, que fizeram a festa no Qatar, vão ver em casa os melhores clubes do mundo

Foto: EFE/Georgi Licovski
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Técnico Flávio Aarújo fará muitas observações no jogo deste sábado buscando a definição de um time tiular para 2023

Campinense enfrenta o Potiguar-RN
amistoso no renatão

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Dando sequência a fase de 
pré-temporada para a estreia 
das competições do calendá-
rio esportivo de 2023, o Cam-
pinense realiza hoje, às 15h, 
contra o Potyguar-RN, no Es-
tádio Renatão, em Campina 
Grande, o primeiro de três 
amistosos antes do início da 
temporada de 2023.

O rubro-negro iniciou o 
trabalho de pré-temporada 
na metade do último mês de 
novembro. Remanescente 
no cargo de treinador, Flávio 
Araújo vem trabalhando de 
forma intensa com um gru-
po de 24 atletas, de olho nas 
principais competições do 
próximo ano. O comandan-
te quer aproveitar os amisto-
sos para definições pontuais 
antes da estreia no Campeo-
nato Paraibano. 

“Vamos, enfim, nesses 
amistosos poder avaliar as 
performances táticas e físicas 
de nossos atletas. Esperamos 
contar com o apoio do tor-
cedor rubro-negro, que eles 
possam conhecer e prestigiar 
esse novo grupo, para que a 
gente inicie essa temporada a 
altura da capacidade dos ob-
jetivos que temos pela frente 
na temporada”, pontuou. 

Além do amistoso de hoje, 
a Raposa ainda tem mais dois 
confrontos agendados con-
tra o Santa Cruz-PE. O pri-
meiro no dia 23, em Recife
-PE, e o segundo no dia 30, 
em Campina Grande-PB. Flá-
vio Araújo ainda tem dúvi-
das quanto a escalação do 
time titular, que segundo ele, 
será definido apenas na se-
mana que antecede a estreia 
no Campeonato Paraibano.  
O objetivo é colocar em cam-
po, nesses três amistosos, to-
dos os atletas que estiverem 
à disposição. 

Para o confronto contra 
a equipe potiguar, o trei-
nador definiu o time titu-
lar com Otávio, Railan, An-
derson Alagoano, Wendell e 
Wesley; Thalison, Rogério e 
Dieguinho; Marcelinho, Da-
niel Passira e Anicete. A es-
treia oficial do rubro-negro 
na temporada 2023, aconte-
ce contra o Queimadense, no 
dia 7 de janeiro, pela abertura 
do Campeonato Paraibano.

Outros amistosos
Além do Campinense, ou-

tras equipes que irão dispu-
tar o Campeonato Paraibano 
também realizam amisto-
sos como fase de preparação 
para as disputas das princi-
pais competições na tempo-
rada de 2023. 

Hoje, às 10h, o Treze en-
frentará um time amador, 
o Focus Academy, em jogo-
treino no Estádio Municipal 
de Queimadas,  com acesso 
gratuito às arquibancadas. 
No Sertão, o Sousa recebe o 
CRAC de Cajazeiras, a par-
tir das 15h, no Estádio Mari-
zão, nessa partida os ingres-
sos custam R$ 10,00. Já com 
os portões fechados, no Es-
tádio José Cavalcanti, em Pa-
tos, o Nacional realiza um jo-
go-treino diante da equipe 
do Ibiarense, da cidade de 
Ibiara-PB.

Na última quinta-feira, 
o Botafogo também fez um 
amistoso na Maravilha do 
Contorno e venceu o CSP 
por 3 a 1.

Passira, Ceará e Thallyson serão observados pelo técnico Flávio Araújo no primeiro amistoso da temporada e pelos torcedores no Estádio Renatão

Encerra hoje no Parque 
Aquático da Vila Olímpi-
ca Parahyba, no Bairro dos 
Estados, em João Pessoa, o 
Campeonato Brasileiro In-
terclubes e Taça Brasil de Sal-
tos Ornamentais. O evento, 
realizado pela Confedera-
ção Brasileira de Saltos Or-
namentais, começou na úl-
tima terça-feira, 13, e reuniu 
150 competidores, de ini-
ciantes a profissionais, de 
sete clubes brasileiros.  Para 
os atletas mais experientes, 
o campeonato serve como 
classificatória para o Cam-
peonato Mundial de Fu-
kuoka, no Japão, primeira 
seletiva olímpica para os Jo-
gos Olímpicos de Paris 2024.

Até a manhã de ontem, a 
delegação paraibana havia 
conquistado três medalhas. 
João Pedro garantiu a pra-
ta no sincronizado de pla-
taforma, Gabriela Câmara 
também ficou com a prata 
no trampolim e João Arthur 
levou o bronze na platafor-
ma. A pessoense Luana Lira,  
que faz parte da Seleção Bra-
sileira de Saltos Ornamen-
tais, e treina há cerca de sete 
anos no Centro de Excelên-
cia da Universidade de Bra-
sília (UnB), conquistou ouro 
no trampolim de um metro 
e três metros. Além da pa-
raibana, participaram Isaac 
Souza, do Rio de Janeiro, e 
Kawan Pereira, de Brasília, 
outros grandes nomes da 
modalidade. 

Atletas e técnicos elogia-
ram a organização do even-
to, o último do ano a ser reali-
zado em João Pessoa. Renato 
Antunes, responsável  da 
equipe de Salto Ornamen-
tal do Fluminense Futebol 

Brasileiro Interclubes termina, hoje, na Vila Olímpica
saltos ornamentais

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br
Clube, que participou com 
15 competidores, destacou 
a qualidade da estrutura do 
Parque Aquático. “Já estive-
mos aqui algumas vezes, é 
um espaço muito bom, que 
possibilita aos atletas terem 
um bom desempenho”. O téc-
nico da equipe carioca cha-
mou a atenção para um outro 
detalhe, esse referente ao cli-
ma. “Calor grande, aqui não 
há a menor necessidade de 
uma piscina aquecida”, brin-
cou. De fato, o sol também 
marcou presença no Brasilei-

ro, elevando a temperatura 
para a casa dos 33 graus. 

Nos Saltos Ornamen-
tais há 12 anos, João Felipe 
Dias, 20, do Clube Cultura 
de Campinas, em São Paulo, 
elogiou. “Já é a minha tercei-
ra vez aqui e gosto muito. É 
sempre muito bom partici-
par de disputas em João Pes-
soa, que tem sempre adver-
sários muito fortes”. 

Edmundo Vergara, trei-
nador do Grêmio Vila Olím-
pica Parahyba  e do Instituto 
Pró Brasil/PB, clubes parai-

banos na competição, come-
morou o sucesso do Campeo-
nato Brasileiro Interclubes e 
Taça Brasil de Saltos Orna-
mentais. “Podemos afirmar 
que foi acima das expectati-
vas, com todo mundo gostan-
do, tanto da estrutura quanto 
da nossa cidade. Realmen-
te muito satisfeitos com tudo 
que aconteceu ao longo des-
ses quatro dias”. Segundo o 
entrevistado, ainda não há 
confirmação de campeonatos 
da modalidade em João Pes-
soa para o próximo ano.

n 

Atletas de 
renome 
nacional são 
destaques na 
competição, 
como a 
paraibana 
Luana Lira, 
ouro no 
trampolim

Saltos e acrobacias no ar mostram toda a beleza e técnica dos atletas no Campeonato Brasileiro Interclubes
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Curtas
Mais argentinos no Qatar
para ver a grande decisão

Campeão da Copa Paraíba
será conhecido neste sábado

Giroud diz que a Argentina
não se resume a Messi

Um grupo de argentinos partiu,  na manhã 
de ontem, em voo para Doha, no Qatar, para 
acompanhar a final da Copa, entre a seleção 
'albiceleste' e a França. Devidamente vestidos com 
camisas e outros itens que remetem aos bicampeões 
mundiais, os passageiros do voo AR1148 da 
companhia Aerolíneas Argentinas não escondiam a 
emoção de viver a rota para a decisão, em que espera 
ver Lionel Messi e companhia erguerem a taça mais 
cobiçada do futebol. O avião se tornou arquibancada, 
com cantos, torcedores em pé, incentivando os 
demais a torcer, como se estivesse acontecendo um 
jogo naquele momento. Segundo o diretor comercial 
da Aerolíneas Argentinas, Fabián Lombardo, a 
companhia já transportou mais de 4 mil pessoas para 
o país que sedia a Copa, desde o início do torneio. 

A Secretaria da Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel) conclui, hoje pela manhã, no campo da 
Vila Olímpica Parahyba, mais uma edição da 
Copa Paraíba Sub-15 Raimundo Braga, uma 
das competições mais importantes do calendário 
de eventos da Sejel. Estão na disputa, de um 
quadrangular final pelo título, as equipes do CSP, 
Clube Recreativo Angelim, Escolinha Tiradentes 
e Centro de Capacitação e Formação de Atletas. 
O torneio teve início na última quinta-feira,  com  
jogos no dia seguinte, e neste sábado, em sistema 
de pontos corridos. A equipe de melhor campanha 
será a campeã. Para hoje, na última rodada vão 
jogar a partir das 8h as equipes do Cecaf e da 
Escolinha Tiradentes e uma hora depois CSP e  
Clube Recreativo Angelim se enfrentam. Em seguida 
acontece a cerimônia de premiação.

O atacante Olivier Giroud enfatizou que a 
Argentina, rival da França na final da Copa do 
Mundo no Qatar, amanhã, não se resume a Lionel 
Messi. "Messi é um jogador incrível. Vamos ter que 
jogar bem para ganhar a partida e tentar pará-
lo. Mas a Argentina não é só Messi, tem jogadores 
muito bons", analisou.  

Giroud parabenizou, também, o técnico Walid 
Regragui pelo desempenho no comando da seleção 
marroquina, que se tornou a primeira da África 
a chegar às semifinais de uma Copa do Mundo. 
Ambos chegaram a jogar juntos em 2007, no 
Grenoble. "Eu o parabenizei. A campanha é incrível. 
Disse que adorei vê-lo depois de tantos anos. Ele é 
uma grande pessoa e merece todos os elogios, fez 
uma ótima Copa", comentou. Olivier Giroud, Kylian 
Mbappé e Antoine Griezmann estão sob os cuidados 
do departamento médico para cuidar das contusões 
sofridas durante a semifinal, mas que não colocam 
em risco a presença na decisão.

Seleção Brasileira terá a chance de enfrentar adversários europeus na preparação, antes do próximo mundial

Fifa fará torneios entre continentes
antes da copa 2026

Marcio Dolzan 

Agência Estado

Uma das grandes lacu-
nas na preparação da sele-
ção brasileira para a Copa 
do Mundo do Catar deverá 
ser preenchida para o próxi-
mo Mundial, em 2026: a au-
sência de jogos prévios con-
tra seleções europeias. Nesta 
sexta-feira, o presidente da 
Fifa, Gianni Infantino, anun-
ciou a realização de torneios 

amistosos envolvendo paí-
ses de continentes diferen-
tes a cada dois anos, sempre 
nos anos pares.

“Esta Copa do Mundo 
mostrou como é importante 
partidas entre seleções de 
confederações diferentes”, 
disse Infantino, em coleti-
va de imprensa realizada 
em Doha. “Por isso, decidi-
mos que vamos aproveitar 
o período das janelas (da-
tas Fifa) de março nos anos 
pares, nos anos de Copa 
do Mundo, Copa América 
e Eurocopa, para realizar 
torneios amistosos de qua-
tro equipes com seleções 
de continentes diferentes.”

Apesar de ser mais lon-
go que os anteriores, com 
quatro anos e meio de pre-
paração, o ciclo que levou ao 
Mundial do Catar foi marca-

do pela ausência de jogos do 
brasil com seleções do Velho 
Continente. Depois de ven-
cer a República Tcheca por 
3 a 1 em amistoso realiza-
do em março de 2019, a se-
leção brasileira não jogou 
mais nenhuma partida com 
europeus antes da estreia na 
Copa do Mundo deste ano, 
diante da sérvia.

Entre os motivos esti-
veram os jogos válidos pe-
las Eliminatórias, a realiza-
ção de duas edições de Copa 
América e a criação da Liga 
das Nações da Europa, o 
que praticamente preencheu 
todo o calendário de jogos 
nos últimos anos.

Mundial Feminino
Na mesma coletiva de 

imprensa, realizada após 
reunião do Conselho da 

Fifa, Gianni Infantino in-
formou que a definição da 
Copa do Mundo de 2030 
acontecerá em 2024. A edi-
ção, que marcará o cente-
nário da competição, po-
derá  ser  rea l i zada  em 
conjunto por Uruguai, Ar-
gentina, Paraguai e Chi-
le. Já a escolha da sede da 
Copa do Mundo Femini-
na de 2031 será anunciada 
em 2025.

Infantino também de-
clarou que está em trata-
tivas com o Comitê Olím-
pico Internacional (COI) 
para ampliar de 12 para 16 
o número de seleções no 
torneio feminino de fute-
bol dos Jogos Olímpicos. 
Dessa forma, a competi-
ção teria o mesmo número 
de participantes que o tor-
neio masculino.

A Human Right Watch 
(HRW) voltou a acusar a Fifa 
e as autoridades do Qatar de 
não se comprometer a solu-
cionar "os abusos, incluindo 
as mortes inexplicadas, que 
sofreram os trabalhadores 
migrantes para tornar pos-
sível a Copa do Mundo de 
futebol". 

Através de comunicado, a 
ONG criticou a falta de com-
promisso das duas partes 
para a adoção de um Fundo 
de Compensação para os afe-
tados, faltando apenas um dia 
para a final da competição, 
entre França e Argentina, no 
estádio Lusail, na cidade ho-
mônima. 

"O jogo final da Copa do 
Mundo coincide com o Dia 
Internacional do Migrante e 
o Dia Nacional do Qatar, uma 
coincidência apropriada para 
o papel indispensável dos tra-
balhadores migrantes para 
tornar possível o torneio e o 
desenvolvimento do Qatar", 
afirma Rothna Begum, inves-
tigadora sênior do HRW. 

"A menos que a Fifa e o Qa-
tar proporcionem um remé-
dio para os abusos em grande 
escala que não foram abor-
dados e que sofreram os imi-
grantes que prepararam o tor-
neio, terão optado por deixar 

HRW volta a criticar descaso da Fifa e do Qatar
direitos humanos
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O presidente da Fifa, Gianni Infantino (E), na partida de futebol entre França e Polônia

Ausência de jogos com seleções europeias não será empecilho na preparação do Brasil com vistas à Copa do Mundo de 2026

CSP e Tiradentes abriram o Torneio na quinta-feira
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para trás um legado de explo-
ração e vergonha", completou 
a representante da ONG. 

Em um comun icado 
conjunto publicado na se-
gunda-feira, assinado por 
HRW, Anistia Internacio-
nal, Fairsquare e Equidem 
lembraram que a Fifa havia 
se comprometido a identi-
ficar formas de indenizar 
aos operários migrantes 
que morreram, se feriram 
e sofreram apropriação de 
salários.  

A Human Right Watch ain-
da destacou, ontem, que o mi-
nistro do Trabalho do Qatar e 
o presidente da Fifa, Gianni 
Infantino, afirmaram em uma 
audiência no Parlamento Euro-
peu, em 14 de novembro, que o 
Fundo de seguro e Apoio qa-
tariano se encarregaria desta 
desta compensação. 

Mas, a ONG lamenta que 
este mecanismo está limita-
do apenas a apropriação de 
salários e que o acesso a ele 
está repleto de obstáculos que 

incluem anos para obter sen-
tenças em tribunais trabalhis-
tas, um teto de pagamentos, e 
que não estão incluídas mor-
tes ou lesões. 

"A Fifa espera gerar Us$ 7,5 
bilhões com este torneio e de-
veria ter cumprido as próprias 
responsabilidades em matéria 
de direitos humanos. E tam-
bém deve explicação pública 
de porque passou a conside-
rar a proposta de remédio a 
descartá-la por completo", in-
dicou a HRW. 
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Atacante investe R$ 284 milhões em novo empreendimento e sua fortuna, segundo a Forbes, chega a R$ 5,3 bilhões

Cristiano Ronaldo expande negócios
ImpérIo fInanceIro

Lucas Agrela 

Agência Estado

Cristiano Ronaldo vai ex-
pandir seu “império” finan-
ceiro com um novo empreen-
dimento de luxo em Portugal, 
que marca a incursão do atle-
ta no mercado imobiliário. Ele 
participou pela última vez da 
Copa do Mundo com a sele-
ção de Portugal.

Segundo o periódico por-
tuguês Jornal de Negócios, o 
atacante levará sua marca ao 
setor em parceria com Dio-
nísio Pestana e um investi-
mento de 50 milhões de euros 
(R$ 284 milhões, em conver-
são direta). O imóvel de luxo 
ficará na Praia Formosa, no 
Funchal, na Ilha da Madei-
ra. O projeto chamado Pesta-
na Residences CR7, segundo a 
reportagem, prevê a constru-
ção de 88 apartamentos.

Rede de hotéis
Dionísio Pestana é fun-

dador e presidente do Grupo 
Pestana. O empresário tem 
uma rede de hotéis e conta 
com negócios no imobiliário 
como casinos, campo de gol-
fe e indústria cervejeira. É Li-

cenciado em “Business Mana-
gement” pela Universidade 
de Natal, África do Sul, onde 
nasceu. Ele disse que o pla-
no com Cristiano Ronaldo é 
expandir os empreendimen-
tos imobiliários em Portugal, 
descartando a possibilidade 

de internacionalização dos 
negócios porque, no momen-
to, isso “não faz parte do pla-
no estratégico”.

Segundo a Forbes, a fortu-
na de Cristiano Ronaldo ga-
nhou durante sua carreira é 
de mais de US$ 1 bilhão (R$ 

5,3 bilhões, em conversão di-
reta), tendo recebido US$ 115 
milhões (R$ 610 milhões) en-
tre maio de 2021 e maio de 
2022. O jogador está atual-
mente sem contato, depois 
de romper com o Manchester 
United Entre seus negócios, 

ele tem academias, hotéis, res-
taurantes, marca de roupas e 
uma clínica capilar.

Eliminada nas quartas 
de final pelo Marrocos, as-
sim como a Seleção Brasilei-
ra foi pela Croácia, a equi-
pe de Portugal recebeu uma 

parte do pagamento de US$ 
440 milhões da premiação 
da Fifa. Mesmo eliminadas 
do Mundial, as seleções re-
ceberam US$ 17 milhões (R$ 
88,6 milhões). A divisão do 
valor com jogadores varia 
caso a caso.

Cristiano Ronaldo (E) em ação contra Soane Boufal, do Marrocos, durante partida pelas quartas de final da Copa do Mundo no Qatar, quando Portugal foi eliminado

Fo
to

: E
FE

/A
b

ir
 S

ul
ta

n

S E L E Ç Ã O
C A M P E Ã
EPC NA COPA, É VOCÊ NO CATAR
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Terminais de João Pessoa e Campina Grande estão fora da lista da paralisação, mas PBTur não descarta reflexos no estado

Greve pode afetar aeroportos na PB
pilotos e comissários

Lucilene Meireles 

lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

O movimento grevista 
de pilotos e comissários, 
anunciado para ter início a 
partir de segunda-feira, 19, 
poderá ter reflexos nos ae-
roportos Presidente Castro 
Pinto, na Grande João Pes-
soa, e Presidente João Suas-
suna, em Campina Grande, 
embora eles não estejam na 
lista dos que aderiram ao 
movimento dirigido pelo 
Sindicato Nacional dos Ae-
ronautas.

“Talvez afete a Paraíba, 
mas é preciso aguardar para 
ver o que vai acontecer, por-
que, independentemente de 
os aeroportos do estado es-
tarem fora da lista, se ou-
tros estados onde chegam 
os voos aderirem, isso pode 
comprometer o turismo”, 
comentou a presidente da 
Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur), Ruth Ave-
lino, completando: “Pode 
ser que as coisas se resol-
vam, que haja alguma ne-
gociação. É torcer para que a 
greve não aconteça, porque 
uma possível suspensão de 
voos afetará o turismo, tan-
to de quem vai chegar na Pa-
raíba, como dos paraibanos 
que vão viajar”.

Em nota divulgada na 
quinta-feira, o Sindica-
to Nacional das Empresas 
Aeroviárias (SNEA) desta-
cou que as negociações re-
centes buscam assegurar 
a continuidade da presta-
ção dos serviços essenciais 
de transporte aéreo para a 
população e o direito dos 
clientes de viajar, especial-
mente neste período de alta 
temporada.

O sindicato ressalta que 
o preço das passagens foi 
fortemente afetado nos últi-
mos anos por conta de pan-
demia, conflitos na Europa, 
desvalorização do real fren-
te ao dólar e aumento do 
preço do petróleo. O quero-
sene de aviação (QAV) au-
mentou 118% na compara-
ção com o ano de 2019 e hoje 
representa mais de 50% dos 
custos, que por sua vez têm 
uma parcela de cerca de 
60% dolarizada.

Conforme o SNEA, des-
de a primeira reunião de 
negociação, foram assegu-

rados todos os direitos da 
Convenção Coletiva e, ao 
longo das negociações, o 
sindicato se mostrou aber-
to ao diálogo respeitando 
os profissionais que com-
põem o setor aéreo.

A última proposta do 
SNEA, reprovada em as-
sembleia, propunha rea-
juste de 100% do INPC no 
salário, diárias nacionais, 
seguro de vida e vale ali-
mentação, além de garantir 
a data base de 1º de dezem-
bro e todas as cláusulas fi-
nanceiras e sociais da Con-
venção Coletiva enquanto 
as negociações estivessem 
em curso. Porém, até a data 
de anúncio da greve, não 
houve contraproposta do 
Sindicato Nacional dos Ae-
ronautas (SNA).

Já o SNA informou ao 
SNEA que o movimento 
grevista terá início a partir 
de segunda-feira (19), das 
6h às 8h, e continuará todos 
os dias no mesmo horário, 
nos aeroportos de São Pau-
lo, Rio de Janeiro, Campi-
nas, Porto Alegre, Brasília, 
Belo Horizonte e Fortale-
za, devido à frustração das 
negociações da renovação 
da Convenção Coletiva de 
Trabalho.

A reportagem não con-
seguiu ouvir o Sindicato 
Nacional dos Aeronautas 
(SNA) e nem o presiden-
te da Associação Brasilei-
ra das Agências de Viagem 
na Paraíba (Abav-PB), Bre-
no Mesquita, para saber o 
impacto que a greve trará 
ao estado. 

O Governo do Estado, por 
meio da Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur), em par-
ceria com o trade turístico e 
a Prefeitura de João Pessoa, 
vai investir pesado em divul-
gação, capacitação de agen-
tes de viagens promoção de 
famtour no mercado da Ar-
gentina em ações que serão 
realizadas junto às principais 
operadoras de turismo da-
quele país. Esse é o resultado 
prático das reuniões realiza-
das nesta semana, no Rio de 
Janeiro, com executivos das 
operadoras Journeys, New It, 
Infinitas Travel, Princípios e 
TourMed.

De acordo com a presiden-
te da PBTur, Ruth Avelino, as 
reuniões foram bastante pro-
dutivas e foi criada uma agen-
da de ações que será desen-
volvida ao longo de 2023 na 
Argentina. Já está certa, por 
exemplo, a presença da Pa-
raíba nos eventos “Partiu Bra-
sil”, promovido pela Infini-
tas, e “Maravilhas do Brasil”, 
da Journeys. “Pretendemos 
participar de todos os even-
tos dessas operadoras”, afir-
mou a executiva.

Ruth Avelino afirmou ain-
da que o grupo de trabalho 
formado para negociar essas 
ações irá procurar a direção 

da Gol Linhas Aéreas para 
que possa ajudar nessa ação, 
durante a promoção dos fa-
mtours que serão programa-
dos em 2023. A companhia 
aérea retomou os voos sema-
nais e diretos entre Buenos 
Aires e João Pessoa no dia 3 
de dezembro, após interrom-
pê-los em 2020 em decorrên-
cia da pandemia da Covid-19. 
A operação internacional teve 
início em julho de 2017.

Essas ações também te-
rão a participação direta do 
trade turístico, que poderá 
disponibilizar hospedagem 
e alimentação para os profis-
sionais que virão conhecer o 

potencial turístico da Paraí-
ba, em especial, a capital pa-
raibana. “Esse é um investi-
mento em que precisamos da 
participação de todos, do po-
der público e do privado tam-
bém. Porque precisamos am-
pliar o número de turistas da 
Argentina na Paraíba, man-
tendo esse voo regular por 
mais tempo possível”, enfa-
tizou Ruth Avelino. Como o 
voo faz uma escala em Natal 
(RN), um mercado competi-
tivo, pode ser comercializa-
do para que os turistas façam 
roteiros integrados entre a Pa-
raíba e o Rio Grande do Nor-
te”, disse a presidente da PB-

Tur. “Os dois estados saem 
ganhando”.

A comitiva da Paraíba 
conta com a presidente da 
PBTur, Ruth Avelino; a secre-
tária de Turismo e Desenvol-
vimento Econômico do Esta-
do, Rosália Lucas; o secretário 
de Turismo de João Pessoa, 
Daniel Rodrigues; e os pre-
sidentes da ABIH-PB (Asso-
ciação Brasileira de Hotéis), 
Rodrigo Pinto; e do SEHA-
JP (Sindicato das Empresas 
de Hospedagem e Alimenta-
ção), Delano Tavares, e a em-
presária Christiane Pereira, 
da Luck Receptivo e associa-
da à ABIH-PB.

PBTur prepara ações de divulgação da PB no mercado turístico 
da argentina 

Em uma iniciativa de 
humanização, bebês inter-
nados no Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley 
(HULW-UFPB/Ebserh) fo-
ram fotografados com rou-
pas de Papai Noel e Mamãe 
Noel. Segundo os organiza-
dores, a finalidade é levar 
o clima natalino, de leveza 
e acolhimento, às mamães 
que seguem lutando pela 
vida junto a seus pequenos. 

Pelo menos 11 recém-
nascidos receberam os cli-
ques com vestimentas nata-
linas, sendo seis da Unidade 
de Cuidados intensivos neo-
natais (UTIN), três da Uni-
dade de Cuidados Interme-
diários Neonatal (UCINCo), 
um lactente e uma criança 
internada na Unidade de Te-
rapia Intensiva Pediátrica do 
HULW. As mães dos pacien-
tes serão presenteadas com 
as fotografias. 

A ação foi idealizada pe-
los residentes multiprofis-
sionais da Ênfase de Saú-
de do Paciente Crítico, em 
parceria com os profissio-
nais das unidades onde os 
pacientes estão internados. 
“A ideia surgiu a partir do 
diálogo dos residentes com 
os profissionais do setor, na 
tentativa de proporcionar 
uma melhor ambiência dos 
locais em clima natalino. Re-
fletindo ainda a respeito da 
sobrecarga emocional e fí-
sica das mães que acompa-
nham as crianças, sobretu-
do aquelas que já estão com 
seus bebês em um período 
longo de internação, na ten-
tativa de trazer maior con-
forto e leveza na assistência 
prestada”, explicou a enfer-
meira Edienne Sarmento. 

Foram confeccionadas 
fantasias de Papai e de Ma-
mãe Noel, de acordo com o 

perfil de cada recém-nasci-
do. Os materiais também fo-
ram higienizados seguindo 
os protocolos. “Foi respei-
tada a individualidade de 
cada recém-nascido e lac-
tente. As fantasias foram 
confeccionadas sob medi-
da para cada bebê, com te-
cido de algodão e passaram 
por todo processo de higie-
nização e esterilização para 
garantir a segurança”, com-
plementou Edienne. 

Para a residente Raysa 
Vilarim, a residência mul-
tiprofissional surge nos es-
paços de saúde para pro-
porcionar ações voltadas ao 
respeito e carinho aos pa-
cientes. “A gente sabe que 
unidades de cuidados in-
tensivos são ambientes ex-
tremamente distintos do 
ambiente intrauterino, re-
pleto de procedimentos in-
vasivos, muitas vezes dolo-

rosos, e que, muitas vezes, 
os períodos de internação 
são longos. Assim, isso re-
flete numa sobrecarga físi-
ca e emocional das mães, por 
exemplo, que demandam da 
equipe de saúde um cuida-
do cada vez mais humani-
zado”, disse.

Bebês têm ensaio com roupas natalinas  
internados no HUlW

A finalidade do ensaio fotográfico é levar o clima natalino de leveza e acolhimento às mamães que estão juntas a seus pequenos

“Pretendemos 
participar 
de todos 
os eventos 
dessas 
operadoras

Ruth Avelino

Presente
Onze recém-nascidos 
receberam os cliques 

com vestimentas 
natalinas e suas mães 

serão presenteadas 
com as fotografias 

n 

Movimento 
grevista 
organizado pelo 
Sindicato Nacional 
dos Aeronautas 
começa na 
próxima segunda-
feira e acontecerá 
todos os dias no 
período das 
6h às 8h 

Foto: Divulgação/ HULW-UFPB/Ebserh



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de produtos e 
materiais de limpeza e higiene, destinados as Secretarias da Administração Municipal. Aber-
tura da sessão pública: 09:00 horas do dia 30 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 
09:01 horas do dia 30 de Dezembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto 
Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das refe-
ridas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3369–1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Arara - PB, 16 de Dezembro de 2022
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00007/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação 
nº DV00007/2022, que objetiva: Contratação de empresa especializada para o serviço de 
coleta, transporte, tratamento e destinação final de resíduos hospitalares (lixo hospitalar) 
destinados a atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CRIL EMPREENDIMENTO 
AMBIENTAL LTDA - R$ 4.800,00.

Areial - PB, 13 de Dezembro de 2022
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO

DE PREÇOS Nº AD00009/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00009/2022, que objetiva: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N°. 01.00025/2022, 
DO PREGÃO PRESENCIAL N°. 00025/2022, REALIZADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
AROEIRAS, COM O INTUITO DE REGISTRAR PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA O FORNECIMENTO FOGOS DE ARTIFÍCIO, PARA ATENDER AS DE-
MANDAS DESTE MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: JOAREZ 
SOUZA DO O - R$ 114.050,00.

Areial - PB, 15 de Dezembro de 2022
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N°. 01.00025/2022, DO PREGÃO 
PRESENCIAL N°. 00025/2022, REALIZADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEI-
RAS, COM O INTUITO DE REGISTRAR PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA O FORNECIMENTO FOGOS DE ARTIFÍCIO, PARA ATENDER AS 
DEMANDAS DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº 
AD00009/2022 - Ata de Registro de Preços nº 01.0025/2022, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 025/2022, realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE 
AROEIRAS. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Areial: 02040.13.392.1006.2015 
– PROMOÇÃO DE EVENTOS SOCIAIS, CULT. E RELIGIOSOS 339030 – MATERIAL DE 
CONSUMO FONTE:500. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areial e: CT Nº 00098/2022 - 16.12.22 - JOAREZ 
SOUZA DO O - R$ 114.050,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para o serviço de coleta, transporte, tratamento 
e destinação final de resíduos hospitalares (lixo hospitalar) destinados a atender as necessidades da 
Secretaria de Saúde do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00007/2022. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Areial: 02090.10.301.2006.2021 manutençao dos 
serv.do fundo municipal de saude 02090.10.301.2006.2022 manut.das unidades basicas de saude 
02090.10.301.2006.2023 manutençao das atividades da atençao basica 339039 outros serviços 
de terceiros pessoa juridica Fonte 500, 600. VIGÊNCIA: até 16/12/2023. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Areial e: CT Nº 00097/2022 - 16.12.22 - CRIL EMPREENDIMENTO 
AMBIENTAL LTDA - R$ 4.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:30 horas do dia 28 de 
Dezembro de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de forma parcelada de materiais de construções diversos, destinado a esta 
Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; De-
creto Municipal nº 06/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 99156–0205. E-mail: licitabaia@gmail.com. Edital: 
https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.pb.gov.
br/tramita/pages/main.jsf.

Baia da Traição - PB, 16 de Dezembro de 2022
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 13:30 horas do dia 29 de Dezembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE PÃES E BOLOS DESTINADOS A ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/
PB – NO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2023. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 31/15; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. Edital: 
www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Belém - PB, 16 de Dezembro de 2022
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ESCLARECIMENTO

PREGÃO PRESENCIAL N° 0055/2022
O Município de Belém -PB, torna público e para conhecimento das interessadas em participar 

do Pregão Presencial n° 00055-2022. AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS PARA ATEN-
DER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS E SETORES DA ADMINISTRAÇÃO 
MUNICIPAL ATÉ O FIM DO EXERCÍCIO DE 2023, após pedido de esclarecimentos destinados à 
Comissão, comunica que devido instabilidade no site da ANP para emissão de comprovação da 
certidão de Posto Revendedor, será aceito para fins de Habilitação o Despacho de Autorização de 
Funcionamento da ANP publicado do DOU.

Belém - PB, 16 de Dezembro de 2022
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
GABINETE DA PREFEITA
TERMO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 0014/2022
PROCESSO LICITATÓRIO N° 113/2022

A PREFEITA MUNICIPAL DE BOA VENTURA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-
buições legais, com base nas informações constantes na INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 
014/2022, regido pelo PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 113/2022, embasado na solicitação inicial 
e termo de referência do setor demandante e no Parecer da Procuradoria Geral da Câmara, em 
cumprimento aos termos do artigo 25, inc. II c/c art. 13, inc. III, da Lei n° 8.666/93 e alterações 
posteriores, RATIFICO e ADJUDICO o objeto em favor de: MARTINS E CHIANCA SOCIEDADE 
DE ADVOGADOS, CNPJ: 17.327.334/0001-77, pelo valor total de R$ 18.000,00 (dezoito mil 
reais), objetivando a CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL TÉCNICO ESPECIALIZADO PARA 
IMPLEMENTAÇÃO DA NOVA LEI DE LICITAÇÕES NESTA EDILIDADE, em consequência, fica 
convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, 
caput, do citado diploma legal.

Boa Ventura/PB - PB, 02 de dezembro de 2022.
TALITA LOPES ARRUDA
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 140/2022 
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL TÉCNICO ESPECIALIZADO PARA IMPLE-

MENTAÇÃO DA NOVA LEI DE LICITAÇÕES NESTA EDILIDADE
PROCEDIMENTO: INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 014/2022 / PROCESSO ADMINIS-

TRATIVO N° 113/2022
DOTAÇÃO:  02.030 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
04 122 2001 2006 Manutenção das atividades da Secretaria de administração
3390.35 - Serviços de Consultoria
3390.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica
02.040 SECRETARIA DE FINANÇAS
04 123 2001 2009 Manutenção das atividades administrativas da Secretaria de Finanças
3390.35 - Serviços de Consultoria
3390.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica
VIGÊNCIA: DE 02/12/2022 A 02/03/2023
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE BOA VENTURA, CNPJ/MF nº 08.940.702/0001-67
CONTRATADA: MARTINS E CHIANCA SOCIEDADE DE ADVOGADOS, CNPJ/MF nº 

17.327.334/0001-77
VALOR TOTAL: R$ 18.000,00 (dezoito mil reais).

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
EXTRATO DO QUINTO TERMO ADITIVO

DO CONTRATO N° 189/2021
Objeto do Certame: Contratação de empresa para execução da pavimentação e drenagem de 

diversas ruas no entorno do porto do município de Cabedelo-Pb. 
Partes: Prefeitura Municipal de Cabedelo e COMERCIAL E CONSTRUTORA FÊNIX EIRELLI- 

CNPJ: 73.041.188/0001-90 - CT Nº 189/2021. 
Objetivo: A EXECUÇÃO DO CONTRATO FICA PRORROGADA ATÉ 02/04/2023. 
Fundamento legal: Amparado pelo art. 57, §1º, II, da Lei Federal n° 8.666/93.
Data da Assinatura: 21 de novembro de 2022.

Cabedelo, 21 de novembro de 2022
UBIRACI SANTOS DE CARVALHO

Secretário de Infraestrutura

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 026/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 313/2022

AVISO DE LICITAÇÃO
SEGUNDA CHAMADA

A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA DE CAMPINA GRANDE-PB, 
através da COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público que realizará às 09:00 
horas do dia 05 de janeiro de 2023, TOMADA DE PREÇOS, do Tipo MENOR PREÇO, Re-
gime de Empreitada por Preço Unitário, cujo OBJETO É A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DE CONSTRUÇÃO CIVIL, OBJETIVANDO A REFORMA E AMPLIAÇÃO ESTRUTURAL, DO 
CENTRO DE ZOONOSES, PERTENCENTE À SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
CAMPINA GRANDE – PB. O Edital está à disposição na Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro 
São José, Campina Grande – PB e através dos portais: (https://campinagrande.pb.gov.br/
portal-da-transparencia/licitacoes-e-contratos) e (https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/
main.jsf), ou por solicitação nos e-mails: cplpmcg@campinagrande.pb.gov.br, pmcglicitacao@
gmail.com ou cdc.campinagran.de.

Campina Grande, 16 de dezembro de 2022.
DAVYSON ODILON DE MELO

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.099/2022/CSL/FMAS/PMCG
O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 

Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa 
nº 2.05.099/2022/CSL/FMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica: VALDENOR DE ABREU CAVALCANTI, COM CNPJ: 09.260.688/0001-13, 
para AQUISIÇÃO DE BRINQUEDOS E JOGOS EDUCATIVOS EM ATENDIMENTO AS CASAS 
DA ESPARANÇA I, II, III E IV E COLÔNIA DE FÉRIAS DO SCFV – até 31 de dezembro de 2022, 
embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93,  no valor total de R$: 14.424,80 (CATORZE MIL, 
QUATROCENTOS E VINTE E QUATRO REAIS E OITENTA CENTAVOS), cujas despesas correrão 
á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2125 e 08.243.1019.2131 
Elemento da Despesa: 3390.30 .Fonte de Recursos: 16600000.

Campina Grande, 02 de dezembro de 2022
VALKER NEVES SALES

Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.097/2022/CSL/FMAS/SEMAS/PMCG
O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 

Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.097/2022/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE PUBLICIDADE 
VOLANTE (MINI TRIO COM PALCO PRANCHA), PARA AÇÃO DA CHEGADA DO PAPAI NOEL 
JUNTO AO PROGRAMA CRIANÇA FELIZ EM VÁRIAS LOCALAIDADES DO MUNICIPIO DE 
CAMPINA GRANDE, em razão da empresa CARLOS ANDRÉ DE ALCÂNTARA LIMA, com CNPJ: 
18.694.073/0001-96, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, no valor total de R$ 12.500,00 
(Doze mil e quinhentos reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional 
Programática: 08.243.1019.2137 (Ações programa criança feliz). Elemento da Despesa: 3390.39. 
Fonte de Recursos: 16600000.

Campina Grande, 09 de dezembro de  2022.
VALKER NEVES SALES

Secretário de Assistência social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.094/2022/CSL/SEMAS/PMCG
O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura Municipal de Cam-

pina Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município 
nº 029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa 
nº 2.05.094/2022/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica: ALERTA SEGURANÇA ELETRÔNICA EIRELI  – CNPJ: 02.715.056/0001-58, 
para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MONI-
TORAMENTO DE SISTEMA DE VIGILÂNCIA ELETRÔNICA MONITORADA, NO RESTAURANTE 
POPULAR DO DISTRITO DOS MECÂNICOS, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, no 
valor total de R$ 16.808,76 (DEZESSEIS MIL, OITOCENTOS E OITO REAIS E SETENTA E SEIS 
CENTAVOS), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 
08.244.1029.2154  Elemento da Despesa: 339039. Fonte de Recursos: 15000000.

Campina Grande, 01 de dezembro  de 2022.
VALKER NEVES SALES 

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.100/2022/CSL/SEMAS/PMCG
O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura Municipal de 

Campina Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do 
município nº 029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de 
Dispensa nº 2.05.100/2022/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à 
contratação com a pessoa jurídica: METAL ZONE COMERCIO DE COMPONENTES ELETRÔNI-
COS LTDA – CNPJ: 11.750.184/0002-04, para AQUISIÇÃO DE INSTRUMENTOS MUSICAIS PARA 
USO DO INSTITUTO DE EDUCAÇÃO E ASSISTÊNCIA AOS CEGOS DO NORDESTE, OBTIDOS 
ATRAVÉS DE EMENDA PARLAMENTAR – TRANSFERÊNCIAS ESPECIAIS – CÓDIGO PLANO 
DE AÇÃO 09032021-012324, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, no valor total de R$ 
5.000,00 (CINCO MIL REAIS), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional 
Programática: 08.244.1007.2020  Elemento da Despesa: 449052. Fonte de Recursos: 17060000.

Campina Grande, 15 de dezembro  de 2022.
VALKER NEVES SALES 

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.163/2022/CSL/FMAS/SEMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.163/2022/CSL/FMSA/SEMAS/PMCG. 
PARTES: FMAS/SEMAS/PMCG E CARLOS ANDRÉ DE ALCANTARA LIMA. OBJETO CON-
TRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE PUBLICIDADE VOLANTE 
(MINI TRIO COM PALCO PRANCHA), PARA AÇÃO DA CHEGADA DO PAPAI NOEL JUNTO 
AO PROGRAMA CRIANÇA FELIZ EM VÁRIAS LOCALAIDADES DO MUNICIPIO DE CAMPINA 
GRANDE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2022. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE 
LICITAÇÃO Nº 2.05.097/2022/CSL/FMAS/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93. FUN-
CIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1019.2137 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE 
DE RECURSOS: 16600000. SIGNATÁRIOS: VALKER NEVES SALES E CARLOS ANDRÉ DE 
ALCANTARA LIMA VALOR GLOBAL: R$ 12.500,00 (DOZE MIL E QUINHENTOS REAIS). DATA 
DE ASSINATURA: 09/12/2022.

VALKER NEVES SALES 
Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.171/2022/CSL/FMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.171/2022/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 
FMAS/SEMAS/PMCG E VALDENOR DE ABREU CAVALCANTI LTDA OBJETO CONTRATUAL: 
AQUISIÇÃO DE BRINQUEDOS E JOGOS EDUCATIVOS EM ATENDIMENTO AS CASAS DA 
ESPARANÇA I, II, III E IV E COLÔNIA DE FÉRIAS DO SCFV. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO 
DE 2022. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.099/2022/CSL/FMAS/PMCG, 
ART. 24, II LEI Nº 8.666/93. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2125 E 08.243.1019.2131 
ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30. FONTE DE RECURSOS: 16600000, SIGNATÁRIOS: VALKER 
NEVES SALES E VALDENOR DE ABREU CAVALCANTI. VALOR GLOBAL: R$ 14.424,80 (CA-
TORZE MIL, QUATROCENTOS E VINTE E QUATRO REAIS E OITENTA CENTAVOS) DATA DE 
ASSINATURA: 02/12/2022.

VALKER NEVES SALES
Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE TERMO ADITIVO – 2.05.129/2021
OBJETO:  CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA IMPLANTAÇÃO E OPERAÇÃO 

DE SISTEMA INFORMATIZADO E INTEGRADO – COM UTILIZAÇÃO DE UM CARTÃO DE PAGA-
MENTO MAGNÉTICO OU MICROPROCESSADO E DISPONIBILIZAÇÃO DE REDE CREDENCIADA 
DE OFICINAS – DE GERENCIAMENTO DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DE 
FROTA DE VEÍCULOS AUTOMOTORES DESTE MUNICÍPIO EM REDE DE ESTABELECIMEN-
TOS ESPECIALIZADOS E CREDENCIADOS PARA AQUISIÇÃO DE PEÇAS, ACESSÓRIOS 
E SERVIÇOS DE OFICINA MECÂNICA EM GERAL, COMPREENDENDO: IMPLANTAÇÃO DE 
SISTEMA (SOFTWARE) DE GERENCIAMENTO INTEGRADO, TREINAMENTO DE PESSOAL E 
FORNECIMENTO DE TODOS OS DEMAIS EQUIPAMENTOS NECESSÁRIOS A SUA OPERAÇÃO, 
RELATÓRIOS GERENCIAIS DE CONTROLE DE DESPESAS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA 
E CORRETIVA DOS VEÍCULOS DA FROTA. FUNDAMENTO LEGAL: Conforme Cláusula Quarta 
do Contrato, art.57, §1º da Lei 8.666/93, Pregão eletrônico nº 103/2021. ADITAMENTO: PRORRO-
GAÇÃO DE PRAZO CONTRATUAL (12 MESES). PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL e PRIME CONSULTORIA E ASSESSORIA EMPRESARIAL LTDA- 1º 
Aditivo. ASSINATURA: 03/12/2022.

VALKER NEVES SALES
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE TERMO ADITIVO – 2.05.137/2021
OBJETO: LOCAÇÃO DE TENDAS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 

UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. FUNDAMENTO LEGAL: 
Conforme Cláusula Quarta do Contrato, art.57, §1°  da Lei 8.666/93, Pregão eletrônico nº 051/2021. 
ADITAMENTO: PRORROGAÇÃO CONTRATUAL DE PRAZO E VALOR (12 MESES). PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social e Carlos André de Alcântara Lima - ME - 1º 
Aditivo - R$ 63.000,00 (SESSENTA E TRÊS MIL REAIS). ASSINATURA: 15/12/2022.

VALKER NEVES SALES
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.160/2022/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.160/2022/SEMAS/PMCG. PARTES:  SE-

CRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/SEMAS/PMCG E ALERTA SEGURANÇA 
ELETRÔNICA EIRELI. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALI-
ZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MONITORAMENTO DE SISTEMA DE VIGILÂNCIA 
ELETRÔNICA MONITORADA, NO RESTAURANTE POPULAR DO DISTRITO DOS MECÂNI-
COS. VIGÊNCIA: Até 31 de agosto de 2023. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 
2.05.094/2022/CPL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II, LEI Nº 8.666/93 FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 
08.244.1029.2154. ELEMENTO DE DESPESA: 3390-39. FONTE DE RECURSOS: 15000000. 
SIGNATÁRIOS: VALKER NEVES SALES E SHIGEAKI MARACAJÁ RAMOS. VALOR GLOBAL: 
R$ 16.808,76 (DEZESSEIS MIL, OITOCENTOS E OITO REAIS E SETENTA E SEIS CENTAVOS). 
DATA DE ASSINATURA: 01/12/2022.

VALKER NEVES SALES
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00051/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00051/2022, para o dia 29 de dezembro de 2022 às 14:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 29 de dezembro de 2022 às 14:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 12:00 as 18:00 horas – de Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias 
úteis, na Rodovia PB 018, S/N - Rodovia - Conde - PB. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Site: 
www.portaldecompraspublicas.com.br.

Conde - PB, 16 de dezembro de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE CANCELAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 016/2022
A Prefeitura de Coremas-PB, vem através da seu Presidente da CPL nos termos do Art. 109, 

inciso 3º, da Lei 8.666/93, tornar público para conhecimento dos interessados, o cancelamento do 
edital da Tomada de Preços Nº 016/2022. Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar 
serviços de engenharia para a construção de uma sala de aula da Cadeia Pública no Município 
de Coremas, conforme planilha orçamentaria de custo. Fonte de Recursos: Recursos Próprio 
(Diversos) do Município. Repartição/setor interessado: Secretaria Municipal de Urbanismo. Data 
prevista para realização da sessão publicação: 22/12/2022. Horário prevista para início da sessão 
publicação: 10h:30min (Dez horas e trinta minutos). Local previsto para realizada a sessão pública 
e recebimento e abertura dos envelopes (proposta e habilitação).

Coremas-PB, 16 de dezembro de 2022.
Francielho Alves Barreto

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO DE PRAZO

E VALOR AO CONTRATO Nº 410/2021
Pregão Presencial Nº 028/2021. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Antonio 

Francisco Matias-ME, CNPJ: 09.687.339/0001-82; Considerando, que a vigência do contrato 
vai até 09 de novembro de 2022; Considerando a necessidade de continuação do fornecimento 
contratado e o §1º Art. 65 da Lei Nº 8.666/93 e suas alterações, fica justificado o acréscimo de até 
25% (vinte e cinco por cento) nos quantitativos contratados e fundamentado na cláusula decima 
do contrato. Desta forma, deverá ser feita a prorrogação da vigência do contrato de 09/11/2021 
a 09/11/2022, para a nova vigência de 09/11/2022 a 09/11/2023, considerando a necessidade de 
continuação do fornecimento do contratado, fica aditivado no contrato n° 410/2021, o valor total 
contratado a quantia total de R$ 22.879,00 (vinte dois mil, oitocentos e setenta e nove reais), 
para pagamento dos serviços prestados através da contratada de acordo com a demandas da 
municipalidade. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas 
pelo presente termo aditivo. Partes: Irani Alexandrino da Silva (Pela contratante) e Sr. Antônio 
Francisco Matias (Pela contratada).

Coremas-PB, 04 de novembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO

DE PRAZO E VALOR
AO CONTRATO Nº 411/2021

Pregão Presencial Nº 028/2021. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: 
Edilberto Garrido de Lacerda Pereira-ME, CNPJ: 39.988.157/0001-02; Considerando, que a 
vigência do contrato vai até 09 de novembro de 2022; Considerando a necessidade de conti-
nuação do fornecimento contratado e o §1º Art. 65 da Lei Nº 8.666/93 e suas alterações, fica 
justificado o acréscimo de até 25% (vinte e cinco por cento) nos quantitativos contratados e 
fundamentado na cláusula decima do contrato. Desta forma, deverá ser feita a prorrogação 
da vigência do contrato de 09/11/2021 a 09/11/2022, para a nova vigência de 09/11/2022 a 
09/11/2023, considerando a necessidade de continuação do fornecimento do contratado, fica 
aditivado no contrato n° 411/2021, o valor total contratado a quantia total de R$ 20.712,50 
(vinte mil, setecentos e doze reais e cinquenta centavos), para os pagamentos dos serviços 
prestados através da contratada de acordo com as demandas da municipalidade. Ficam 
ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente 
termo aditivo. Partes: Irani Alexandrino da Silva (Pela contratante) e Sr. Edilberto Garrido de 
Lacerda Pereira (Pela contratada).

Coremas-PB, 04 de novembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO DE VALOR

AO CONTRATO Nº 167/2022
Pregão Presencial Nº 012/2022. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Rivaldo 

Roberto dos Santos-ME, CNPJ: 28.184.191/0001-08; Considerando, que a vigência do contrato 
vai até 17 de junho de 2023; Considerando a necessidade de continuação do fornecimento 
contratado e o §1º Art. 65 da Lei Nº 8.666/93 e suas alterações, fica justificado o acréscimo de 
até 25% (vinte e cinco por cento) nos quantitativos contratados e fundamentado na cláusula 
decima do contrato. Desta forma, fica aditivado ao valor total contratado a quantia total de R$ 
99.198,88 (noventa e nove mil, cento e noventa e oito reais e oitenta e oito centavos), Ficam 
ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente 
termo aditivo. Partes: Irani Alexandrino da Silva (Pela contratante) e Sr. Rivaldo Roberto dos 
Santos (Pela contratada).

Coremas-PB, 09 de dezembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITE
AVISO DE PRORROGAÇÃO

DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 050/2022
Objeto: AQUISIÇÃO DE PRODUTOS DE MOVELARIA E ELETRÔNICOS PARA SUPRIR 

AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO. Tipo: Menor Preço. Entrega 
das Propostas: a partir das 08:00h de 14/12/2022 no site http://licitacao.cuite.pb.gov.br. Nova 
data de abertura das propostas: 03/01/2023 às 08:01h (horário de Brasília) no site http://
licitacao.cuite.pb.gov.br. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 
12h, Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, sito a Rua 15 de novembro, 159, 
centro, e-mail licitacaocuite@gmail.com, www.cuite.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br ou http://
licitacao.cuite.pb.gov.br.

Cuité/PB, 16 de dezembro de 2022.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 01 (um) veículo, zero km, tipo automóvel, ano de fabricação/modelo 
não inferiores a 2022/2023, motor de no mínimo 1.8cc, bicombustível, capacidade para 07 (sete) 
lugares e demais características contidas no Termo de Referência do instrumento convocatório, 
destinado a atender às necessidades da Secretaria Municipal de Educação e Cultura. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 18/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS MDE / FUNDEB: 
20.600 – 12.361.0008.1014 – 12.361.0008.1038 – 4490.52 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRA-
TANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e: CT Nº 190/2022 - 14.12.22 - D. SILVEIRA 
VEÍCULOS LTDA - R$ 114.980,00.

Cuitegi/PB, 14 de dezembro de 2022.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições de materiais permanentes diversos, constantes do Termo de Referên-
cia do instrumento convocatório, destinados à atender as necessidades Secretaria Municipal 
de Educação e Cultura. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 17/2022. DOTAÇÃO: 
RECURSOS MDE / FUNDEB: 20.600 – 12.361.0008.1014 – 449052 – EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e: CT Nº 180/2022 - 14.12.22 
- JENNYFER KATLYN VICTOR DE SOUZA - R$ 171.300,00; CT Nº 181/2022 - 14.12.22 - 
TAMA DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA LTDA - R$ 22.800,00; CT Nº 182/2022 - 14.12.22 
- THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 64.700,00; CT Nº 
183/2022 - 14.12.22 - GABRIELA SAO BERNARDO FERREIRA DE MELO - R$ 13.193,94; CT 
Nº 184/2022 - 14.12.22 - VRR DE SOUZA DISTRIBUIDORA DE ARTIGOS DE ESCRITORIO 
EIRELI - R$ 17.135,00; CT Nº 185/2022 - 14.12.22 - MONDUST COMERCIO DE PRODUTOS 
E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 3.660,00; CT Nº 186/2022 - 14.12.22 - CH3 COMERCIO E 
NEGOCIOS LTDA - R$ 18.283,80; CT Nº 187/2022 - 14.12.22 - COMERCIAL VANGUARDEIRA 
EIRELI ME - R$ 2.999,85.

Cuitegi/PB, 14 de dezembro de 2022.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2022, que objetiva: Aquisição de equipa-
mentos de informática e eletrônicos para as Escolas Municipais; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: MARIA JOSE FREIRES DA SILVA DIAS - R$ 21.820,00; NUZIA 
LEILA DUTRA DA SILVA DANTAS - R$ 18.317,00; P D S DE ALMEIDA - R$ 10.415,00; THOMAS 
JOSE BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME - R$ 22.360,00.

Damião - PB, 05 de Dezembro de 2022
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de equipamentos de informática e eletrônicos para as Escolas Municipais. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Damião:05.00– SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA – 12.361.2001.1012(5
42)/12.365.2001.1048 (542)/12.365.2001.1016 (542). ELEMENTO DE DESPESA: 4.4.90.52.01 – 
EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 00151/2022 - 06.12.22 
- MARIA JOSE FREIRES DA SILVA DIAS - R$ 21.820,00; CT Nº 00152/2022 - 06.12.22 - NUZIA 
LEILA DUTRA DA SILVA DANTAS - R$ 18.317,00; CT Nº 00153/2022 - 06.12.22 - P D S DE AL-
MEIDA - R$ 10.415,00; CT Nº 00154/2022 - 06.12.22 - THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAUJO 
ALBUQUERQUE ME - R$ 22.360,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de equipamentos e material permanente para a Secretaria de Saúde 
deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00012/2022. DOTAÇÃO: Recur-
sos Próprios do Município de Damião: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE (SEC. DE SAÚDE) – 
10.301.2022.1025 (601). 4.4.90.52.01 – EUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE.Proposta MS 
nº 11767.841000/1210–02. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 
00145/2022 - 28.11.22 até 31.01.23 - GO ATACADISTA LTDA - R$ 6.144,00; CT Nº 00146/2022 - 
28.11.22 até 31.12.22 - GO VENDAS ELETRONICAS LTDA - R$ 878,00; CT Nº 00147/2022 - 28.11.22 
até 31.01.23 - MARIA JOSE FREIRES DA SILVA DIAS - R$ 5.160,00; CT Nº 00148/2022 - 28.11.22 
até 31.01.23 - NUZIA LEILA DUTRA DA SILVA DANTAS - R$ 610,00; CT Nº 00149/2022 - 28.11.22 
até 31.01.23 - QUICKBUM E-COMMERCE - EIRELI - R$ 12.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 03 de 
Janeiro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição 
de carnes e frios para atender as necessidades do Hospital Municipal de Esperança Dr. 
Manoel Cabral de Andrade deste município de Esperança – PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 1.907/19; Decreto 
Municipal nº 2028/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br.

Esperança - PB, 15 de Dezembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00021/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00021/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZA-
ÇÃO DE FORMAÇÃO INICIAL EM EDUCAÇÃO PARA PROFESSORES DO SEGUEMENTO DA 
EDUCAÇÃO INFANTIL DO MUNICIPIO DE ESPERANÇA – PB COM CARGA HORPARIA DE 40 
HORAS/AULA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FUTURA 
CONSULTORIA E SERVICOS EIRELI – ME - R$ 42.000,00.

Esperança - PB, 02 de Dezembro de 2022
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00022/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui 

o processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00022/2022, que objetiva: FORMAÇÃO CONTINUADA EM EDUCAÇÃO PARA 
DIRETORES E ADJUNTOS DE ACORDO COM DECRETO MUNICIPAL DO MUNICIPIO DE 
ESPERANÇA – PB COM CARGA HORÁRIA DE 160 HORAS–AULA; RATIFICO o correspon-
dente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FUTURA CONSULTORIA E SERVICOS 
EIRELI – ME - R$ 112.000,00.

Esperança - PB, 02 de Dezembro de 2022
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00022/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui 

o processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00022/2022, que objetiva: FORMAÇÃO CONTINUADA EM EDUCAÇÃO PARA 
DIRETORES E ADJUNTOS DE ACORDO COM DECRETO MUNICIPAL DO MUNICIPIO DE 
ESPERANÇA – PB COM CARGA HORÁRIA DE 160 HORAS–AULA; RATIFICO o correspon-
dente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FUTURA CONSULTORIA E SERVICOS 
EIRELI – ME - R$ 112.000,00.

Esperança - PB, 02 de Dezembro de 2022
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00021/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00021/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZA-
ÇÃO DE FORMAÇÃO INICIAL EM EDUCAÇÃO PARA PROFESSORES DO SEGUEMENTO DA 
EDUCAÇÃO INFANTIL DO MUNICIPIO DE ESPERANÇA – PB COM CARGA HORPARIA DE 40 
HORAS/AULA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FUTURA 
CONSULTORIA E SERVICOS EIRELI – ME - R$ 42.000,00.

Esperança - PB, 02 de Dezembro de 2022
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Janeiro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PRODUTOS 
HORTIFRURIGRANJEIROS, MEDIANTE REQUISIÇÃO PERIÓDICA, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL DE ESPERANÇA DR. MANOEL CABRAL DE ANDRADE 
DESTE MUNICÍPIO, COM PRONTA ENTREGA, DEVENDO OCORRER QUANDO NECESSÁRIO 
NOS QUANTITATIVOS SOLICITADOS PELA SECRETARIA DE SAÚDE. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 1.907/19; Decreto Municipal nº 2028/21; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Esperança - PB, 15 de Dezembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00048/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE GÊNE-
ROS ALIMENTICIOS NÃO PERECÍVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HOSPITAL 
MUNICIPAL DE ESPERANÇA DR. MANOEL CABRAL DE ANDRADE DESTE MUNICÍPIO. Aber-
tura da sessão pública: 15:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2023. Início da fase de lances: para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; Decreto Municipal nº 1.907/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. 
E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Esperança - PB, 16 de Dezembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00021/2022. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE FORMAÇÃO INICIAL EM EDUCAÇÃO PARA PROFES-
SORES DO SEGUEMENTO DA EDUCAÇÃO INFANTIL DO MUNICIPIO DE ESPERANÇA – PB 
COM CARGA HORPARIA DE 40 HORAS/AULA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação e 
Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 02/12/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00022/2022. OBJETO: FORMAÇÃO CONTINUADA 

EM EDUCAÇÃO PARA DIRETORES E ADJUNTOS DE ACORDO COM DECRETO MUNICIPAL DO 
MUNICIPIO DE ESPERANÇA – PB COM CARGA HORÁRIA DE 160 HORAS–AULA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria de Educação e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 02/12/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00047/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de medicamentos para atender 
as necessidades do Hospital Municipal de Esperança Dr. Manoel Cabral de Andrade deste município, 
conforme Convênio nº 057/2022 – SES–PRC–2022/054. Abertura da sessão pública: 15:00 horas do 
dia 28 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 15:01 horas do dia 28 de Dezembro de 2022. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10024/19; Decreto Municipal nº 1.907/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min Às 13h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Esperança - PB, 16 de Dezembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO

DE PREÇOS Nº AD00002/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2022, 
que objetiva: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO 00014/2022 REALIZADO PELA PREFEITU-
RA MUNICIPAL DE CAPIM/PB PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FUTURA AQUISIÇÃO 
VEÍCULO TIPO VAN ORIGINAL DE FÁBRICA NOVO E 0 KM COM CAPACIDADE PARA 20 LUGARES 
DESTINADO A SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE GADO BRAVO–PB; RATIFICO o corres-
pondente procedimento em favor de: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA - R$ 359.000,00.

Gado Bravo - PB, 16 de Dezembro de 2022
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00110/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00110/2022, que objetiva: Contratação de Veículo 
tipo caminhão para melhor atender a secretaria de meio ambiente; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: JOSE CLAUDIO DE LIMA MARINHO - R$ 160.650,00.

Guarabira - PB, 05 de Dezembro de 2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Veículo tipo caminhão para melhor atender a secretaria de meio 
ambiente. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00110/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2022 Elemen-
to de despesa 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica .. VIGÊNCIA: até 
05/12/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 10585/2022 
- 05.12.22 - JOSE CLAUDIO DE LIMA MARINHO - R$ 160.650,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00016/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e obser-

vado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2022, que objetiva: 
Contratação da Apresentação Artística da Banda ATOS 2 MUSIC, para se apresentar no dia 28/12/2022, por 
ocasião do aniversário de emancipação política de Itapororoca/PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: CARLOS ALBERTO DO NASCIMENTO JÚNIOR - R$ 8.500,00.

Itapororoca - PB, 15 de Dezembro de 2022
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00040/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00040/2022, 
que objetiva: Aquisições por compra de materiais para melhor atender as demandas da Educação 
Infantil da Rede Municipal, conforme especificações dos produtos no termo de referência; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FFX SOLUCOES LTDA - R$ 50.620,00. 

Itapororoca - PB, 16 de Dezembro de 2022
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Apresentação Artística da Banda ATOS 2 MUSIC, para se apresentar no 
dia 28/12/2022, por ocasião do aniversário de emancipação política de Itapororoca/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PRO-
GRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 2022 ELEMENTO DE 
DESPESA 3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itaporo-
roca e: CT Nº 00366/2022 - 16.12.22 - CARLOS ALBERTO DO NASCIMENTO JÚNIOR - R$ 8.500,00.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para  construção do Portal 

da entrada da cidade, conforme Convênio nº 0173/2022 Secretaria de Estado do Desenvolvimento 
e da Articulação Municipal do Estado Paraíba.  LICITANTES HABILITADOS: HARG EMPREENDI-
MENTOS CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES – LTDA   - CNPJ: 07.534.377/0001-70; PACTO 
CONSTRUCOES EIRELI – CNPJ: 33.666.569/0001-40.  LICITANTES INABILITADOS:;  TRABES 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – EPP – CNPJ: 15.034.271/0001-35.  Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 16 de Dezembro 2022.
JOSÉ LUKAS PEREIRA DE SOUZA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COMBUS-
TIVEIS (GASOLINA, DIESEL S10, DIESEL S500 E ETANOL) PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00001/2022. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00009/2022 - JHS COMERCIO DE 
COMBUSTIVEIS E LUBRIFICANTES LTDA - CNPJ: 23.295.776/0001-81 - 1º Aditivo - acréscimo 
de R$ 528.549,94. ASSINATURA: 14.12.22

CÂMARA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
 RESULTADO FASE PROPOSTA TECNICA E PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços técnicos especializados em 

consultoria, organização e execução de concurso público para provimento de cargos efetivos. LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: ADVISE CONSULTORIA & PLANE-
JAMENTO LTDA - VALOR: R$ 45.000,00. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua da Matriz, nº. 107 - Centro – Cuité 
de Mamanguape - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 996336686. 

Cuité de Mamanguape - PB, 16 de dezembro de 2022
WELLYDA ALEXANDRINO DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE JULGAMENTO

TOMADA DE PREÇOS 00013/2022
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Manaíra/PB, torna público para co-

nhecimento dos licitantes participantes do Processo de Tomada de Preços Nº 00013/2022, que 
tem como objeto: Contratação de empresa especializada para Construção de uma Praça, Anexo 
da Escola de Ensino Infantil e Creche Maria Lúcia Simplício na Avenida Santana de Mangueira 
no município de Manaíra/PB, o Resultado de Habilitação da referida da Licitação. Considerações 
da Comissão:  LICITANTE HABILITADO: CONSTRUTORA GUABIRABA LTDA EIRELI - CNPJ: 
45.990624/0001-31. Os envelopes contendo a Proposta de Preços do licitante qualificado nesta 
reunião permanece lacrado em poder da Comissão. Informa ainda que as documentações estão a 
disposição de qualquer interessado e que a partir da publicação da análise deste julgamento está 
aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Informa 
ainda que não havendo interposição de recursos a sessão de abertura de proposta de preços fica 
agendada para o dia: 27/12/2022, as 10:00hs. Maiores Informações, na sala da comissão de licitação 
situada na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra – PB.

Manaíra/PB, 16 de Dezembro de 2022.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

PRESIDENTE DA CPL/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 29 de Dezembro 
de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de combustíveis diversos, destinados a esta Prefeitura e ao Fundo Municipal de Saúde. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: 
licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 16 de Dezembro de 2022
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2022
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, bem como toda legislação 
correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial 
do tipo menor preço, objetivando a aquisição parcelada de combustíveis, em sessão pública para 
abertura dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se-á as 09:00hs do dia 29/12/2022. 
Maiores informações e aquisição do edital através do site http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/ ou 
na Comissão de licitação a Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 16 de dezembro de 2022.
Roberto Carlos de Oliveira Borges

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 11:00 horas do dia 28 de 
Dezembro de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de veículo do 
tipo Van destinado a secretaria de educação do município de Marizópolis. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 009/15; Decreto Municipal nº 058/04; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@
gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 16 de Dezembro de 2022
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 13:30 horas do dia 28 de 
Dezembro de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa 
especializada em shows pirotécnicos, destinada a fornecer fogos de artifícios ao município de 
Marizópolis – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 009/15; Decreto Municipal nº 058/04; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 16 de Dezembro de 2022
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00050/2022
A Pregoeira torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição parcelada 
de combustíveis com o objetivo de atender as necessidades do Município de Nazarezinho-PB, 
durante o período de 2023, conforme Edital. Abertura das propostas: dia 30/12/2022, às 09h00 
(horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.
tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho, 16 de dezembro de 2022.
MARILDA SARMENTO LUIS

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00021/2022

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – ARTIGO 75 INCISO II  DA LEI FEDERAL Nº 14.133/21 E 

SUAS ALTERAÇÕES POSTERIORES.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE ARTIGOS, MATE-

RIAIS E ENFEITES NATALINOS PARA O MUNICÍPIO DE PEDRA BRANCA/PB, CONFORME 
ESPECIFICAÇÕES NO CONTRATO, PELA CONTRATAÇÃO DIRETA DA EMPRESA LUZIA 
SOARES DA SILVA – CNPJ: 07.109.710/0001-01, COM O VALOR GLOBAL DE  R$ 49.338,20 
(QUARENTA E NOVE MIL TREZENTOS E TRINTA E OITO REAIS E VINTE E CENTAVOS).

RATIFICAÇÃO: RATIFICO A PRESENTE DISPENSA DE LICITAÇÃO, DE ACORDO COM 
O PARECER DO ADVOGADO.

PEDRA BRANCA -  PB, EM 16 DE  DEZEMBRO DE 2022.
JOSEMARIO BASTOS DE SOUZA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00021/2022

HOMOLOGAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA, NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES 

LEGAIS E, DE ACORDO COM O ARTIGO 75 INCISO II  DA LEI FEDERAL Nº 14.133/21 E 
SUAS ALTERAÇÕES POSTERIORES. E DO PARECER JURÍDICO EXARADO NO REFERIDO 
PROCESSO, EM FACE AO CUMPRIMENTO DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO  
E TENDO EM VISTA A DOCUMENTAÇÃO QUE INSTRUI O PROCESSO DE DISPENSA DE 
LICITAÇÃO Nº 00021/2022, HOMOLOGO, A DISPENSA DE LICITAÇÃO, PARA CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE ARTIGOS, MATERIAIS E ENFEITES NATALINOS 
PARA O MUNICÍPIO DE PEDRA BRANCA/PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES NO CON-
TRATO, PELA CONTRATAÇÃO DIRETA DA EMPRESA LUZIA SOARES DA SILVA – CNPJ: 
07.109.710/0001-01, COM O VALOR UNITÁRIO  DE R$ 49.338,20 (QUARENTA E NOVE MIL 
TREZENTOS E TRINTA E OITO REAIS E VINTE E CENTAVOS).

PEDRA BRANCA -  PB, EM 16 DE  DEZEMBRO DE 2022.
JOSEMARIO BASTOS DE SOUZA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00021/2022

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO DE FORNECIMENTO, DE ACORDO COM O PROCESSO 

DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00021/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
CONTRATADA: - LUZIA SOARES DA SILVA – CNPJ: 07.109.710/0001-01
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE ARTIGOS, MATE-

RIAIS E ENFEITES NATALINOS PARA O MUNICÍPIO DE PEDRA BRANCA/PB.
VALOR GLOBAL  R$ 49.338,20 (QUARENTA E NOVE MIL TREZENTOS E TRINTA E OITO 

REAIS E VINTE E CENTAVOS).
VIGÊNCIA:  31.12.2021.

PEDRA BRANCA -  PB, EM 12 DE DEZEMBRO DE 2022.
JOSEMARIO BASTOS DE SOUZA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, às 13:30 horas do dia 28 de Dezembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de alimentos. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33841247. 
E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Pocinhos - PB, 16 de Dezembro de 2022
RODRIGO VIEIRA MARTINS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2022
TORNA PÚBLICO QUE FARÁ REALIZAR ATRAVÉS DA PREGOEIRA OFICIAL E EQUIPE 

DE APOIO, SEDIADA NA RUA VICENTE NERI, 78 - CENTRO - PRATA - PB, POR MEIO DO 
SITE WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR, LICITAÇÃO MODALIDADE PREGÃO 
ELETRÔNICO, DO TIPO MENOR PREÇO, VISANDO FORMAR SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS OBJETIVANDO CONTRATAÇÕES FUTURAS, PARA: AQUISIÇÃO DE 01(UM) 
VEÍCULO AUTOMOTOR. ABERTURA DA SESSÃO PÚBLICA: 09:00 HORAS DO DIA 03 DE 
JANEIRO DE 2023. INÍCIO DA FASE DE LANCES: 09:05 HORAS DO DIA 03 DE JANEIRO DE 
2023. REFERÊNCIA: HORÁRIO DE BRASÍLIA - DF. RECURSOS: PREVISTOS NO ORÇAMEN-
TO VIGENTE. FUNDAMENTO LEGAL: LEI FEDERAL Nº 10.520/02 E SUBSIDIARIAMENTE A 
LEI FEDERAL Nº 8.666/93; LEI COMPLEMENTAR Nº 123/06; DECRETO FEDERAL Nº 7.892/13; 
DECRETO FEDERAL Nº 10.024/19; E LEGISLAÇÃO PERTINENTE, CONSIDERADAS AS 
ALTERAÇÕES POSTERIORES DAS REFERIDAS NORMAS. INFORMAÇÕES: DAS 08:00 
AS 12:00 HORAS DOS DIAS ÚTEIS, NO ENDEREÇO SUPRACITADO. TELEFONE: (083) 
3390–1126. E-MAIL: CPLPMPRATA@GMAIL.COM. EDITAL: WWW.TCE.PB.GOV.BR; WWW.
PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR. 

PRATA - PB, 16 DE DEZEMBRO DE 2022
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR OS SERVIÇOS 
DE CONSTRUÇÃO DE SISTEMA DE TRATAMENTO DOS RESÍDUOS DOMICILIARES (ESGOTO) 
DO BAIRRO PADRE CÍCERO, NO MUNICIPIO DE REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00004/2022. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação do projeto - Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Remígio e: CT Nº 00226/2022 - Sena Construções Eireli - CNPJ: 22.759.235/0001-02 - 1º Adi-
tivo - acréscimo de R$ 22.968,26; e prorroga o prazo até o final do exercício financeiro de 2023. 
ASSINATURA: 16.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR DESTINADOS A MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES REFERENTE ao FUNCIONAMENTO DO PRONTO ATENDIMENTO, SAMU 
E UBS’s DA ATENÇÃO BÁSICA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00002/2022. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00022/2022 - L G Produtos Hospitalares Ltda - ME - CNPJ: 
17.227.485/0001-53 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 50.467,32. ASSINATURA: 15.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 10001/2022

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00001/2022 - Art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021.
OBJETO: Contratação de empresa especializada para realização de concurso de provas e 

títulos para o provimento de vagas no quadro de pessoal da Prefeitura Municipal de São José do 
Bonfim – PB para os níveis médio e superior.   

PARTES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim-PB, CNPJ nº 08.882.862/0001-05 e a 
empresa EDUCA ASSESSORIA EDUCACIONAL - LTDA, CNPJ Nº 07.479.030/0001-71.

UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 02.02 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS HU-
MANOS  - 04 128 1002 2010 - PROFISSIONALIZAÇÃO E VALORIZAÇÃO DOS SERVIDORES. 
ELEMENTO DE DESPESA: 255 3.3.90.39 00 1.500.0000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA JURÍDICA.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 06 (seis) meses
VALOR GLOBAL: R$ 26.800,00 (vinte e seis mil e oitocentos reais).

São José do Bonfim/PB, 15 de Dezembro de 2022.
Esaú Rauel Araújo da Silva Nobrega

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00091/2022
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, torna público que fará realizar através do 

Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, licitação na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para contratação de pessoa física ou jurídica para prestação de serviços de lavagens, limpezas e 
lubrificações nos veículos e máquinas pesadas pertencentes a frota da Prefeitura Municipal de São 
José de Piranhas–PB, às 09:00 horas, dia 29 de Dezembro de 2022, na sala da CPL, sediada na 
Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Leis Federais nº 10.520/02 e nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06 e legis-
lação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Os interessados 
poderão retirar o edital e seus anexos na sala da CPL, das 07h00min às 13h00min, dias úteis. 
E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Site: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 16 de Dezembro de 2022.
HELDER DE LIMA FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, às 08:00 horas 
do dia 03 de Janeiro de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A EXECUÇÃO DE OBRAS DE AMPLIAÇÃO DA 
UBS UBIRATANIA LOPES DA COSTA AZEVEDO, Localizada na Rua Josefa azelia de Morais no 
Municipio de São José do Sabugí–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.
pb.gov.br. Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

São José do Sabugí - PB, 16 de Dezembro de 2022
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, por meio do site por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE COMBUSTIVEIS, 
DERIVADOS DE PETRÓLEO PARA ATENDER A FROTA MUNICIPAL ECONTRATADOS DO 
MUNICIPIO DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ, MEDIANTE REQUISIÇÃO, CONFORME TERMO DE 
REFERENCIA. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 30 de Dezembro de 2022. Início da 
fase de lances: 08:01 horas do dia 30 de Dezembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: 
prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
portaldecompraspublicas.com.br. 

São José do Sabugí - PB, 16 de Dezembro de 2022
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, por meio do site por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
Prestação de Serviços de 875 Horas/Máquinas, de forma parcelada, por meio de locação de trator 
com operador e equipado com implemento agrícola tipo arado/grade leve e pesada de arrasto e 
hidráulica, cuja finalidade é o corte de terra destinado aos pequenos agricultores rurais do município 
de São José do Sabugí/PB, mediante requisição. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
30 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 30 de Dezembro de 2022. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 34671028. E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosa-
bugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br. 

São José do Sabugí - PB, 15 de Dezembro de 2022
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, por meio do 
site portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior 
desconto, para: Contratação de Empresa Destinada a Aquisição de Medicamentos Éticos, Ge-
néricos e Similares, para a distribuição gratuita a população corrente do Município, através da 
Secretaria de Saúde, conforme receita médica, considerando o maior desconto sobre o preço 
Maximo ao consumidor da tabela oficial de medicamentos, revista ABC Forma, Órgão Oficial 
da Associação Brasileira de Comercio Farmacêutico, Conforme Termo de Referencia. Abertura 
da sessão pública: 11:00 horas do dia 30 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 11:01 
horas do dia 30 de Dezembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: 
prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; portaldecompraspublicas.com.br.

São José do Sabugí - PB, 16 de Dezembro de 2022
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00004/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00004/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO AUTOMOTOR ZERO KM, PARA ATEN-
DER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE.(FIAT STRADA PARA A SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO); RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: FIORI VEICOLO LTDA - R$ 
103.467,00.

Solânea - PB, 15 de Dezembro de 2022
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00005/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00005/2022, que objetiva: CONTATAÇÃO DE EMPRESA PARA FUTURA AQUISIÇÃO DE VEÍ-
CULO TIPO VAN ORIGINAL DE FÁBRICA NOVO E 0 KM COM CAPACIDADE PARA 20 LUGARES 
DESTINADO A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; RATIFICO o correspondente procedimento em favor 
de: MAIS TRUCK COMERCO DE CAMINHÕES LTDA - R$ 359.000,00.

Solânea - PB, 16 de Dezembro de 2022
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO AUTOMOTOR ZERO KM, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE.(FIAT STRADA PARA A SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO). FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00004/2022 - Ata 
de Registro de Preços nº ARP n° 09702/2022, decorrente do processo licitatório modalidade 
Pregão Eletrônico nº 000/2022, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea:05.00 – SECRETARIA DE EDU-
CAÇÃO E CULTURA – 12.361.2005.1013 (15001001/15401030/17000000/170100000)/12.
361.2005.2014 (15500000). ELEMENTO DE DESPESA: 4.4.90.52.99 – EQUIPAMENTO E 
MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00266/2022 - 16.12.22 - FIORI 
VEICOLO LTDA - R$ 103.467,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FUTURA AQUISIÇÃO DE VEÍCULO 
TIPO VAN ORIGINAL DE FÁBRICA NOVO E 0 KM COM CAPACIDADE PARA 20 LUGA-
RES DESTINADO A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: ADESÃO A 
REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00005/2022 - ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº ARP 
Nº 0014/2022, DECORRENTE DO PROCESSO LICITATÓRIO MODALIDADE PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 0004/2022, REALIZADO PELO PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE SOLÂNEA:05.00 – SECRETA-
RIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA – 12.361.2005.1013 (15001001/15401030/17000000/17
0100000)/12.361.2005.2014 (15500000)/12.361.2005.1016 ( 15401030)/12.361.2006.1022 
(15001001/15690000/17000000170100000) . ELEMENTO DE DESPESA: 4.4.90.52.99 – 
EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO 
FINANCEIRO DE 2023. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SOLÂNEA E: CT Nº 00267/2022 - 16.12.22 - MAIS TRUCK COMERCO DE CAMINHÕES 
LTDA - R$ 359.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 094/2022
O Pregoeiro torna público, abertura de Pregão, na forma Eletrônica, do tipo Menor Preço por 

item, com objeto: Contratação de empresa para futuras e eventuais aquisições parceladas de 
combustíveis (gasolina comum, óleo diesel S-10 e óleo diesel S-500) para abastecimento da 
frota de veículos da Prefeitura Municipal de Sousa/PB, conforme edital e anexos. Abertura das 
propostas: dia 29 de dezembro de 2022 às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.por-
taldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o edital nos endereços eletrônicos 
www.tce.pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa Transparente, 3.Licitações, 
Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão). Obs: Os licitantes dobrem a atenção na hora de 
cotar os preços no sistema.

Sousa, 16 de dezembro de 2022.
FELLIPE RUAN LIMA MENDES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISODE SUSPENSÃO DE SESSÃO 

TOMADA DE PREÇOS N 5/2022 
Torna-se público que, Conferidos os elementos apresentados, passou a informar: Sessão 

pública suspensa. O resultado da Fase Habilitação será publicado posteriormente. O Presidente 
informou aos presentes que uma nova reunião para continuidade dos trabalhos será marcada me-
diante publicação na imprensa oficial. Os envelopes contendo a Proposta de Preços dos licitantes 
qualificados nesta reunião permanecem lacrados em poder da Comissão. Facultada a palavra: 
nenhuma observação foi feita.

Telefone: no site 
Email: no site

TACIMA- PB, 15-12-2022. 
JOSELI FERNANDES DA SILVA FERREIRA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de combustíveis, lubrificantes e diversos, com entrega parcelada, mediante requisição diário 
e/ou periódica, destinados ao abastecimento dos veículos. Abertura da sessão pública: 10:00 
horas do dia 30 de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: 10:10 horas do dia 30 de De-
zembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 38/20; e legis-
lação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. 
E-mail: umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br.

Umbuzeiro - PB, 15 de Dezembro de 2022
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av Carlos 

Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 08:00 horas do dia 30 de Dezembro de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Pneus automotivos, câmeras e protetores de ar 
diversos, destinados as demandas operacionais deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 005/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. E-mail: 
umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Umbuzeiro - PB, 15 de Dezembro de 2022
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A - PBTUR

CNPJ(MF) Nº 08.946.006/0001-68
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO 
Ficam os Senhores conselheiros da EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A- PBTUR con-

vidados a participarem da reunião do Conselho de Administração, que será realizada no dia 12 de 
janeiro de 2023 às 10;00 (dez horas) em primeira convocação e às 10;30 (dez e trinta) em segunda 
convocação, a ser realizada na sede da Empresa, localizada à Av: Almirante Tamandaré, nº 100, 
Pavimento superior, Bairro: Tambaú, para deliberarem sobre as seguintes pautas:

1- Deliberar sobre a regularização dos imóveis da PBTUR  como cumprimento da exigência 
do  TCE/PB . 

João Pessoa/PB, 15  de dezembro de 2022.
Ruth Avelino Cavalcanti

Presidente da PBTUR S/A
Diário e União

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
PBTUR HOTÉIS S/A

CNPJ(MF) Nº 09.291.030/0001-79
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO 
Ficam os Senhores conselheiros da PBTUR HOTÉIS S/A convidados a participarem da reunião 

do Conselho de Administração, que será realizada no dia 12 de janeiro de 2023, às 11;00h  (onze 
horas) em primeira convocação e às 11;30h (onze e trinta) em segunda convocação, a ser realizada 
na sede da Empresa, localizada à Av: Almirante Tamandaré, nº 100, Pavimento superior, Bairro: 
Tambaú, para deliberarem sobre as seguintes pautas:

1- Deliberar sobre a regularização dos imóveis da PBTUR  como cumprimento da  exigência 
do  TCE/PB.

João Pessoa/PB, 15 de dezembro de 2022.
Ruth Avelino Cavalcanti

Presidente da PBTUR Hotéis S/A
Diário e União

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 073/2022

REGISTRO Nº 22-02538-2
OBJETO: CONSTRUÇÃO DA NOVA SEDE DO 8º BATALHÃO DA POLÍCIA MILITAR, EM 

ITABAIANA – PB.
Regime de Execução Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 04 de janeiro de 2023, às 10h. 

João Pessoa, 16 de dezembro de 2022.
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL

CONCORRÊNCIA Nº 14/2022
Registro CGE Nº 22-00885-8

RESULTADO DE JULGAMENTO DOS RECURSOS
RESULTADO  FINAL DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 14/2022 (Contratação de empresa 
de engenharia especializada para Serviços de Supervisão, Fiscalização e Controle de Obras de 
Implantação, Pavimentação, Restauração e Ambiental e Construção e Restauração de Obras de 
Arte Especial das Rodovias Integrantes do Programa Rodovias/PB em execução pelo Governo do 
Estado), os resultados dos julgamentos dos recursos impetrados na fase de Propostas de Preços, 
pelas Empresas: ECOPLAN ENGENHARIA LTDA através do processo DER-PRC-2022/06332 
embasado no Parecer Jurídico 732/2022 e CONCREMAT ENGENHARIA TECNOLOGIA S/A através 
do processo DER-PRC-2022/06345 embasado no Parecer Jurídico 738/2022,  foram negados  pela 
Comissão Permanente de Licitação e pelo Diretor Superintendente. Em virtude disto, a Comissão 
ratifica sua decisão:

0RDEM EMPRESA VALOR DE 
VALIAÇÃO (A)

PREÇOS
GLOBAL(R$)

1º
CONSÓRCIO PROSUL – TECHNE (PROSUL - Pro-
jeto, Supervisão e Planejamento Ltda e TECHNE-
-Engenheiros Consultores Ltda)

1,00 33.855.289,07

2º CONCREMAT ENGENHARIA E TECNOLOGIA S/A 1,00 33.923.784,91

3º
CONSÓRCIO MAIA MELO - CONTÉCNICA RODO-
VIAS/PB(Maio Melo Engenharia Ltda e Contécnica 
Consultoria Técnica S.A)

0,99 34.977.133,96

4º

C O N S Ó R C I O  S E P L A N E  - H O L L U S -
-FUTURE(SEPLANE-Serviços de Engenharia e 
Planejamento do Nordeste Ltda, Hollus- Serviços 
Técnicos Especializados Ltda)

0,98 36.096.848,78

5º
CONSÓRCIO SUPEVISOR PARAIBANO SDI(Strata 
Engenharia Ltda, Dynatest Engenharia Ltda e Intervia 
Consultoria e Projetos Ltda)

0,97 36.735.342,06

6º
CONSÓRCIO TNA( TPF-Engenharia  Ltda, Nor-
consult Projetos e Consultoria Ltda e ASTEP 
Engenharia Ltda)

0,95 38.664.541,65

7º
CONSÓRCIO SUPERVISÃO RODOVIAS/PB(Alta 
Engenharia de Infraestrutura Ltda e Plannus En-
genharia Ltda)

0,94 38.382.499,29

8º
CONSÓRCIO STE / MAGNA / SUPERVISOR PB 
(STE-Serviços Técnicos de Engenharia S.A e MAG-
NA Engenharia Ltda)

0,94 39.741.591,13

9º CONSÓRCIO KT(KL- Serviços de Engenharia S.A e 
TUV - Rheinland Ductor Ltda) 0,88 47.643.881,05

10º ECOPLAN ENGENHARIA LTDA 0,84 56.592.385,73 

11º
CONSÓRCIO SUPERVISOR PARAÍBA (RGSE-Pro-
jetos e Engenharia Ltda, Ambiente Brasil Engenharia 
Ltda e EHP Engenharia EIRELI/EPP) -

0,84 45.257.581,50 

João Pessoa, 16 de dezembro de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SÃO BRAZ S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE ALIMENTOS
CNPJ nº 08.811.226/0001-84

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

São convocados os senhores acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, que 
se realizará no dia 22 de dezembro de 2022, às 10:00 horas, na sede social, situada na Rua José do 
Patrocínio 93, São José, Campina Grande, Paraíba, a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do dia:

I – Extraordinária:
a) Deliberar sobre a distribuição de lucros acumulados.

Campina Grande (PB), 16dedezembro de 2022.
Eduardo de Oliveira Carlos da Silva 

Presidente do Conselho de Administração

AVISO DE VENDA

EDITAL PRIMEIRO LEILÃO SEGUNDO LEILÃO

2022/950047 19 DE DEZEMBRO DE 2022, ÀS 14h30 22 DE DEZEMBRO DE 2022, ÀS 14h30

O Banco do Brasil S.A. torna público aos interessados que venderá, pela maior oferta, 
respeitando o preço mínimo de venda constante no edital nº 2022/950047, disponível na 
página do Leiloeiro, www.leiloei.com, os imóveis recebidos em garantia nos contratos 
inadimplentes de Alienação Fiduciária, de acordo com a Lei 9.514/97. A venda será realizada 
à vista. O ARREMATANTE deverá pagar: a) a importância correspondente a 5% (cinco por 
cento) do valor do lance vencedor ao leiloeiro oficial, a título de comissão, até o primeiro 
dia útil após o envio dos dados bancários; b) a importância correspondente a 1,5% (um e 
meio) do valor do lance vencedor ou o valor de R$ 1.725,00 (um mil, setecentos e vinte e 
cinco reais), o que for maior, à Pagimovel®, unidade de negócios da empresa Resale Tec-
nologia e Serviços S.A., responsável pelaprestação de serviços financeiros, documentais, 
de formalização e registros necessários pelo aperfeiçoamento do processo de compra; c) 
o valor da proposta, para o Banco do Brasil S.A., em até 24 horas contados a partir do 
envio do Contrato Particular de Promessa de Venda e Compra de Imóvel e Outras Aven-
ças. Caso o ARREMATANTE não apresente a documentação exigida ou deixe de realizar 
os pagamentos citados nos itens A, B e C anteriormente, será considerado desistente do 
negócio e a venda será cancelada. Caracterizada a desistência, o ARREMATANTE vencedor 
perde,a título de multa, os valores equivalentes à comissão do leiloeiro e a taxa de serviço 
da Pagimovel®, sem prejuízo das demais sanções cíveis e criminais cabíveis à espécie. 
Correrão a cargo do ARREMATANTE todas as despesas relativas à aquisição do imóvel no 
leilão, como: pagamento de comissão do leiloeiro de 5% (cinco por cento), sobre o valor de 
arrematação, que será realizado no ato da arrematação, pagamento da taxa de serviço da 
Pagimovel®, no valor de 1,5% (um e meio por cento) do lance vencedor, ou R$ 1.725,00 
(um mil, setecentos e vinte e cinco reais), o que for maior, despesas com escritura pública, 
imposto de transmissão, foro, taxas, alvarás, certidões, emolumentos cartorários, registrá-
rios, etc. Caso o imóvel se encontre ocupado, será vendido no estado em que se encontra, 
não podendo o ARREMATANTE alegar desconhecimento das condições, características e 
estado de conservação. A desocupação do imóvel deverá ser providenciada pelo comprador, 
que assume o risco da ação, bem como todas as custas e despesas, inclusive honorários 
advocatícios, mediante propositura da competente reintegração na posse, na forma do 
artigo 30, da Lei nº 9.514/97.  O direito de preferência do devedor fiduciante, previsto no 
§2 oB do art. 27, da Lei nº 9.514/97 (incluído pela lei nº 13.465/17), deverá ser exercido até 
a data da realização do segundo leilão, não sendo aceitos lances virtuais para o exercício 
desse direito. Maiores informações podem ser obtidas no escritório do Leiloeiro, por meio 
do telefone: (11) 3422-5998, e e-mail: felipe@leiloei.com Local do leilão: pelo site: www.
leiloei.com, portal eletrônico da Leiloei.com, situada à Avenida Nove de Julho, 3229, Jardim 
Paulista, São Paulo/SP. O evento será realizado na modalidade online, através do endereço 
eletrônico: www.leiloei.com.

Felipe Nunes Gomes Teixeira Bignardi
LEILOEIRO PÚBLICO OFICIAL – JUCESP nº 950 

SINDICATO DOS AUXILIARES E TÉCNICOS EM ENFERMAGEM DO SERVIÇO PÚBLICO 
DO ESTADO DA PARAÍBA

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Sindicato dos Auxiliares e Técnicos em Enfermagem do Serviço Público do Es-
tado da Paraíba – SATENF/PB, pessoa jurídica de direito privado, inscrito no CNPJ nº 
44.645.213/0001-46, com sede à Rua João Rodrigues Alves, nº 125, sala 01, Bancários, CEP 
58051-022, nesta Capital do Estado da Paraíba, por meio de seu Presidente, nos termos do 
Estatuto, CONVOCA a categoria profissional dos Auxiliares e Técnicos em Enfermagem do 
quadro funcional do Município de João Pessoa e do Estado da Paraíba, ativos e inativos, 
sejam de vínculo estatutário, sejam prestadores de serviço, para participar de ASSEMBLEIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA a ser realizada na próxima quarta-feira, dia 21 de dezembro, às 
19h30min, em primeira convocação, com maioria absoluta dos filiados e às 20h00min, em 
segunda convocação, com qualquer número, de forma remota/virtual, nos termos do art. 
14 do Estatuto, por meio de aplicativo Google Meet, com link a ser devidamente disponi-
bilizado com antecedência, para discussão e deliberação da seguinte pauta: 1 – Informes; 
2 – Apresentação e deliberação para autorizar o ajuizamento de ações coletivas para plei-
tear adicional de insalubridade, no grau máximo, para quem laborou durante a pandemia 
da COVID-19; pleitear a indenização decorrente da inviabilização pelo empregador/gestor 
da prestação de sobretrabalho; deliberar sobre a contratação do escritório de Advocacia 
que patrocinará as ações coletivas; autorizar o escritório contratado a realizar a execução 
coletiva das decisões que venham a ser favoráveis permitindo a retenção dos honorários 
advocatícios, em detrimento de qualquer execução individual; 3 – Apresentação sobre as 
Ações, individual ou coletiva, encaminhadas pela Assessoria Jurídica do sindicato e outras 
possíveis, em face do Município de João Pessoa e do Estado da Paraíba; 4 – Análise 
sobre a questão do Piso Salarial Nacional dos Profissionais de Enfermagem e respectivos 
encaminhamentos; e 5 - Outros assuntos do interesse da categoria. 

João Pessoa- PB, 14 de dezembro de 2022.
Fábio Petterson Vieira da Silva

Presidente do SATENF/PB

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE BOA VENTURA - PB
Rua Pedro Arruda, 27 – Centro – Boa Ventura – PB.

CNPJ: 09.228.842/0001-70
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

 ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA
O SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE BOA VENTURA/PB, inscrito no 

CNPJ sob o nº: 09.228.842/0001-70, com Carta Sindical L079 P096 A1976 emitida pelo 
Ministério do Trabalho através do processo nº 303010, com endereço na Rua Pedro Arruda, 
27 – CEP: 58.993-000 - Centro - Boa Ventura - PB, convoca pelo presente EDITAL todos 
os membros da categoria dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, Ativos, Inativos e 
aposentados rurais, agricultores e agricultoras familiares e assalariados e assalariadas 
rurais, do Município de Boa Ventura/PB, à participarem da Assembleia Geral Extraordinária 
do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Boa Ventura - PB, a ser realizada no dia 20 de 
janeiro de 2023, na sede do Sindicato, no endereço citado acima, com início às 08:00 (oito) 
horas, em primeira convocação e em segunda convocação, 2 (duas) horas após, observando 
o quórum estatutário, para tratar da seguinte ordem do dia: 1) Alteração Estatutária para: a) 
alterar a sua representação sindical profissional para a categoria dos trabalhadores rurais 
agricultores e agricultoras familiares, ativos e aposentados, proprietários ou não, no caso 
de proprietários, em área que não exceda a 02 (dois) módulos rurais de sua região e/ou 
Município que exerçam suas atividades no meio rural, individualmente ou em regime de 
economia familiar, no Município de Boa Ventura/PB, nos termos do Decreto Lei 1.166/1971; 
b) alterar a denominação do Sindicato para Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores 
e Agricultoras Familiares de Boa Ventura/PB; 2) Outras alterações estatutárias decorrentes 
das anteriores do item 1.

Boa Ventura - PB, 17 de dezembro de 2022.
LIGIA CALINE DE CALDAS PINTO SOARES

Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE CURRAL DE CIMA - PB
Rua Ariosvaldo Batista, 309 – Centro – Curral de Cima – PB.

CNPJ: 01.877.936/0001-68
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

 ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA
O SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE CURRAL DE CIMA/PB, inscrito 

no CNPJ sob o nº: 01.877.936/0001-68, com Registro Sindical emitido pelo Ministério do 
Trabalho através do processo nº 46000.015888/2004-18, com endereço na Rua Ariosvaldo 
Batista, 309 – CEP: 58.291-000 - Centro - Curral de Cima - PB, convoca pelo presente 
EDITAL todos os membros da categoria dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, Ativos, 
Inativos e aposentados rurais, agricultores e agricultoras familiares e assalariados e as-
salariadas rurais, do Município de Curral de Cima/PB, à participarem da Assembleia Geral 
Extraordinária do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Curral de Cima - PB, a ser realizada 
no dia 16 de janeiro de 2023, na sede do Sindicado, no endereço citado acima, com início 
às 08:00 (oito) horas, em primeira convocação e em segunda convocação, 2 (duas) horas 
após, observando o quórum estatutário, para tratar da seguinte ordem do dia: 1) Alteração 
Estatutária para: a) alterar a sua representação sindical profissional para a categoria dos 
trabalhadores rurais agricultores e agricultoras familiares, ativos e aposentados, proprietários 
ou não, no caso de proprietários, em área que não exceda a 02 (dois) módulos rurais de sua 
região e/ou Município que exerçam suas atividades no meio rural, individualmente ou em 
regime de economia familiar, no Município de Curral de Cima/PB, nos termos do Decreto 
Lei 1.166/1971; b) alterar a denominação do Sindicato para Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Curral de Cima/PB; 2) Outras alterações 
estatutárias decorrentes das anteriores do item 1.

Curral de Cima - PB, 17 de dezembro de 2022.
GILVAN FERREIRA DO CARMO

Presidente

HOLANDA IMOBILIÁRIA E CONSTRUTORA LTDA. torna público que requereu à SEMAPA – Se-
cretaria do Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo,  LicençaPrévia e de instalação para 
habitaçãomultifamiliar a ser  edificada no Lote  14, da Quadra  03, do Loteamento Bela Vista II, na 
Praia de Ponta de Campina, Cabedelo/PB.

O SENHOR RICARDO KLEBER LOPES COELHO, CPF: 295.364.992-15, torna público que re-
quereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LICENÇA 
DE OPERAÇÃO (Construção Civil), para regularização de um Imóvel Residencial, situado na RUA 
VICENTE VITA S/N, QUADRA 05, LOTE 02, BAIRRO POÇO, CABEDELO -PB. (Conforme Reso-
lução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

CLÁUDIO POTIGUARA JÚNIOR, CPF 219.569.874- 87 torna público que requereu a SEMAM - 
Secretaria de Meio Ambiente de Conde a Licen1;a de Operação para Habitação Unifamiliar situado 
a na Quadra H, Lote 17, Co ndomínio Chácaras de Carapibus, Conde - PB

THALES WENDELL DE SOUSA MAIA CPF: 028.771.334-27, torna público que REQUEREU da 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA DE 
OPERAÇÃO PMC  para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado Via Litorânea 
Condomínio Vilas Ponta de Campina  QD ‘E’ LT 45, Ponta Campina – Cabedelo – PB.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3206/2022 em João Pessoa, 25 de 
novembro de 2022 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Operação da Rodovia PB-054, 
trecho: Entroncamento BR-230 / Itabaiana, com extensão de 18,139km. Na (o) – RODOVIA 
PB-054, TRECHO: ENTRONCAMENTO BR-230 / ITABAIANA. Município: - UF: PB. Processo: 
2022-003991/TEC/LO-4324.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3296/2022 em João Pessoa, 02 de 
dezembro de 2022 – Prazo: 300 dias. Para a atividade de: Pavimentação da Rodovia PB-392, 
trecho: Bonito de Santa Fé / Divisa PB-CE, com extensão de 3,767km. Na (o) – RODOVIA 
PB-392, TRECHO: BONITO DE SANTA FÉ / DIVISA PB-CE. Município: - UF: PB. Processo: 
2022-003950/TEC/LI-8637.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Operaçã. Para a atividade de Operação da Rodovia 
PB-030, trecho: Entroncamento BR-230 / Pedras de Fogo. UF: PB. Processo: 2022-004611/TEC/
LO-4446.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Instalação. Para a atividade 
de Pavimentação da Rua João de Souza Maciel em Cajazeiras. UF: PB. Processo: 2022-
004519/TEC/LI-8725.
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